
РУБЛЬ ПУСТИЛИ 
НА РЕЗИНКИ

Уже до конца этой недели ЦБ, скорее всего, 
поднимет официальный курс доллара выше 
отметки в 60 рублей, а евро — выше 70 рублей. 
Все предпосылки к тому налицо. Основным 
драйвером падения рублевых котировок на этот 
раз выступает новый пакет американских санк-
ций. Кстати, евро предыдущий раз так дорого 
стоил в России довольно давно — в минувшем 
ноябре.

Против рубля ныне играет множество фак-
торов — как внутри страны, так и за ее предела-
ми. Российским денежным знакам не помогла 
встреча комитета по выполнению договоренно-
стей «ОПЕК+», прошедшая 24 июля в Петербурге. 
Представители нефтяных держав подтвердили 
практически стопроцентное выполнение заклю-
ченного в ноябре прошлого года меморандума о 
снижении добычи, но ценам на «черное золото» 
так и не удалось преодолеть барьер в $50 за 
баррель, что не оставило рублю шансов даже на 
незначительную положительную коррекцию.

В краткосрочной перспективе позитивных 
сдвигов у российской валюты также не пред-
видится. С одной стороны, на предстоящем за-
седании Федеральной резервной системы США, 
которое пройдет 25 и 26 июля, судя по всему, не 
будет принято решение о повышении процентной 
ставки. Вместе с тем, как утверждают эксперты, 
комментарии председателя ФРС Джанет Йел-
лен относительно дальнейшего ужесточения 
американской денежно-кредитной политики 
могут оказаться не такими расплывчатыми, как 
в прошлый раз. Глава американского регулятора 
может более четко объявить будущие планы по 
увеличению процентной ставки, что приведет 
к росту доллара и, как следствие, ослаблению 
рубля. Еще одним козырем против рубля может 
стать оптимистичный прогноз по ВВП США, ко-
торый будет опубликован в конце недели. Даже 
небольшое движение в сторону роста приведет 
к подъему курса американской валюты.

Впрочем, оставим в покое заокеанские 
факторы, влияющие на биржевые торги. В нашей 
стране также можно найти немало предпосылок, 
способных преподнести рублю неприятные сюр-
призы. Последние полгода создается впечат-
ление, что руководители экономического блока 
России ополчились на собственную валюту. 
Глава Минэкономразвития Максим Орешкин 
неоднократно жаловался на 
то, что рубль переоценен как 
минимум на 10%. 
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ 
В НОВОМ 
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

    НИКИТА ПАНФИЛОВ заслуженно входит в 
пятерку самых востребованных российских ак-
теров и к тому же является завидным женихом. 
«МК-Бульвар» встретился с Никитой и обсудил 
с ним роли, слухи и виды на свадьбу.

    ИЛАНА ЮРЬЕВА вызывает восторги поклон-
ников не только как звезда шоу «Уральские пель-
мени», но и как девушка с яркой внешностью. 
«МК-Бульвар» поговорил с Иланой о ее образе 
жизни и выяснил секреты красоты.

    А ТАКЖЕ: Ольга Серябкина жалуется на муж-
чин, Кайли Миноуг встречается со своим быв-
шим, где и с кем звезды проводят каникулы, три 
необычных наряда недели и многое другое.
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КУПЛЮ КВАРТИРУ 
НА ЛИНИИ ФРОНТА

В Донецке приобретают дома на мирное будущее
Донецк в оче-

редной раз остал-
ся без воды после 
обстрела Донецкой 
фильтровальной 
станции. Военный 
город все же. Но и в 
нем продолжается 
жизнь. Несмотря 
на любую кано-
наду, всегда идет 
торговля хлебом, 
целуются парочки 
на бульваре и… 
продаются дома 
и квартиры.
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Николай МАКЕЕВ,
обозреватель 

отдела экономики

ЗЛОБА ДНЯ
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РАК В РОССИИ СТАЛ 
НАЦИОНАЛЬНЫМ 
БЕДСТВИЕМ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай МИРОНОВ, 

политолог

Слово «хостел» вошло в 
наш лексикон не так давно. 
Оно ассоциируется с чем-то 
заграничным, веселым и без-
заботным: туристы, студенты, 
путешествия, приключения. 

Однако в Москве у таких 
заведений совершенно другой 
имидж, и живут в них в основ-
ном те, кто приехал в столицу 
из бедных стран и маленьких 
городов искать работу. 

Этих хостелов огромное 
число — в самом центре Мо-
сквы, на одной только улице 
Покровке, их аж 38. Но они 
очень стараются быть неза-
метными, и потому об их су-
ществовании часто не дога-
дываются даже постоянные 
жители района. 
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ТАЙНЫ СТОЛИЧНЫХ НОЧЛЕЖЕК
В Москве 

существуют 
тысячи 

нелегальных 
хостелов в жилых 

домах

АЛЕКСЕЙ ЧАДОВ 
И АГНИЯ ДИТКОВСКИТЕ 
ОФИЦИАЛЬНО 
РАЗВЕЛИСЬ
Брак одной из самых красивых 
пар российского кино Агнии 
Дитковските и Алексея Чадова 
на днях расторгнут решением 
мирового суда Москвы. И это 
при том, что супруги заявили 
о расставании еще два года 
назад! Как выяснил «МК», 
несмотря на всю шумиху в прессе 
и громкие слова о разводе, 
актеры до минувшего лета 
оставались супругами. Агния 
и Алексей прожили вместе 10 
лет. В 2014 году у них родился 

очаровательный сын Федор. По 
словам актрисы, инициатором 
расставания стал муж. Все 
случилось для нее неожиданно. 
«Он первым предложил разойтись. 
В один миг просто собрал вещи 
и съехал из дома», — говорила 
женщина в одном из интервью. 
Агния не скрывала, что тяжело 
переживала разрыв. И надеялась 
на воссоединение. Однако в 
конце мая 29-летняя звезда 
сама обратились в мировой суд 
с просьбой расторгнуть брак. 
К слову, 35-летний Чадов ни 
на одно заседание не пришел. 
Поэтому  спустя месяц Фемида 
удовлетворила  просьбу артистки. 
«Мировой судебный участок 421 
района Солнцево расторг брак 
Агнии Чадовой (Дитковските) и 
Алексея Чадова», — сообщили 
«МК» в пресс-службе суда.

С 1 августа пенсионерам подкинут 
деньжат. Со следующего месяца будет 
произведен перерасчет пенсий. При-
бавка для большинства составит чуть 
больше 222 рублей. Правда, получат 
эти деньги не все граждане преклонного 
возраста, а только те, кто продолжает 
работать. Впрочем, многие из них иначе 

как подачкой со стороны чиновников 
такую прибавку не называют. Уж слиш-
ком велик разрыв между пенсиями и 
реальными тратами граждан. Так на-
зываемая прибавка скорее напоминает 
традиционную попытку властей поднять 
себе рейтинг. 
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ПЕНСИОНЕРАМ ПОДАЛИ 
ПО 222 РУБЛЯ 

Этой суммой правительство хочет заставить 
пожилых работать дольше 

IN
ST

AG
RA

M
/A

G
N

ED
IT

KO
VS

KI
TE

РИ
А 

«Н
О

ВО
СТ

И»

Браки не всегда свершаются на не-
бесах, иногда они происходят в аду. 24-
летняя россиянка Елена вышла замуж 
за 65-летнего украинского маньяка Сер-
гея Ткача. На счету супруга — около 100 
жертв (убивал детей и молодых женщин 
в основном на территории Крыма), за 
что получил четыре пожизненных сро-
ка. Все это не остановило жительницу 
Ярославля. Она уже успела родить от 

серийного убийцы дочь и заявляет, что 
в планах у нее еще двое детей. Украин-
ские тюремщики по местным законам 
мешать «счастью молодых» не могут. 

Как такое могло вообще произойти? 
Почему ни российские, ни украинские 
власти не воспрепятствовали самому 
безумного браку даже не годы, а деся-
тилетия? Все это выяснил «МК». 
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ОНА ЕГО ЗА ТРУПЫ ПОЛЮБИЛА
Ярославская девушка вышла замуж 

за серийного убийцу, приговоренного 
к четырем пожизненным срокам

СЫН ЗАСЛУЖЕННОГО СВЯЗИСТА 
ПРОСЛАВИЛСЯ «ДОСТИЖЕНИЯМИ» 

НА ДОРОГЕ

Огненное ДТП устроил 
утром 25 июля на Волоко-
ламском шоссе сын круп-
ного бизнесмена в области 
телекоммуникаций Михаи-
ла Смирнова. Предположи-
тельно, 32-летний Андрей (на 
фото), управляя иномаркой 
Mersedes S500, протаранил 
три машины. 

Как удалось выяснить 
«МК», авария случилась в 
6.10. Mersedes S500 ехал по 
Волоколамскому шоссе в на-
правлении улицы Свободы. 

— Этот автомобиль прыгал 
из ряда в ряд, нарушая все 
мыслимые и немыслимые 
правила дорожного движе-
ния, — говорят очевидцы.

За рулем Mersedes S500, 
предположительно, находил-
ся сам владелец авто — 32-
летний Андрей Смирнов, жи-
тель Рублевского шоссе. Он 
сын Михаила Смирнова — из-
вестного управленца в сфере 
телекоммуникаций и связи. 
Как бы то ни было, в районе 
дома 26 шофер Mersedes 
S500 вылетел на встречную 
полосу и столкнулся с авто-
мобилями Skoda и Fiat. В свою 
очередь Fiat отбросило в авто-
бус Mersedes. После столкно-
вения легковушка Mersedes 
S500 загорелась. Водитель 
успел выскочить из авто. Он 
не пострадал. Однако ушел 
с места аварии, видимо, на-
ходясь в шоковом состоянии. 
Полицейские объявили шо-
фера в розыск.

Травмы получили четыре 
человека. Это люди из Fiat — 
водитель 44 лет Константин и 
его два пассажира (43-летний 
Сергей и 37-летний Алексей). 
А также пассажир автобуса 
Mersedes — 29-летний Диу-
дарбай. У пострадавших пе-
реломы, ушибы, сотрясения 
головного мозга. Их развезли 
по московским клиникам.

Предварительно виновни-
ком ДТП полицейские на-
зывают водителя Mersedes 
S500. Смирнов, кстати, ти-
пичный московский мажор. 
На своей страничке парень 
выкладывает фотографии 
дорогих машин. Работает он в 
иностранной инвестиционной 
компании — так автомобилист 
сам написал в соцсети. На 
молодого человека зареги-
стрированы четыре дорогие 
иномарки — Porshe Panamera 
и три автомобиля Mersedes. 
Андрей часто нарушает ПДД 
— так, за 2017 год он попался 
на превышении скорости аж 
50 раз. 

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Свою карьеру Ми-
хаил Смирнов на-
чал в 1967 году 
простым монте-
ром связи и дол-

гие годы продвигался в про-
фессии. В 1995 году возглавил 
МТС. В 2000-е годы ушел на 
должность гендиректора в 
МГТС, после покинул и этот 
пост. За трудовую доблесть 
награжден орденом Дружбы 
Народов.

РЯДЫ ПОЛИЦИИ ПОПОЛНЯТСЯ 
РОДСТВЕННИКАМИ УГОЛОВНИКОВ

Устраиваться на работу 
в полицию смогут люди, у 
которых есть судимые род-
ственники — такое поистине 
революционное решение вы-
нес Верховный суд.

Высшие судьи признали не-
действующим пункт инструк-
ции МВД «О порядке отбора 
граждан для поступления на 
службу в органы внутренних 
дел». В нем судимость род-
ственника указана как одно 
из оснований для отказа в 
приеме на службу или уче-
бу в университетах системы 
правопорядка. Причем не все 
так просто: решение брать на 
работу конкретного кандида-
та с судимым дядей или нет, 
принимает начальник околот-
ка по собственному усмотре-
нию. Для этого полицейский 
босс взвешивает, насколько 
жуткое преступление совер-
шил родственник кандидата, 
какова между ними степень 
родства, часто ли они обща-
ются и есть ли между ними 
материальная зависимость. 
Оспорить такое правило ре-
шилась девушка, которую не 
взяли на работу в органы. От-
каз она получила из-за того, 
что кто-то в ее семье давным-
давно был осужден по уго-
ловной статье. ВС встал на 
сторону женщины. В решении 
служители Фемиды указали, 
что оспариваемое положение 

наделяет соответствующее 
должностное лицо неогра-
ниченными полномочия-
ми и позволяет при прочих 
одинаковых условиях либо 
использовать судимость 
родных для принятия отри-
цательного решения, либо 
нет. Это, по мнению суда, не 
согласуется с требованием 
правовой определенности и 
принципом равного доступа 
к государственной службе. 
В результате несправедли-
вое правило ВС признал не 
подлежащим применению. 
Более того, МВД теперь при-
дется выплачивать девушке 
сумму потраченной на суд 
госпошлины. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА 
Комментирует глава проф-

союза московской полиции 
Михаил ПАШКИН: «Этот пункт 
инструкции противоречит 
принципам Конституции. 
Сын не должен отвечать за 
преступления отца. Более 
того, человек может не знать, 
что какой-то его родствен-
ник имеет судимость. У нас 
был такой прецедент. Де-
вушка указала в анкете, что 
судимых у нее в семье нет, 
устроилась на работу. А че-
рез пять лет кадровики выяс-
нили, что ее брат, с которым 
она много лет не общалась, 
был судим».

ИМАМ ПОПЫТАЛСЯ ПОВТОРИТЬ СВОЕ 
ПРЕСТУПЛЕНИЕ В ТЮРЬМЕ 

Осужденный на 3,5 года 
колонии за чтение «непра-
вильной» похоронной молит-
вы имам столичной мечети 
Махмуд Велитов попросил 
главу Московского УФСИН 
разрешить ему проводить 
моления для заключенных-
мусульман. Однако богос-
лову отказали с учетом того, 
что он был обвинен по ста-
тье 205.2 УК РФ «Публичные 
призывы к террористической 
деятельности или оправда-
ние терроризма».

Как сообщили «МК» в Об-
щественной наблюдательной 
комиссии Москвы, сейчас 
имам Велитов находится в 
больнице «Матросской Тиши-
ны». У 60-летнего религиоз-
ного деятеля — ишемическая 
болезнь сердца, установлен 
стент в жизненно важном ор-
гане. Когда имама только при-
везли в СИЗО, руководство не 
поверило, что это простой 
заключенный: слишком уж 
солидно он выглядел и был 

похож скорее на кого-то из 
проверяющих. 

В палате-камере извест-
ный богослов один, обе-
спечен всем необходимым, 
проходит курс лечения. Все 
свободное время Велитов 
читает религиозные книги 
и очень переживает, что его 
лишили возможности прово-
дить церемонии. Имам об-
ратился к начальнику УФСИН 
по Москве с ходатайством 
разрешить ему пятничные 
моления. Молельная ком-
ната в изоляторе есть, а 
заключенных-мусульман не 
меньше 20% от общего чис-
ла. Богослову предложили 
обратиться с подобным хо-
датайством после освобож-
дения: проводить служения 
в СИЗО могут лишь прихо-
дящие с воли религиозные 
деятели. Имам подготовил 
обращение в Государствен-
ную думу о внесении изме-
нений в законы, которые по-
зволят заключенным в СИЗО 

заниматься общественно по-
лезным трудом. 

Комментарий защитника 
имама Дагира ХАСОВА: 

— Поскольку Велитов 
очень деятельный человек, 
для него мучительно не за-
ниматься делом всей своей 
жизни — читать проповеди. 
Мы подали апелляцию на 
приговор, поскольку счита-
ем его незаконным. Имама 
обвинили в том, что, читая по-
хоронную молитву, он назвал 
убитого шахидом. Но у этого 
слова есть значение, никак не 
связанное с терроризмом: 
так называют всех, кто умер 
не своей смертью. Покойник 
подозревался в связях с тер-
рористами, но это ничем не 
подтверждается, кроме ин-
формации с запрещенного 
сайта. Похороны проходили 
больше трех лет назад, а об-
винение родилось совсем не-
давно, и мы думаем, что его 
причина — борьба за мечеть 
в Отрадном.

ДЕТЕКТИВ-ОБМАНЩИК ЛОВИЛ ЖЕРТВ С ПОМОЩЬЮ 
ДЕМПИНГА

Скандально известный 
частный детектив Евгений 
Крымов (имя и фамилия 
изменены) был задержан 
правоохранителями в цен-
тре Москвы по подозрению 
в мошенничестве. Сыщик 
обещал одному украинскому 
коммерсанту закрыть уго-
ловное дело против него.

Как удалось выяснить 
«МК», в начале июля к част-
ному детективу Крымову из 
агентства «Ронин» обратился 
генеральный директор не-
большой киевской строи-
тельной фирмы. По словам 
коммерсанта, он перебрал-
ся в Москву, чтобы не слу-
жить в украинской армии и 
не иметь проблем в связи с 
нестабильной политической 
обстановкой. В Первопре-
стольной мужчина жил в 
съемной квартире. Недав-
но бизнесмен был пойман 
на даче взятки в размере 
100 долларов сотруднику 
дорожной полиции, и про-
тив него было возбуждено 
уголовное дело. В надежде 
избежать ответственности 
предприниматель стал ис-
кать телефоны детектив-
ных агентств. Как утверж-
дает бизнесмен, почти все 

организации, которые он 
нашел в Интернете, за ре-
шение его вопроса запра-
шивали до двух миллионов 
рублей. Исключением стал 
сыщик Крымов из «Ронина». 
Детектив назначил встре-
чу в кафе на первом этаже 
торгового центра «Атриум». 
Во время аудиенции сыщик 
рассказал о своей доблест-
ной биографии начальника 
уголовного розыска и устой-
чивых связях в различных 
силовых структурах столи-
цы. Как выразился потер-
певший коммерсант, Кры-
мов рассказывал так, как 
будто читал книгу, и даже 
обещал заключить договор. 
Мужчины условились, что 
сначала клиент заплатит 
400 тысяч вперед и столь-
ко же после успешного за-
вершения сделки. Детектив 
даже дал гарантию в 95%, 
что дело замнут. Через две 
недели наступил день Х, и 
Крымов позвонил своему 
клиенту. Коммерсанта на-
сторожили слова сыщика: 
«На встречу бери 400 тысяч 
рублей, мы пойдем давать 
взятку второму лицу проку-
ратуры Центрального окру-
га». Бизнесмен обратился 

в полицию, и встреча с сы-
щиком уже проходила под 
контролем правоохраните-
лей. Детектива задержали 
при получении денег. В от-
ношении Евгения Крымова 
возбуждено уголовное дело 
по статье «Мошенничество». 
На очной ставке подозре-
ваемый заявил, что за эти 
деньги он только обещал 
представлять интересы 
коммерсанта и ни о каких 
взятках не было и речи. 

В Сети на профессиональ-
ных форумах о Крымове 
размещено множество не-
гативных отзывов. В разные 
годы он руководил такими 
агентствами частного сыска, 
как «Алиби Плюс» и «План 
Б». В историях обманутых 
граждан просматривается 
один и тот же почерк: сыщик 
производил впечатление 
серьезного человека, брал 
предоплату (обычно 50%) 
и пропадал. Одним клиен-
том даже размещено целое 
расследование о Крымове 
с фотографиями, где он за-
печатлен в кругу семьи, в 
компании одноклассников 
в родном Новосибирске, с 
предостережениями о том, 
что детектив — мошенник.

 СТРЕЛОК УЕХАЛ С МЕСТА 
УБИЙСТВА НАВСТРЕЧУ СМЕРТИ 

Сын бизнесвумен и по со-
вместительству местного 
депутата Галины Саитовой 
33-летний Роман утром 25 
июля застрелил своего сосе-
да в подмосковном Орехове-
Зуеве, а после сам был найден 
мертвым с пулевым ранени-
ем. Предварительный мотив 
преступления — вражда на 
автомобильной почве.

Как удалось выяснить «МК», 
в районе 9.30 местный житель 
Евгений (ему было 33 года) 
выезжал на «Тойоте» из своего 
частного дома на улице Юж-
ной. В этот момент из сосед-
него здания выбежал его друг 
детства — 33-летний Роман 
Саитов. Увидев машину, Саи-
тов открыл стрельбу. 

— Услышал выстрел, ре-
шил, что колесо взорвалось. 
Вдруг какая-то машина пром-
чалась мимо меня с бешеной 
скоростью, видимо, водитель 
уже был ранен и пытался 
скрыться. Пролетел — и в за-
бор врезался. Затем, види-
мо, по инерции сдал назад. 
Я увидел Романа, в его руках 
было что-то похожее на кара-
бин. После расстрела Роман 
зашел в свой дом и выехал 
на улицу на внедорожнике 
«Гранд Чероки», — рассказал 
местный житель Петр Нико-
лаевич, ставший невольным 
свидетелем трагедии.

По данным следователей, 
стрелок выпустил не менее 
10 пуль. От ранений Евгений 
скончался на месте. Спустя 
короткое время Романа с ог-
нестрельным ранением обна-
ружили мертвым неподалеку, 
в проезде Воровского.

Роман был сыном скончав-
шегося в прошлом году мест-
ного депутата Галины Саито-
вой, его отец — владелец ООО 
Торговый дом «Автомобили» 
Евгений Саитов. Коммерсант 

с сыном и внуками (всего у 
Романа трое детей) жил в 
одном частном доме. По сло-
вам отца, отношения были 
доверительными. Они соби-
рались на отдых в Крым, обго-
варивали бытовые моменты. 
Накануне рокового дня отец 
тоже не заметил ничего по-
дозрительного в поведении 
Романа. Когда случилось ЧП, 
мужчина был на работе.

— Они с Женей дружили с 
детства, я не знаю, что прои-
зошло. И откуда у нас в доме 
оружие? Хотя Роман взрос-
лый человек, возможно, я 
чего-то не знал, — недоуме-
вал мужчина на допросе. 

Однако среди соседей хо-
дят слухи, что Роман употре-
блял некие зелья. Впрочем, 
его отец опровергает слухи.

— Роман был трудоустроен 
в моей фирме. Я не замечал, 
чтобы он выпивал или колол-
ся, — пояснял бизнесмен сле-
дователям.

У погибшего Евгения оста-
лись старший брат и роди-
тели. Своей семьи мужчина 
создать не успел.

По некоторым данным, 
конфликт между мужчина-
ми произошел на автомо-
бильной почве. У Романа не-
которое время назад отняли 
права (за нарушение ПДД), и 
он попросил Евгения возить 
его по делам, а тот вроде бы 
отказался. Это вывело Ро-
мана из себя. Впрочем, по 
другим данным, водители не 
уступили друг другу дорогу. 
Но точный мотив установят 
следователи.

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник ГСУ СК России 
по Московской области Елена 
Фокина, возбуждено уголов-
ное дело по статьям «Убий-
ство» и «Незаконный оборот 
оружия и боеприпасов».

ПЬЯНСТВО ЗА РЕШЕТКОЙ УДАРИТ 
ПО КОШЕЛЬКУ АДВОКАТОВ

Ужесточить наказание для 
адвокатов и тюремщиков, 
которые пытаются передать 
арестантам запрещенные 
предметы, намерен Минюст. 
Штрафы для них взлетят в 
десять раз. 

Ведомство приступило 
к разработке необходи-
мых для этого поправок в 
КоАП. Нововведения кос-
нутся юристов и адвока-
тов, а также других людей, 
занимающихся защитой 
прав заключенных. Кроме 
того, обновленные санкции 
будут распространяться 
на сотрудников уголовно-
исполнительной системы. 
Наказывать по новым прави-
лам их планируется за пронос 
на территорию колонии или 
СИЗО запрещенных вещей, 
предметов и продуктов пи-
тания. Например, это могут 
быть мобильные телефоны и 

другие электронные гадже-
ты, косметика в аэрозольных 
баллонах, горячительные 
напитки, а также скоро-
портящиеся продукты, еда 
в металлических банках и 
дрожжи. Сейчас за попыт-
ку передать запрещенку 
арестанту адвокат или тю-
ремный надзиратель может 
поплатиться суммой в три–
пять тысяч рублей. Кроме 
того, сам нелегальный пред-
мет подлежит конфискации. 
Если же законопроект будет 
одобрен, размер штрафа 
составит от 30 до 50 тысяч 
рублей. Конфискация так-
же останется. Как отмечают 
в Минюсте, новые санкции 
будут способствовать повы-
шению профилактики совер-
шения подозреваемыми, об-
виняемыми и осужденными 
повторных преступлений и 
правонарушений. С
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Украинские политики с середины лета 
вынашивают идею «туристической бло-
кады» Крыма. Однако граждане Неза-
лежной имеют на этот счет свои планы. 
С начала июля, чтобы попасть в Крым со 
стороны Украины, человеку нужно от-
стоять 9–10 часов в очереди. В режиме 
ожидания на пункте пропуска «Чонгар» 
постоянно находятся не меньше 70 ав-
томобилей, в том числе автобусы. Люди 
терпят жару, страдают от жажды, но не 
сдаются. 

Никаких причин для столь длительного про-
хождения пограничного контроля на российско-
украинской границе, появившейся лишь в 2014 
году, естественно, нет. Официальный Симферо-
поль считает, что именно так украинская сторо-
на пытается устроить «туристическую блокаду» 
Крыма. В свою очередь, украинские пограничники 
утверждают, что на самом деле это их российские 
коллеги мешают людям попасть на полуостров, 
чтобы таким образом скрыть реальный уровень 
туристического потока, который с 2014 года со-
кратился на 41%.

Впрочем, крымская статистика противоречит 
украинской. В 2016 году полуостров в туристиче-
ских целях посетили свыше 5,5 миллиона человек. 
При этом 16,5% — это иностранцы, из которых 
большая часть пришлась на украинцев.

Повторения прошлогоднего фурора в Киеве не 
хотят, поэтому украинские пограничники работают 
не спеша, пропуская людей в час по чайной ложке. 
С российской же стороны КПП пустуют. 

На перешейке сейчас стоит жара в 35 градусов, 
люди же вынуждены ждать пропуска в автомобилях 
или автобусах: никаких условий возле погранпере-
ходов нет — ни туалетов, ни магазинов. Зато есть 
рекламные щиты, на которых крупно написано, что 
отдохнувшие в Крыму жители республики больше не 
являются украинцами. Отношение к тем, кто только 
едет в Крым, со стороны украинских пограничников 
соответствующее. Из рассказов, выложенных в 
Сеть, известно, что несколько дней назад в очереди 

чуть не скончалась старушка, проведшая на жаре 
с десяток часов. Спасал ее врач, также стоявший 
на машине в очереди. Пограничники на призывы 
о помощи не реагировали. Предусмотрительные 
люди, зная, что в очереди придется провести не 
один час, встают в нее с вечера. Лучше провести 
в автомобиле ночь, чем торчать на жаре...

Ситуация зашла так далеко, что в очереди уже 
стали торговать местами. По словам очевидцев, 
цена за «первый ряд» может достигать 8 тысяч 
гривен при средней зарплате в стране в 6,8 тысячи. 
За месяц этот «черный рынок» разросся до таких 
масштабов, что пограничники были вынуждены 
разогнать стихийных предпринимателей.

Кстати, украинцы, едущие в Крым, больше 
всего озабочены не столько очередью, которую они 
уже воспринимают как данность, сколько досмо-
тром и другими претензиями, которые стабильно 
возникают у пограничников. Одним запрещают 
провозить на полуостров еду, у других запрашива-
ют свидетельство о рождении ребенка, у третьих 
интересуются, катались ли они на пароме через 
Керченскую переправу, и если да, то последствия 
могут быть непредсказуемыми.

Источники сообщают, что украинские СМИ 
получили приказ на проведение информационной 
кампании, целью которой является отвадить со-
отечественников от поездок на полуостров. 

Почему, несмотря на противостояние Москвы 
и Киева, украинцы продолжают отдыхать в Крыму, 
«МК» рассказал Андрей БУЗАРОВ, член Обще-
ственного совета МИД Украины:

— Того большого потока туристов, который 
был до перехода Крыма в состав России, с укра-
инской стороны нет. Большинство украинцев все-
таки считают, что посещать сейчас полуостров 
неэтично, так как обе страны фактически находятся 
в состоянии войны. Но многие люди привыкли там 
отдыхать еще с советских времен, когда Украина 
и Россия были одним государством, и не изме-
няют этой традиции даже теперь. Эта категория 
людей будет отдыхать в Крыму при любом рас-
кладе, отбить у них такое желание не смогут ни 
иные украинские курорты, ни Египет, ни Турция. 
Кроме того, согласно конституции Украины, Крым 
является составной частью республики. Поэтому 
украинские власти не могут запретить своим со-
гражданам курсировать между полуостровом и 
остальной частью страны. 

Артур АВАКОВ.

SOSЕДИДЕНЬГИ

Шахтеры города Гуково Ростовской об-
ласти не на шутку оскорбились заявле-
нием главы ВЦИОМ Валерия Федорова, 
который развил мысль телеведущего 
Владимира Соловьева о 2% «дерьма». Так 
Соловьев охарактеризовал участников 
протестных акций. Главный эксперт по 
общественному мнению, в свою очередь, 
насчитал в России целых 15% «дерьма». 
Шахтеры приняли это на свой счет. «МК» 
выяснил, почему так произошло.

В Останкинский районный суд Москвы по-
ступил иск о защите чести и достоинства в от-
ношении главы ВЦИОМа Валерия Федорова. 
Истцами выступила группа шахтеров из Гуково во 
главе с руководителем Центра экономических и 
политических реформ Николаем Мироновым.

В разговоре с «МК» Миронов подчеркнул, что 
инициатива иска полностью исходит от «шахте-
ров обанкроченных шахт города Гуково, которые 
борются за выплату им зарплат с осени 2016 
года». ЦЭПР оказывает им поддержку и решил 
присоединиться к иску против Федорова.

Напомним, дискуссия про то, какую ор-
ганическую субстанцию представляют собой 
участники протестных акций, начал телеведущий 
Владимир Соловьев. Он заявил, что «на оппози-
ционные митинги в России выходят два процента 
дерьма». 

Его мысль в эфире телеканала «Дождь» раз-
вил Валерий Федоров, он добавил, что таких 
процентов может быть и больше, около 15%. По 
его словам, это все те, кто «вовлекаются в дис-
куссии о судьбах России, на самом деле не будучи 
озабоченными этой судьбой. Это люди, у которых 
нет любви к нашей родине, нет желания сделать 
ее лучше, это люди, которые готовы всегда кри-
тиковать, протестовать, по поводу и без повода, 
касается их или нет…. это те, кто настроены не-
гативно по отношению к курсу Владимира Путина, 
к его режиму и отчасти его персоне».

«Сделав это заявление, Валерий Федоров 
нанес публичное оскорбление многочисленной 
социальной группе, выступающей против неспра-
ведливости политического и экономического строя 
России и стремящейся его изменить, — говорится 
в тексте шахтерского иска. — Данное заявление 
отражает типичное отношение российской власти к 
своим оппонентам, символизирует ее отказ от диа-
лога с теми, у кого другое мнение и кто недоволен 
нынешним положением вещей, демонстрирует пре-
небрежение так называемой элиты к собственному 
народу со всеми его нуждами и проблемами — и 
потому оно требует принципиального ответа».

На вопрос о том, почему иск не адресован 
Владимиру Соловьеву, Миронов ответил, что Со-
ловьев говорил про сторонников Навального. 
Федоров же мысль расширил и разъяснил. 

«Он мог бы сказать — нет, они, конечно, не 
дерьмо, но плохо, что у нас много тех, кто недо-
волен происходящим в стране, и так далее. Это 
возмутило людей, которые два года протестуют 
из-за социальных требований, не из-за политики. 
Но оказались в общей куче как протестующее 
дерьмо. Сейчас много таких протестов — не-
сколько сотен по стране. Не решая проблемы, 
власть делает вид, что все хорошо».

По мнению юристов, у которых мы интересо-
вались перспективами дела, шансов на удовлет-
ворение иска у шахтеров мало, подобные жалобы, 
как правило, отклоняются, особенно учитывая тот 
факт, что прямого указания на шахтеров в словах 
Федорова нет.

Сами они, однако, считают иначе, нам уда-
лось связаться с главой инициативной группы 
Валерием Дьяконовым. Вместо привычного гудка 
или мелодии попсовой песни перед соединением 
телефон Дьяконова сообщает, что нас «привет-
ствует администрация президента», и обещает 
соединить с его заместителем. Для Дьяконова 
этот юмор — черный, по словам шахтера, пре-
зидент на их обращения никак не реагирует. 

Мужчина признается, что слова Федорова 
задели его особенно остро, поскольку «как к 
быдлу, как к дерьму» к протестующим шахтерам 
относятся местные чиновники, а тут он услышал 
такое же мнение от главы ВЦИОМа.

«Они говорят нам — идите работать, а куда 
идти, если шахты затоплены, последний раз их 
затапливали в войну! — возмущается Дьяконов. 
— Мы, шахтеры, не быдло, не дерьмо, у многих 
из нас по два высших образования».

Про выступление Федорова он узнал от 
знакомых, нашел запись в Интернете: «Я за-
писал его слова и зачитал нашим шахтерам, 
конечно, они были очень возмущены. Каждый 
день мы стоим на улице в снег, в дождь, более 
десяти человек уже похоронили, они не по-
гибли в шахтах, но не смогли пережить такого 
отношения властей». 

Реакции на претензии шахтеров от самого 
Федорова на момент подписания не последова-
ло, также «МК» не удалось получить комментарии 
от пресс-службы ВЦИОМа.

Анастасия РОДИОНОВА.

«ДЕРЬМОВЕДА» ФЕДОРОВА ХОТЯТ ЗАСУДИТЬ
ОППОЗИЦИЯ

Протестующие шахтеры подали иск на главу ВЦИОМа

О необходимости ослабить «дере-
вянный» до 62–65 рублей за доллар 
говорили и руководитель Минпром-
торга Денис Мантуров, и министр 

сельского хозяйства Александр Ткачев.
Не стоит забывать и о валютных интервен-

циях на свободном рынке, которые по заданию 
Минфина проводит ЦБ. Как полагают аналитики, с 
будущего года их объем вырастет почти вдвое — с 
$15 млрд до $26 млрд. В результате негативный 
эффект от этих операций на курс российских 
денег возрастет, и доллар может подскочить 
еще на 3–4 рубля.

Слабая национальная валюта действительно 
на руку чиновникам. Она помогает им напол-
нять бюджет «лишними» доходами, в которых так 
нуждается дефицитный бюджет. Кроме того, в 
правительстве уверены, что чем дешевле рубль, 
тем российская экономика конкурентоспособнее. 
Наши товары стоят меньше и отвоевывают ниши 
на мировом рынке.

Только так ли это на самом деле? Как следует 
из последнего доклада о денежно-кредитной по-
литике ЦБ, сильная национальная валюта грозит 
испортить настроение всего трем отраслям — про-
изводству резины и пластмассы, выделке кожи и 
обработке древесины. При всем уважении к этим 
сегментам отечественной экономики и задейство-
ванным в них работникам, их вклад в ВВП страны не 
превышает 1%. Суммарный объем производства 
резиновых изделий, кожгалантереи или поделок 
из дерева в наполнении бюджета укладывается 

в два-три десятка миллиардов рублей. Вроде бы 
сумма внушительная, но в рамках всего государ-
ства это не такие уж большие деньги.

Удивительно, почему чиновники, прилагая 
все усилия по обрушению курса рубля, фак-
тически поддерживают только эти три сферы, 
тогда как остальные отрасли кусают локти и 

страдают от финансового голодания? Как из-
вестно, гораздо приятнее натягивать резину, 
чем ее тянуть. Интересно, когда наше экономи-
ческое руководство наконец-то поймет глубокий 
смысл этой поговорки и сделает шаг навстречу 
собственной национальной валюте.

Николай МАКЕЕВ.

РУБЛЬ ПУСТИЛИ НА РЕЗИНКИ

ЗЛОБА ДНЯ

С 1 мая 2018 года власти ряда субъ-
ектов Российской Федерации начнут 
взимать так называемый курортный 
сбор с туристов, пожелавших прие-
хать к ним на отдых. Представители 
туристического бизнеса России бьют 
тревогу, а политики предсказывают 
им процветание и предлагают новые 
налоги для отдыхающих.

Регионы уже определились с суммой 
курортного взноса. Следующим летом, что-
бы провести один день в Крыму, человек 
должен будет заплатить от 25 до 35 рублей. 
Зато Севастополь можно будет посещать 
бесплатно. В городе-герое решили, что до-
полнительные поборы не пойдут на пользу, 
особенно в условиях острой конкуренции 
с Турцией. Зато Краснодарский край будет 
забирать у туристов 20–30 рублей в сутки, 
а Алтайский край — 30 рублей, но только на 
территории города-курорта Белокуриха. 
От 30 до 50 рублей будут забирать в Став-
ропольском крае, на курортах Кавказских 
Минеральных Вод.

Местные власти ожидают, что курортный 
сбор принесет в их бюджет миллионы ру-
блей, что позволит улучшить туристическую 
инфраструктуру, а представители бизнеса, 
в частности «Опора России», считают, что 
туристов станет в разы меньше... Вице-
президент Ассоциации туроператоров 
России Илья Уманский пояснил, кто и 
как может собирать этот сбор. И какая от 
него польза. 

«Курортный сбор будут взимать только 
при остановке в пансионатах и гостиницах 
при регистрации. Но, по разным оценкам, 
до 80% туристов, отдыхающих на Черном 
море, останавливаются в так называемом 
частном секторе, к которому относятся как 
комната у бабушки, так и частная гостини-
ца с сотней номеров, оформленная в виде 
частного домовладения. Понятно, что эти 
люди никого регистрировать не станут и 
перечислять курортный сбор тоже не будут. 
Лишь 20% отдыхающих останавливаются в 
крупных гостиничных комплексах, что явно 
недостаточно для достижения заявленных 
целей. При этом ни голос бизнеса, ни обще-
ственных организаций услышан не был. Я 
уверен, что ни один представитель туристи-
ческой отрасли не в восторге от принятия 
этого решения».

Между тем курортники опасаются, что 
сбор начнут взимать и бабушки, и пляжные 
сотрудники. Просто деньги пойдут им в кар-
ман, а не на развитие отрасли. 

Кстати, представители российского 
парламента не собираются останавливать-
ся на достигнутом. Как заявил во вторник 
член Совета Федерации от Республики Алтай 
Владимир Полетаев, в стране также необхо-
димо ввести рекреационный сбор, который 
будет составлять от 30 до 50 рублей в сутки. 
Политик предлагает распространить его на 
Горный Алтай, Бурятию, Камчатку и Золотое 
кольцо России. Цель новых поборов все та 
же: сбор средств на ремонт и модернизацию 
рекреационной инфраструктуры принимаю-
щей стороны.

Артур АВАКОВ.
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ЦИФРА ДНЯ

 $9000 составляет стартовая стоимость выставленного на торги рисунка 
Дональда Трампа. Американский аукционный дом Nate D. Sanders Auctions пу-

стит с молотка рисунок авторства президента США. «Картина», на которой схематично изо-
бражены очертания нью-йоркских небоскребов, была создана еще в 2005 году. Тогда буду-
щий американский президент сделал набросок на одном из благотворительных аукционов. 
Не забыл он и о себе: в центре рисунка присутствует Trump Tower — здание его компании, 
где Трамп также проживал до переезда в Белый дом в Вашингтоне. На изображении есть и 
собственноручная подпись автора: Donald J Trump. Торги проводятся на сайте аукционного 
дома и завершатся в четверг, 27 июля. 

вернули полицейские 
невнимательному пассажиру2 МЛН РУБЛЕЙ
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ПРИЗНАНИЕ

ЗДОРОВЬЕ ШОК

СКАНДАЛ

ТаЙсоН РассказаЛ, чТо в дЕТсТвЕ сТаЛ жЕРТвоЙ сЕксУаЛьНого 
доМогаТЕЛьсТва

в каНадЕ  
оТЦа 145 дЕТЕЙ 
ПРИзНаЛИ 
МНогожЕНЦЕМ

в ТаТаРсТаНЕ НЕвЕсТа сНяЛась в хРаМЕ в ПРозРачНоМ ПЛаТьЕ

Шокирующее призна-
ние легендарный боксер 
сделал в ходе интервью 
телеканалу ESPN. По 
словам спортсмена, незна-
комый ему человек пытался 
изнасиловать его. Тайсону 
удалось вырваться и сбежать. 
Это первое признание по-
добного рода — боксер во 
время интервью подтвердил, 
что никому раньше об этом 
не рассказывал. «Это никого 
не касается, это просто слу-
чилось и не сильно повлияло 
на мою жизнь», — заявил он. 
Впрочем, он отметил, что с 
этим инцидентом частично 
связано и решение заняться 
боксом. Хотя очевидно, что 
не это стало переломным 
моментом. Так, например, 

в своей 600-страничной 
автобиографии «Беспощад-
ная истина», выпущенной в 
2014 году, спортсмен писал, 
что катализатором к тому, 

чтобы стать боксером, стал 
просмотр им фильма о Мо-
хаммеде Али «Величайший на 
все времена». Это произошло 
в исправительном центре 
временного заключения 
«Споффорд», куда 11-летний 
Тайсон, к тому моменту уже 
имевший проблемы с зако-
ном, попал после очередного 
правонарушения: «Когда 
фильм закончился... на сцену 
вышел сам Али. Ему не нужно 
было даже ничего говорить 
— как только я увидел его, 
я решил, что хочу быть как 
он. <...> Вот прямо тогда я 
и решил стать великим. Я не 
знал, что мне для этого надо 
сделать, но решил, что хочу, 
чтобы на меня смотрели так 
же, как на Али».

Верховный суд провинции 
Британская Колумбия (Ка-
нада) признал 61-летнего 
Уинстона Блэкмора вино-
вным в многоженстве.  
С 1990 по 2014 год Блэкмор 
женился на 24 женщинах, у 
него 145 детей. Также вино-
вным признан и его бывший 
зять, 53-летний Джеймс 
Олер, у которого пять жен. 
Несмотря на большую раз-
ницу в количестве супруг, 
обоим многоженцам может 
грозить одинаковое на-
казание — до 5 лет тюрьмы. 
В прошлом Блэкмор и Олер 
были епископами «Фун-
даменталистской церкви 
Иисуса Христа Святых 
последних дней» (расколь-
ническая ветвь мормонства, 
признающая многоженство). 
Оба они живут в общине, 
объединяющей несколько со-
тен сторонников полигамии, 
которые сами добывают себе 
еду и занимаются натураль-
ным обменом. 

Свадебный журнал «Совет 
да любовь», издающийся 
в Набережных Челнах, в 
конце прошлой недели 
опубликовал в соцсетях 
весьма неоднозначную 
фотосессию. На снимках 
модель позирует в нижнем 
белье и абсолютно про-
зрачном платье на руинах 
храма Св. Гари Елабужского 
района. Фотография сразу 
же вызвала резкую критику 
пользователей. Через два 
дня издание удалило фото-
снимки. Однако теперь про-
веркой фотосессии занялся 
Следственный комитет: в 

снимках углядели оскор-
бление чувств верующих. 
Журнал уже опубликовал 
в соцсетях официальный 
ответ: «При проведении 
фотосессии не было умысла 
оскорбить религиозные чув-
ства верующих. При выборе 
данного места для съемок 
здание рассматривалось как 
заброшенное здание, но ни 
в коем случае как действую-
щий храм. Всем, кого эта си-
туация задела и оскорбила, 
мы приносим свои извине-
ния». Более никаких коммен-
тариев ни главный редактор, 
ни пиарщик издания не дают. 

В то же время в группе жур-
нала в соцсети кипят страсти, 
подключились пользователи 
не только из Татарстана, но 
и из других городов. Одни 
требуют закрыть журнал как 
пропагандирующий раз-
врат, другие вполне резонно 
указывают, что верующих 
должна оскорблять не жен-
ская красота, а состояние 
храма. Челнинский фотограф 
Александр Веприков пояс-
нил, чем именно его задела 
эта фотография: «Мне лично 
просто не по себе, когда не-
веста, а не просто девушка, 
и полуобнажена, и находится 
в церкви. Это и нелогично, 
и просто по-человечески 
неприятно и непонятно. Я на-
писал журналу свое мнение 
в соцсетях. Я отношусь к ним 
хорошо, снимал свадьбы их 
сотрудниц. И написал по-
доброму, как и многие другие 
пользователи, среди которых 
в том числе были и свадеб-
ные фотографы. Общий 
вердикт — это аморально. Но 
журнал сразу же имел свое 
мнение и не прислушивался 
к нашему, не давал обрат-
ной связи. Вот теперь хайп 
словили».

— Точка продажи арбуза должна находиться под 
навесом.
— Не покупайте разрезанные арбузы. В том числе 
те, из которых продавец вырезал «пирамидку». 
— Не покупайте разрезанные на дольки и 
завернутые в пленку куски арбуза в магазине.
— Принеся арбуз домой, вымойте его со щеткой и 
протрите полотенцем.

ЧЕМ ПОЛЕЗЕН АРБУЗ
Вода 85–90%
Арбуз на 85–90% состоит из воды, которая утоляет 
жажду. При этом арбуз не содержит трудноусвояемых 
сахаров, которые требуют выработки инсулина. Значит, 
употреблять его можно даже диабетикам. 

Витамины В, С, PP
Витамины группы В, которыми 
богат арбуз, способствуют 
нормальной работе нервной 
системы и предотвращают 
появление перхоти и прыщей.
Витамин С укрепляет иммунитет 
и борется с ранним старением.
Витамин PP снимает усталость, 
улучшает сон.

Mg 60%
В 100 граммах арбуза содержится около 60% суточной 
нормы магния, который обеспечивает нормальное всасывание 
витаминов и минералов: кальция, натрия, калия. 
Магний также помогает функционировать мышцам и считается 
антидепрессантом.

В9
Фолиевая кислота, или 
витамин В9, способствует 
нормальному развитию 
организма, обеспечивает 
здоровый цвет кожи и 
улучшает пищеварение.

K
Калий — полезный 
микроэлемент, без 
которого невозможна 
нормальная работа 
сердечно-сосудистой 
системы.

–2 kg
Употребление арбуза способствует снижению веса: за счет 
мочегонного эффекта он выводит из организма лишнюю 
жидкость. Также арбуз подавляет чувство голода. 
При этом обладает низкой калорийностью: 38 килокалорий 
на 100 граммов. 

При покупке арбуза надо соблюдать следующие правила

Сумку, в которой была 
столь внушительная 
сумма, а также доро-
гой сотовый телефон и 
планшетный компьютер 
в самолете, прибывшем 
во Владивосток, забыл 
53-летний житель При-
морья. В салоне ее, после 
того как с борта сошли все 
пассажиры, заметил один 

из сотрудников компании-
авиаперевозчика. К счастью, 
он обратился к сотрудникам 
транспортной полиции Вла-
дивостока, которым удалось, 
несмотря на отсутствие в 
сумке каких-либо докумен-
тов, установить личность 
владельца имущества. Муж-
чина, которому оно принад-
лежало, на тот момент уже 

покинул аэропорт, однако и 
деньги, и техника были ему 
затем переданы в целости и 
сохранности. Свою забывчи-
вость хозяин имущества объ-
яснил тем, что сильно устал 
во время перелета, поэтому 
после приземления сразу же 
отправился к встречавшим 
его родственникам. Также он 
поблагодарил полицейских.
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В последние годы пенсионная си-
стема претерпела множество из-
менений. Если раньше основанием 
для выхода на заслуженный отдых 

были стаж и возраст, то сейчас этого недостаточ-
но. Теперь, чтобы претендовать на достойную 
старость, необходимо «заслужить» определенное 
количество баллов, которые начисляются за каж-
дый отработанный год. То есть чем позже человек 
вышел на пенсию, тем больше «очков» он получит. 
При этом за работником должно числиться как 
минимум 11,4 балла (что соответствует по крайней 
мере 11 годам трудового стажа). Ежегодно планка 
будет расти и к 2025 году составит 30 баллов. 
Кроме того, каждый год меняется стоимость пен-
сионного балла. В 2016 году она была 74,27 рубля, 
а в 2017-м — 78,58 рубля. 

Таким образом правительство оттягивает 
выход граждан на заслуженный отдых. Ведь чем 
дольше работает население, тем дольше идут от-
числения от работодателей в вечно дефицитный 
Пенсионный фонд России (ПФР). Отсюда деньги 
в основном направляются на выплаты тем, кто 
после наступления пенсионного возраста рабо-
тать уже не может или не хочет. 

Именно по причине нехватки средств в ПФР 
в правительстве пару лет назад отказались от 
индексации пенсий работающим пенсионерам 
и регулярно обсуждают возможность поднять 
пенсионный возраст. 

По данным ПФР, в настоящее время в 
России насчитывается 43 миллиона пожилых 
людей. Из них примерно 13 миллионов до сих 
пор трудятся. Однако по закону работа сверх 
срока должна поощряться, что, собственно, и 
сделали чиновники в этом году. «На перерас-
чет имеют право получатели страховых пенсий 
по старости и по инвалидности, за которых их 
работодатели в 2016 году уплачивали страховые 
взносы», — сообщают в Министерстве труда и 
социальной защиты. 

Впрочем, и тут чиновники нашли способ, 
как сэкономить на прибавке. Ее размер зависит 
от уровня зарплаты трудящегося пенсионера, 
то есть от суммы взносов работодателя. К тому 
же прибавку ограничили стоимостью трех пен-
сионных баллов, каждый из которых «стоит» 
74,27 рубля. Соответственно, для большинства 
работающих пенсионеров пенсия увеличится на 
222 рубля с копейками. Чтобы ее заработать, в 
2016 году достаточно было иметь оклад в 19,9 
тысячи рублей. По словам проректора Академии 
труда и социальных отношений Александра 
Сафонова, при ограничении прибавки в три 
балла учитываются поступления, выплаченные 
за работающих пенсионеров. «В стране до-
статочно людей, которые выходят на пенсию в 
45–50 лет. В их числе военные, силовики и пред-
ставители ряда других профессий. Их пенсии и 
так выше, чем у остальных, а баллов они могут 
заработать потенциально намного больше, чем 
те, кто выходит на пенсию в 55–60 лет», — по-
ясняет эксперт.

Кроме того, как отмечает Сафонов, немало 
россиян продолжают трудиться сверх пенси-
онного возраста, потому что попросту не могут 
жить на одну пенсию. И для таких 200 рублей 
в месяц явно будет недостаточно. «Слишком 
велик разрыв между пенсиями и той суммой, 
которая необходима на более-менее достойное 
проживание», — говорит директор Института 
актуальной экономики Никита Исаев. 

Для сравнения: прибавка — это примерно 
3 пакета ряженки, 2 упаковки туалетной бумаги, 
полкило рыбного филе или 8 кило картошки. 
Если же говорить о точной цене в 222 рубля 
на какой-либо товар, то мы по иронии судьбы 
нашли с ходу лишь «папку для труда на молнии 
с откидной планкой».

По словам Исаева, этими 200 рублями пра-
вительство хочет подтолкнуть людей к более 
позднему уходу с работы и повысить доверие 
одной из самых активных групп избирателей, 
пенсионеров, к нынешней власти. «Небольшая 
финансовая поддержка пенсионеров — тра-
диционная мера, принимая правительством 
ради поднятия рейтингов. И прибегают к ней в 
этом году уже не в первый раз: сначала в январе 
провели разовые выплаты, потом прошло две 
индексации социальных пенсий, теперь рабо-
тающим еще примерно по 200 рублей добавят. 
Но если бы правительство действительно хотело 
оказать поддержку пенсионерам, то начинать 
стоило с разморозки накопительной части пен-
сии, которую нам обещают уже несколько лет. Это 
дало бы куда больший результат», — утверждает 
Исаев. 

Ирина БАДМАЕВА. 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

Люди состоятельные уезжают лечиться 
от онкозаболеваний в Израиль и Германию. 
Большинство же больных россиян ждут своей 
очереди, чтобы лечь в обшарпанные диспансеры 
прошлого века. В это время отравляющие эко-
логию предприятия выводят сэкономленные на 
здоровье граждан прибыли в офшоры. 

24-летняя Дарья Старикова из мурман-
ского города Апатиты в ходе прямой линии с 
Путиным рассказала, как врачи поставили ей 
неверный диагноз, что в результате привело 
к раку четвертой степени. После разговора с 
президентом девушку госпитализировали в 
московский Институт онкологии. Но способно 
ли такое «образцово-показательное» разреше-
ние проблемы дать более глобальные сдвиги и 
действительно поменять тревожную ситуацию 
с онкозаболеваниями в России? Увы, хотелось 
бы ответить оптимистично, но поводов для этого 
нет: всех больных в Москву или за границу не 
увезешь. А никаких мер к тому, чтобы обеспечить 
качественное диагностирование и лечение рака 
на местах плюс побороть причины самого появ-
ления этой страшной болезни, государство как 
не предпринимало, так и не предпринимает.

Впору вообще бить тревогу: за десятилетие 
заболеваемость злокачественными новообразо-
ваниями (ЗНО) в стране выросла на 20,4%. В 2015 
году на 100 тысяч населения диагностирован 
рак был у 403 человек. Отчасти эту негативную 
динамику можно объяснить старением населе-
ния, однако она наблюдается во всех возрастных 
группах, в том числе у детей.

В структуре смертности ЗНО занимают в 
России второе место после болезней системы 
кровообращения. И умирают от рака у нас чаще, 
чем в развитых странах. В 2012 году в России 
было зафиксировано 123 смерти на 100 тысяч на-
селения, тогда как в США — 106, Франции — 108, 
а в Германии — 101. Причем случаев заболевания 
в нашей стране фиксируется даже меньше. 

Очевидно, причина печальных данных — во 
многом в состоянии отечественного здравоохра-
нения. Сколько случаев неправильного диагно-
стирования привели к позднему выявлению рака 
и смерти людей, которых можно было спасти? 
На слуху сейчас Даша из Апатитов (дай ей Бог 
победить болезнь!), но сколько подобных историй 
осталось за кадром?

С чем сталкиваются онкобольные, да и 
вообще больные в России? С бесконечными 
препятствиями при попытке получить качествен-
ное и своевременное лечение. Много времени 
приходится проводить в очередях. Из-за чрез-
вычайной бюрократизации больные не могут 
вовремя получить обезболивающие — на слуху 
случаи самоубийства переносящих неимовер-
ные страдания людей.

Огромной проблемой является нехватка 
специалистов, особенно в малых городах и сель-
ской местности, увеличение нагрузки на врачей. 
Это в основном и приводит к неверной диагно-
стике и поздней выявляемости онкологических 
заболеваний. Чтобы получить действительно 
профессиональную консультацию, приходится 
ехать в областной центр, а у кого есть деньги — те 
сразу едут в Москву. Не только лечение, но и само 
установление болезни становится затратным, а 
для кого-то просто невозможным мероприятием. 
Вот и «тянут» люди, не обращают внимания на 
симптомы: «само пройдет». У кого-то проходит, 
а у кого-то, увы, и нет... И вновь мы сталкива-
емся с пресловутой оптимизацией медицины, 
лишившей жителей многих регионов доступа к 
нормальному лечению.

В ассоциации онкологов подсчитали, что 
для обеспечения лечения всех раковых больных 
в России необходимо 435 миллиардов рублей в 
год. Реально же государство расходует на эти 
цели в шесть раз меньше — около 70 млрд! В 
2015 году из-за нехватки средств была свернута 
Национальная онкологическая программа — 
аналог западной программы «Европа против 
рака», которая помогла снизить заболеваемость 
в Евросоюзе на 15% за 10 лет.

На борьбу с раком денег в бюджете не на-
ходится, зато их хватает на закупку новейших 
лимузинов представительского класса для 
перевозки первых лиц государства. Государ-
ства, которое не может гарантировать своим 
гражданам охрану их здоровья. Государства, в 
котором элита лечится (да и живет) за границей, 
уходя от налогов, а бедное население лишено 
адекватной социальной помощи.

Но проблема, как показывают последние ис-
следования, заключается не только в деградации 
системы здравоохранения. Врачи борются (или 
не борются) уже со следствием, однако у роста 
заболеваемости раком есть и свои причины. И 
для того, чтобы их минимизировать, также нужно 
вмешательство государства, нужны быстрые и 
эффективные реформы. 

Одна из проблем, порождающих рост онко-
заболеваний, кроется в государственной эколо-
гической политике. Не секрет, что «плохая эко-
логия», то есть негативные для нашего здоровья 
факторы окружающей среды, является одной из 
причин возникновения злокачественных новооб-
разований. Речь идет в том числе о химических 
загрязнителях воздуха, воды, почвы, пищи. При 
этом в качестве одного из главных факторов, 
провоцирующих ЗНО, глава Международного 
агентства по изучению рака Курт Стрейф назвал 
загрязненный воздух. 

Загрязненность воздуха в России выше, 
чем в развитых странах Европы. По оценкам 
исследователей, около 11 млн россиян дышат 
воздухом, в котором содержание вредных ве-
ществ превышает предельно допустимую кон-
центрацию в 5 раз. Всего, как свидетельствуют 
данные Росстата, в России в 2016 году в атмос-
феру было выброшено более 31 миллиона тонн 
загрязняющих веществ.

Больше всего выбросов (33% от стационар-
ных источников) на совести обрабатывающих 
производств, в первую очередь металлурги-
ческих. Например, предприятия алюминиевой 
промышленности являются опасным источни-
ком канцерогенов — в особенности потому, что 
на них по-прежнему применяются устаревшие 
технологии.

Так, неблагополучный с точки зрения как 
экологии, так и ситуации с онкозаболеваниями 
регион — Красноярский край. Здесь показатель 

злокачественных новообразований на 100 тыс. 
населения составляет 431,6 при среднерос-
сийском уровне 402,57. Основным проблемным 
местом Красноярского края является Норильск, 
где выбросы вредных веществ на промышлен-
ных предприятиях в десятки раз превышают 
соответствующие показатели в других горо-
дах региона. Например, осенью прошлого года 
протекающая через Норильск река Далдыкан 
окрасилась в видимый темно-красный цвет пред-
положительно из-за утечки на одном из заводов 
горно-металлургической компании «Норильский 
никель». По утверждению местных жителей, это 
происходит ежегодно.

В Карелии озабоченность специалистов 
вызывает Надвоицкий алюминиевый завод. Кон-
центрация фторосодержащих веществ привела 
к настоящей эпидемии заболеваний флюорозом 
зубов у жителей Надвоиц. По данным на 2006 
год, число больных в Надвоицах составляло 
87% от всего взрослого населения в возрасте 
от 26 до 41 года.

Около трети всех выбросов в атмосферу в 
Челябинской области производит Магнитогор-
ский металлургический комбинат. Он портит не 
только воздух, но и воду. К основным загряз-
няющим веществам относятся железо, кальций, 
сульфаты, хлориды, взвешенные вещества, не-
фтепродукты, никель, нитраты, марганец, ни-
триты, медь, азот аммонийный, цинк, цианиды, 
хром, фенол, фтор и фосфаты. Как результат 
— показатель заболеваемости ЗНО в регионе 
за 2015 год (463 на 100 тыс. населения) ощутимо 
превышает этот показатель в целом по стране.

Крайне тревожная онкологическая ситуация 
сложилась и в Оренбургской области. За период 
2003–2014 гг. показатель заболеваемости раком 
вырос на 33%! Более 90% всего загрязнения 
поступает от 6 наиболее крупных предприятий 
области, в числе которых находится и находя-
щееся в Новотроицке ОАО «Уральская сталь».Ну 
а в Нижегородской области продолжает греметь 
на весь мир Дзержинск, считающийся одним из 
самых загрязненных городов планеты. В государ-
ственном докладе о состоянии и охране окру-
жающей среды в регионе отмечается, что одно 
из крупнейших дзержинских предприятий — ОАО 
«Сибур-Нефтехим» — выбросило в атмосферу 
около 560 тонн окиси этилена и гликолей.

Почему так происходит? Почему экологи-
ческая ситуация и здоровье граждан в России 
ухудшаются, а отечественные промышленники 
продолжают наносить окружающей среде ко-
лоссальный вред, и ничего не делается для того, 
чтобы эту проблему решить? На мой взгляд, сама 
экологическая политика не стимулирует пред-
приятия к замене вредных технологий новыми. 
По сути, в России предприятия-загрязнители по-
купают по сходной цене индульгенцию на право 
наносить ущерб природе. В соответствии с за-
коном они платят за «негативное воздействие на 
окружающую среду». Только вот идут эти деньги 
даже не на охрану природы или здоровья людей: 
из-за постоянной нехватки средств на первооче-
редные расходы регионы и муниципалитеты 
используют их для латания бюджетных дыр. 
Между тем опыт ряда зарубежных стран сви-
детельствует об эффективности иных методов. 
Это комплексное применение льготного креди-
тования в случае использования предприятиями 
современного оборудования, экологические на-
логи, специальные государственные программы. 
При этом российские крупные предприятия рас-
полагают ресурсами, чтобы брать на себя больше 
социальной ответственности и увеличивать плату 
за воздействие на окружающую среду. Пока же 
они лишь эксплуатируют природные ресурсы и 
стремятся вывести средства из страны за счет 
ухода в офшоры.

Существующая система экологического 
регулирования де-факто не стимулирует вне-
дрение современных экологически безопасных 
технологий. В России применяется нормативный 
подход при оценке экономического ущерба от 
негативного воздействия на окружающую среду: 
берутся объемы вредных веществ по отношению 
к нормативам (ПДК, ПДС) с учетом поправочных 
коэффициентов. Между тем есть другой ме-
тод, который учитывает собственно состояние 
окружающей среды. К примеру, сравниваются 
загрязненный и условно чистый районы или 
рассчитывается стоимость восстановления по-
врежденных природных ресурсов до исходного 
состояния.

Надо заметить, что система нормативов, 
как более абстрактная и позволяющая замет-
но снизить экологические отчисления пред-
приятий, была специально пролоббирована 
крупными промышленниками, не желавшими 
уменьшать свои сверхприбыли. А государство 
встало на защиту их интересов, а не интересов 
своих граждан. 

Очевидно, что система сбора условных 
«экологических» налогов в России нуждается 
в усовершенствовании, а собранные средства 
должны тратиться прежде всего на поддержку 
населения, живущего на загрязненных террито-
риях. Пока же крупный бизнес извлекает сверх-
прибыли, не заботясь об экологической модер-
низации вредного производства, все россияне 
находятся под угрозой онкозаболеваний — вне 
зависимости от пола, возраста и социального по-
ложения. Кроме тех, конечно, которые проводят 
почти все свое время за пределами государства, 
позволяющего им хищнически растрачивать 
общенародные ресурсы.

Необходим постоянный мониторинг про-
мышленного загрязнения и его воздействия на 
здоровье населения. Крупные промышленные 
предприятия должны быть вовлечены в про-
граммы по борьбе с онкологией. Они должны 
отдавать часть своей прибыли на восстановление 
природы и развитие медицины на территориях, 
где ведут хозяйственную деятельность.

Итак, у проблемы с онкологией в России 
есть две причины: состояние здравоохранения 
и ухудшение экологической обстановки. И обе 
они становятся все острее и острее. Слабое 
госрегулирование в сфере охраны окружаю-
щей среды приводит к росту числа больных, а 
«оптимизация» системы медицины оставляет 
им мало шансов выжить.

Николай МИРОНОВ, политолог

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

РАК В РОССИИ СТАЛ НАЦИОНАЛЬНЫМ БЕДСТВИЕМ
Почему растет заболеваемость злокачественными 
новообразованиями 

Ажиотаж последних дней по поводу 
появления в Москве сирийского дятла 
сопоставим разве что с веселым шу-
мом вокруг визита Николаса Кейджа в 
Казахстан. Но Кейджа видели все, а вот 
сирийского дятла разве что орнитологи. 
В Битцевском парке за ним пристально 
наблюдают с 2015 года, и вот наконец 
заметили первую молодую особь. Это 
значит — дятлы начали гнездоваться. 
Журналисты «МК» попытались найти 
нового жителя Битцы и понять, чем же он 
так примечателен. 

...День выдался на удивление летним. Мелки-
ми перебежками перемещаемся по Битцевскому 
парку. Какая она будет, встреча с редкой птичкой? 
Надели все нарядное, взяли камеры, включили 
диктофоны. Ловить было решено на живца: руково-
дитель экспедиции взял ноутбук с записью голоса 
дятла. Солидно, в общем, подготовились. 

Ждать было решено на небольшой поляне — 
птичьей столовке. На каждом дереве по кормушке, 
полной семечек. Десяток людей ходят по парку с 
квадратными глазами, сверлят взглядами дере-
вья. Зачем-то кормят птичьей едой прожорливых 
белок... Ждут, в общем, встречу с прекрасным. 

А гид уже, оказывается, включил запись: из 
компьютера раздается неприметное «кик-кик-
кик»... Интрига сохраняется долго, минут десять. 
Чу! На дерево садится какая-то птица и начинает 
увлеченно долбить клювом ствол. Рядом приседает 
дятел побольше. Оказывается, что самый первый 
прилетевший — это и есть наш сирийский гость. 
Кажется, что он покрупнее привычного нам дятла с 
красной макушкой и немного другого окраса. 

Птичка цену себе знала: недолго покрасо-
валась перед публикой и свалила в туман. Кол-
лективная фотоохота на сирийца завершилась 
успешно. 

Сирийского дятла орнитологи заметили еще 
в 2007 году. Но тогда он только присматривался 
к нашим краям. Правильно: кризис не за горами, 
цены растут, мало ли... Подозрений на гнездо-
вание птички у орнитологов не было, дятел имел 
статус мигранта. Недальновидно дятел сначала 
заселил Украину и Юг России. Теперь, наконец, 
дозрел и остался на постоянном месте житель-
ства в столице. 

— Он очень похож на большого пестрого дят-
ла, есть отличие в окраске головы, — рассказыва-
ет о нем председатель Московского областного 
отделения Союза охраны птиц России Виктор 
Зубакин. — Но главное его отличие в биотопе: он не 

столько лесной, сколько обитатель садов и парков. 
Что касается гнездования, то какие-то разговоры 
в нашей орнитологической среде были, но я точно 
не помню, была ли это пара сирийского дятла или 
смешанного с большим пестрым.

Да и, как отмечает орнитолог, нельзя сказать, 
что дятел этот у нас останется. Частенько так бы-
вает, что появляются первые особи, гнездуются, а 
потом просто исчезают. Не выдерживают, так ска-
зать, ритма большого города. Вот и судьба этого 
дятла — под вопросом. Тем более что в условиях 
нашего климата ему придется поменять рацион: 
сирийский дятел предпочитал косточки фруктов, 
а по зиме в наших краях они столько стоят — без 
штанов, простите, без перьев останешься. 

Сами орнитологи таким вниманием к перна-
тому крайне удивлены: и видели его не первый раз, 
да и вообще он сирийский только по имени. Просто 
впервые его описали в горах нынешнего Ливана, 
который считался тогда, в XIX веке, сирийским. 

— Птица у нас относится к категории ред-
ких, — объясняет Валентин Волков, главный спе-
циалист отдела экологического просвещения и 
учета животных дирекции природных территорий 
«Битцевский лес», — но есть и более редкие виды, 
которые случайно залетают. 

Среди них, как рассказывает Волков, 
встречается седой дятел. Или зеленый дятел 

— еще один из кандидатов на гнездование в 
столице. 

— Он сейчас у нас больше на кочевках, — го-
ворит Волков. — Это большое создание, крупнее 
обычного дятла в два раза, при этом ярко-зеленый 
с красной шапкой. Первое впечатление — попугай 
у кого-то улетел. Вот он — значительно более ред-
кий. А если бы нашли трехпалого дятла с желтой 
шапочкой — так вообще бы сенсация была. 

А еще в Москву стала прилетать белая цапля. 
Ростом она с обычную серую, но имеет красивый, 
благородный окрас чисто белого цвета. 

— В конце 1970-х и начале 1980-х они были 
редкими гостями в Московской области, — рас-
сказывает Зубакин, — но постепенно стали чаще 
появляться. Сейчас они встречаются ежегодно, 
прилетают десятки особей. Ждем гнездования.

Как рассказал Волков, недавно на территорию 
Битцевского парка начали заглядывать и кабаны 
— используя, видимо, туннели под МКАДом. «Нам 
рассказывал один из посетителей такую историю. 
Выгуливал он собаку в лесу, и тут ему навстречу 
вышло семейство кабанов. Собака, естественно, 
дернулась защищать хозяина. Кабан долго смотрел 
на это, а потом начал мотать головой, давая по-
нять, что собаку лучше убрать. Но все кончилось 
благополучно», — поделился Волков.

Любовь КУЛЯБКО, Екатерина ГАБЕЛЬ.

И уже работает 
фотомоделью

ГОРОД РЕДКИЙ ДЯТЕЛ 
ДОЛЕТЕЛ ДО БИТЦЫ

25 июля завершилась регистрация кан-
дидатов на пост главы Российской ака-
демии наук. В списке оказалось семь 
претендентов. Возможно, не исключа-
ет нынешний и.о. президента Акаде-
мии наук Валерий Козлов, к моменту 
голосования в сентябре останутся все 
семеро кандидатов: «Насколько я знаю, 
у правительства нет цели специально 
уменьшать их число». 

Выборы 2017 года впервые пройдут по 
новым правилам, хотя на данный момент при-
нятый Госдумой закон еще не одобрен Советом 
Федерации и не подписан президентом. 

Одним из главных новшеств станет пред-
варительное представление всех выдвинутых 
кандидатов на согласование с правительством 
и лишь затем вынесение на голосование общего 
собрания РАН тех из них, кого правительство 
утвердит. Здесь и кроется главная интрига. 

За несколько часов до окончания срока 
выдвижения в список вошли 7 кандидатов, со-
общил Валерий Козлов. Это академики: Евгений 
Каблов, Геннадий Красников, Роберт Нигматул-
лин, Владислав Панченко, Александр Сергеев, 
Алексей Хохлов и Валерий Черешнев. 

Большинство выдвигались как отделения-
ми РАН, так и инициативными группами собра-
тьев академиков. Однако двое — Нигматуллин и 
Хохлов — только инициативными группами. И эта 
возможность также является новшеством. 

Теперь слово за правительством. Однако 
на основании чего там сделают свой выбор в 
пользу тех или иных кандидатов, совершенно 
не ясно: закон не дает четких критериев отбора 
и процедуры принятия этого решения. Непо-
нятно даже, сколько претендентов останется 
в списке, который 25–26 сентября вынесет на 
голосование общее собрание. 

Возможно, не исключает Козлов,  к моменту 
голосования останутся все семеро: «Насколько 
я знаю, у правительства нет цели специально 
уменьшать число кандидатов. Так что, возможно, 
будут согласованы все», — подчеркнул он. 

Главное, чтобы, когда дойдет до выборов, 
в списке было не меньше двух претендентов, 
ведь иначе выборы утеряют этот статус, пре-
вратившись в простое голосование. А это также 
противоречит новому закону. 

Надо признать: включение в процедуру 
выборов главы РАН ступени согласования кан-
дидатов с правительством одобрили далеко не 
все академики. Однако РАН, подчеркнул Козлов, 
«является государственной академией со всеми 
вытекающими последствиями. Поэтому мы 
согласуем все свои действия со своим учреди-
телем — правительством. И так было всегда: и в 
императорское, и в советское время. Вопрос о 
руководстве РАН всегда обсуждался с лидерами 
страны, и мнения последних играли существен-
ную роль при принятии решения». 

Впрочем, подчеркнул он, никакого давления 
со стороны высших чиновников по поводу тех 
или иных кандидатур академия не ощущает.

— Я имел много разговоров с руководи-
телями разного уровня — и в правительстве, 
и в Администрации Президента — и могу от-
ветственно сказать, что никакого давления или 
даже намеков, что нужно поддержать ту или 
иную кандидатуру, не было. 

Правда, шансы избраться у разных канди-
датов разные, признал он: «И, наверное, наверху 
уже известно, кто будет избран. Просто сейчас 
мы этого еще не знаем. Во всяком случае, я от-
вета на этот вопрос не знаю точно!» 

(По неофициальным данным, фаворитами 
в академии считаются Панченко и Сергеев.) 

— Я смотрю с оптимизмом на то, что мы 
проведем сентябрьское собрание успешно и вы-
берем достойнейшего! — подытожил Козлов. 

Но, правда, с существенной оговоркой: 
если соберется кворум. Напомним, что мар-
товское общее собрание, также посвященное 
выборам руководства академии, едва не сорва-
лось из-за неявки академиков, и лишь в какой-то 
момент набрало необходимый кворум. 

— Либо академическое сообщество под-
ходит ответственно к выборам, либо нет, — под-
черкнул Козлов. — Ведь долго оставаться без 
руководства нельзя: необходимо формировать 
все структуры управления Академией наук. 

Марина ЛЕМУТКИНА. 

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
СЕМЕРКА РАН
На пост президента 
Академии наук претендуют  
7 кандидатов

ВЫБОРЫ

Вслед за громким уходом с поста пресс-
секретаря Белого дома Шона Спайсера 
может последовать отставка госсе-
кретаря Рекса Тиллерсона, сообщают 
американские СМИ. Экс-глава нефтяной 
компании ExxonMobil изначально не го-
рел желанием стать дипломатом номер 
один в США: в одном из интервью он 
признался, что это жена убедила его при-
нять предложение Трампа. Но неудачи 
Госдепартамента и противодействие со 
стороны президента, похоже, все больше 
толкают Тиллерсона в сторону решения 
об отставке, которую предприимчивые 
журналисты уже окрестили «Рекзит» (по 
аналогии с британским «Брекзитом»). 

Как сообщает телеканал Си-эн-эн со ссылкой 
на друзей госсекретаря, глава Госдепа разоча-
ровался в дипломатической деятельности под 
началом Трампа, но хочет доработать во главе 
ведомства хотя бы до конца года, чтобы завершить 
его реорганизацию. По словам других знакомых 
дипломата, он может не выдержать и уйти с поста 
даже раньше. 

У Тиллерсона предостаточно причин для 
ухода, считает Си-эн-эн. Он посчитал «непро-
фессиональным» поведение Трампа, который 
осудил главу Минюста Джеффа Сэшнса за то, 
что тот самоустранился от расследования пред-
полагаемого вмешательства России в выборы. 
Кроме того, создается впечатление, что президент 
намеренно ставит палки в колеса Госдепартаменту 
и не считается с позицией Тиллерсона. 

К примеру, Трамп заблокировал несколько 
предложенных Тиллерсоном кандидатур на по-
сты в Госдепе, потому что они критиковали его 
во время предвыборной кампании. Между тем 
госсекретарь заявлял, что соглашался на долж-
ность только при условии, что ему дадут свободу 
в формировании своей команды. В результате 
внешнеполитическое ведомство оказалось в 
ситуации «кадрового голода»: пока Тиллерсон и 
Трамп не могут договориться, множество мест в 
нем пустуют, и это тормозит его работу. 

Не совпадают позиции президента и главы 
американской дипломатии и по ряду междуна-
родных вопросов. Так, Тиллерсон не был согласен 
с резкой позицией Трампа по Ирану. Он также 
отстаивал нейтралитет Соединенных Штатов в 
разразившемся в июне катарском кризисе, призы-
вая страны Персидского залива ослабить блокаду 
Катара по гуманитарным причинам. Глава Белого 

дома же однозначно поддержал в этом конфликте 
Саудовскую Аравию, заявив, что Катар «истори-
чески был спонсором терроризма». Парижское 
соглашение по климату стало еще одним камнем 
преткновения: госсекретарь пытался убедить 
Трампа не выходить из него, чтобы не уронить 
престиж США. Но, как известно, безуспешно. 

Конечно, такое пренебрежение мнением гла-
вы дипломатии не могло понравиться Тиллерсону, 
если вспомнить, что он неохотно пошел на эту 
должность. «Я не хотел эту работу. Я не стремился 
к ней. Моя жена сказала мне, что я должен со-
гласиться», — поделился экс-бизнесмен в одном 
из интервью. 

«Публикация в Си-эн-эн носит полупровока-
ционный характер, — считает директор Фонда 
изучения США имени Франклина Рузвельта 
Юрий Рогулев. — Она обращает внимание на 
имеющиеся проблемы в деятельности нынешней 
администрации, которых действительно хватает. 
Возникает проблема с комплектованием в админи-
страции Белого дома и Госдепартамента — там до 
сих пор не заполнены многочисленные вакансии. 
Плюс администрация Трампа приняла решение со-
кратить расходы, в том числе на дипломатическое 
ведомство. И нельзя забывать, что Трамп все-таки 
не человек команды, он пришел в Белый дом не в 
результате деятельности какой-либо партии, хотя 
и баллотировался от республиканцев. Все это, 
конечно, вызывает проблемы в работе. Но подо-
гревать их и подталкивать людей к отставке — это 
уже задача оппозиционной прессы, которая этим 
и занимается». 

Нельзя не заметить и того, что все больше 
полномочий госсекретаря Трамп почему-то деле-
гирует своему зятю и старшему советнику Джа-
реду Кушнеру, который занимается вопросами 
палестино-израильского урегулирования, Китая и 
Мексики, то есть одними из наиболее важных для 
США. 36-летний Кушнер в то же время не стесня-
ется критиковать 65-летнего Тиллерсона, называя 
его работу «непрофессиональной». 

Но и Кушнера есть в чем обвинить, по крайней 
мере со стороны Сената, перед которым он отчи-
тывался на днях. Зятя президента подозревают в 
«сговоре с Россией», потому что в течение пред-
выборной кампании он встречался с российским 
послом Сергеем Кисляком и адвокатом Натальей 
Весельницкой и не сообщил об этом. «Я хочу одно-
значно заявить: я не вступал в сговор с Россией, 
и я не знаю никого из участников избирательной 
кампании, кто бы вступал. У меня не было никаких 
предосудительных контактов», — заявил Кушнер 
в Сенате. Он не отрицал, что встречался с пред-
ставителями России, но напирал на то, что на 
этих встречах не обсуждалась предвыборная 
кампания. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Госсекретарь США Рекс 
Тиллерсон подумывает  
об отставке

«РЕКЗИТ» НЕ ЗА ГОРАМИ?
ЗА БУГРОМАВИА

ГРОМКОЕ ДЕЛО

В преддверии законодательных ка-
никул Совет Федерации одобрил ряд 
законопроектов, актуальных для лет-
него сезона. Ирония в том, что перед 
собственным отпуском парламентарии 
решили подпортить отдых остальным 
россиянам. В частности, верхняя пала-
та одобрила введение курортного сбо-
ра в России и введение платы за ручную 
кладь при наличии невозвратных биле-
тов на самолет. Теперь клиентам авиа-
компаний придется оплачивать провоз 
верхней одежды, зонтов, фотоаппара-
тов и даже мобильного телефона.

Поправки «о багаже» в Воздушный кодекс 
РФ, подготовленные Министерством транспор-
та, дают право авиаперевозчикам устанавливать 
плату за провоз багажа в случае с невозврат-
ными билетами. При этом Минтранс составил 
список вещей, которые не попадут под нормы и 
их провоз останется бесплатным. В него вошли 
дамские сумки, портфели, портплед с костюмом, 
детское питание, складные коляски и костыли. В 
то же время такие необходимые при путешествии 
предметы, как зонты, книги, журналы, планшеты, 
ноутбуки, мобильные телефоны, фотоаппараты 
и видеокамеры, в список не попали. Конечно, 
их можно попытаться запихнуть в сумочку или 
портфель (рюкзак в «бесплатный» перечень не 
вошел), но если не получится, то придется рас-
кошелиться и потратить время на взвешивание 

этих вещей при регистрации. 
В правительстве разработку таких норм 

объяснили тем, что они снизят стоимость авиаби-
летов и поддержат лоукостеры. В Госдуме, с лег-
костью принявшей законопроект в трех чтениях, 
с кабмином согласились. В Совете Федерации 
попытались поспорить и отклонить документ в 
предлагаемом виде, но «бешеному принтеру» 
Госдумы трудно сопротивляться.

Хотя нужно отдать должное сенаторам, они 
сопротивлялись до последнего, несмотря на 
то что обычно между верхней и нижней пала-
тами царит полное единодушие в одобрении 
законопроектов. Когда Госдума одобрила по-
правки Минтранса, комитеты по экономиче-
ской политике и по законодательству, а также 
Конституционный комитет Совфеда отклонили 
документ, отметив, что норма о багаже приведет, 
наоборот, к удорожанию стоимости перелета и 
ущемлению прав пассажиров. Поправки вызвали 
критику и спикера верхней палаты Валентины 
Матвиенко. Она назвала положения про ручную 
кладь и запрет на бесплатный провоз телефонов 
«чушью» и «коллективной безответственностью», 
потребовав комментариев от представителей 
Минтранса. Тем не менее на последнем заседа-
нии весенней сессии Совета Федерации новые 
авиационные правила была одобрены.

Невозвратные билеты — это услуга, которая 
используется авиакомпаниями для привлече-
ния клиентов, проще говоря, маркетинговый 
ход, отмечает эксперт портала Aviation Explorer 
Владимир Карнозов. «Вам якобы предлагают 
более выгодные тарифы, если вы летите на-
легке. Авиакомпании могли бы просто повысить 
тарифы, поскольку влияние государственных 
органов на ценообразование в авиаотрасли ми-
нимальное, но вместо этого перевозчики получат 
возможность для внедрения своей маркетинго-
вой политики, цель у которой одна — увеличить 
прибыль и заработать больше. Удивительно, что 
законодатели пошли на эту авантюру», — сказал 
собеседник «МК». К этому он добавил, что теперь 
с таким же успехом взимания платы за провоз ба-
гажа смогут требовать транспортные компании, 
метрополитен или железнодорожники.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Сенаторы ввели плату  
за ручную кладь  
при невозвратных билетах

А ПОЛЕТ-ТО 
ГОЛЫЙ

Проект рекультивации полигона «Кучино» 
должен быть готов к октябрю. Его подго-
товкой займется ЗАО «Спецгеоэкология». 
Разработчик проектной документации 
будет утвержден постановлением Прави-
тельства РФ без конкурса на основании 
рекомендации экспертной комиссии при 
минэкологии Московской области, об 
этом «МК» рассказали в пресс-службе 
регионального министерства.

В понедельник в областном минэкологии пять 
организаций, претендовавших на право разработ-
ки проекта рекультивации мусорного полигона в 
Балашихе, презентовали свои предложения. Каж-
дая организация представила экспертному совету 
свой портфолио проектов, уже использованных 
при рекультивации других полигонов, в том числе в 
Московской области. Однако презентация «Спец-
геоэкологии», по мнению экспертов-экологов, 
оказалась самой убедительной.

Решающим фактором при выборе разра-
ботчика проекта оказалось то, что организация 
готова подготовить его в сжатые сроки, всего 
за 2–3 месяца, а также использовать наработки 
других компаний. Кроме того, по требованию экс-
пертов и общественников авторы проекта будут 
осуществлять надзор за ходом всего процесса 
рекультивации. Рекомендации экспертного со-
вета минэкологии Подмосковья затем отправят 
для принятия решения в Минприроды РФ. Стои-
мость проекта оценивается приблизительно в 
50 млн руб.

По словам министра экологии Подмосковья 
Александра Когана, после того, как проект будет 

готов, он пройдет государственную экологическую 
экспертизу. Далее будет определен подрядчик 
работ, который должен приступить к рекультивации 
уже в начале 2018 года.

Рекультивация «Кучино» — проект особой 
сложности: тело полигона занимает около 50 гек-
таров и местами достигает 80-метровой высоты. 
Ситуация осложняется близостью жилой застрой-
ки и тем, что рядом расположены зоны отдыха, в 
частности река Пехорка, где уже ведутся работы 
по ее экологической реабилитации. 

Но самая большая трудность в том, что поли-
гон «Кучино» — один из старейших в Подмосковье. 
Он начинал заполняться отходами еще в 64-м году, 
когда никакие специальные технологии для защи-
ты окружающей среды от вредного воздействия 
ТБО не применялись. Например, дно полигона не 
защищено от проникновения ядовитого фильтрата 
в землю и далее в подземные источники воды. 

Мусорное тело полигона, угол откосов, его 
высота — все эти важные характеристики скла-
дывались стихийно, без всякого соблюдения 
законодательства и технологий. В результате 
разработчикам проекта рекультивации сейчас 
придется все это учитывать и решать сразу не-
сколько важных задач. 

Первое — нужно будет укрепить откосы по-
лигона, чтобы там не возникли оползни и на них 
могла работать спецтехника. Второе — придется 
разработать надежную систему дренажа для отво-
да фильтрата и биогаза. И наконец, обязательным 
способом защиты окружающей среды от вред-
ного воздействия полигона станет финальное 
перекрытие поверхности грандиозной свалки 

противофильтрационным экраном. Только после 
этого можно будет думать о том, как использовать 
эту территорию дальше. А параллельно с рекуль-
тивацией самого полигона придется еще очищать 
прилегающую территорию, куда свалка залезла 
благодаря безответственным действиям бывшей 
управляющей компании.

Чиновники минэкологии Подмосковья обеща-
ют, что мнение жителей будет учитываться на каж-
дом этапе принятия решений по полигону «Кучино» 
— представители общественности вошли в состав 
рабочей группы, которая создана при экспертном 
совете ведомства, и смогут контролировать весь 
процесс разработки проекта рекультивации и его 
дальнейшую реализацию.

Елена БЕРЕЗИНА.

под жестким контролем жителей Балашихи

БЕЗОБРАЗНЫМ ТЕЛОМ ПОЛИГОНА 
«КУЧИНО» ЗАЙМУТСЯ ПРОФЕССИОНАЛЫ
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Примерная схема 
рекультивации полигона ТБО:

1.  Почвенно-растительный и дренажный слой 
— 0,5 м. 

2.  Противофильтрационный экран (глины, су-
глинки) — 1,0 м. 

3.  Газо-дренажный и выравнивающий слои — 
1,0–1,5 м. 

4.  Толща отходов. 
5.  Дренажный коллектор для сбора и отведения 

поверхностных сточных вод. 
6. Пассивный газовый дренаж. 
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ4
Госдума ушла на каникулы, приняв 

за весеннюю сессию 284 закона. 
Но есть такие, которые депутаты 
вроде бы собирались принять, но 

не приняли. «Перенесли на осень» — зву-
чит как «оставили на второй год». Но на 
самом деле смысл у этих слов другой. 
«МК» покопался в думских закромах, 
отобрал кое-что из отложенного на по-
том и попробовал разобраться почему. 

И правда, почему одни законы пролетают 
через Думу со скоростью, близкой к скорости 
света, а другие застревают здесь, как в засо-
рившейся трубе? 

Универсального ответа нет и быть не 
может.

Самое простое объяснение — одни законы 
нужнее других. Простое, но ошибочное, потому что 
сначала надо ответить на вопрос: кому нужнее? 

Раздражающие народ затеи из тех, что вводят 
новые запреты или заставляют больше платить, 
частенько выдерживают в парламенте, как вино, в 
надежде переждать то, что политологи называют 
«периодами политической турбулентности». Ду-
раку понятно, что перед выборами лишний раз 
злить избирателей не рекомендуется. 

Иногда вроде бы правильные и важные за-
коны лежат потому, что в них по-настоящему не 
заинтересованы ни общество, которое молчит, 
ни власть, которой безумно жаль денег, да и про-
сто лень.

А если депутаты чувствуют, что политический 
торг возможен, он немедленно начинается. Есте-
ственно, это затягивает процесс достижения и 
юридического оформления компромисса…

Дума, даже с учетом ее нынешней незавидной 
роли в российской политической системе, — как 
раз то место, где дерущиеся под ковром бульдоги 
иногда показывают то ноги, то челюсти.

История первая:  
КАК ПЛАТНЫЙ ВЪЕЗД  
НЕ СОСТОЯЛСЯ
Этот объемный, разработанный Министер-

ством транспорта законопроект правительство 
направило в Госдуму в апреле 2016 года. Впереди 
были парламентские выборы, а ТАКОЕ принимать 
перед выборами депутат может только под дулом 
пистолета. Поэтому первое чтение состоялось 
только в декабре, но «за» все равно голосовала 
лишь фракция «Единая Россия». 

Широкая публика ждала лишь одной «гадо-
сти» — наделения региональных и муниципальных 
властей правом вводить «платный въезд на опре-
деленные участки населенных пунктов», хотя речь 
в законопроекте идет о создании единой системы 
организации дорожного движения в стране, что 
предполагает в том числе и единые правила плат-
ных парковок. Но в столице и других городах, где 
платные парковки уже есть, они воспринимаются 
автовладельцами как раздражающая данность, 
а платный въезд выглядел новой потенциальной 
угрозой. Кстати, скандальная норма не запрещала 
введение платного проезда на любой дороге на 
территории субъекта, не только в городах.

Еще до первого чтения фракция «ЕР», «учи-
тывая социальную значимость законопроекта», 
обещала ко второму чтению оставить право при-
нимать решения о платном въезде или проезде 
лишь за властями регионального уровня.

Рабочая группа по доведению документа до 
ума трудилась в закрытом режиме. Текст ко второ-
му, решающему чтению до сих пор не размещен в 
электронной базе Госдумы. По сведениям СМИ, 
один из его промежуточных вариантов удосто-
ился резкой критики Государственно-правового 
управления президента. 

Но в марте 2017 года глава Комитета по транс-
порту и строительству Евгений Москвичев («ЕР») 
обещал, что второе чтение состоится в весеннюю 
сессию, а среди одобренных поправок есть такая, 
которая разрешает региональным властям вводить 
ограничения на въезд лишь «в исторические цен-
тры городов». Это заявление означало дальнейшее 
смягчение злящей общество позиции.

В мае тот же г-н Москвичев неожиданно по-
ведал, что норма о платном въезде из текста за-
конопроекта вообще исчезла, а сам текст опять 
находится на согласовании в ГПУ. «Думаю, к июню 
все согласуем», — добавил он.

17 июля стало известно, что второе чтение 
перенесено на осень. Внятных объяснений, в чем 
теперь проблема, в комитете не дают. 

История вторая:  
КАК ФЕЙСБУКУ ДАЛИ 
ПОЖИТЬ ЕЩЕ НЕМНОГО
«Санта-Барбарой» назвал в разговоре с «МК» 

события вокруг законопроекта о соцсетях один 
из депутатов. 

12 июля единороссы Сергей Боярский и Ан-
дрей Альшевских стали авторами поддержанного 
фракцией «ЕР» документа, который требует от 
соцсетей с 1 января 2018 года под угрозой много-
миллионных штрафов в течение суток удалять по 
требованию пользователя недостоверную, поро-
чащую и противоправную информацию. 

Андрей Альшевских — бывший член КПРФ из 
Екатеринбурга, профсоюзный деятель, в Госдуме 
работает в Комитете по экономической политике, 
промышленности, инновационному развитию и 
предпринимательству. 

Во всех биографиях Сергея Боярского обя-
зательно упоминается, что он «сын знаменитого 
Михаила Боярского». Петербуржец, музыкант и 
предприниматель, занявшийся политикой. Член 
Комитета по экологии и охране окружающей 
среды.

В интересе к проблеме регулирования Ин-
тернета эти депутаты замечены не были. Как же 
сложился их творческий союз?

Г-н Боярский рассказал «МК», что они с Аль-
шевских «просто общались на эту тему и решили 
разработать вместе законопроект, до Думы нас 
ничего не связывало…» 

Уже 17 июля правительственная комиссия по 
законопроектной деятельности одобрила проект 
официального отзыва. Оперативность впечатляла 
и наводила на мысль о политическом решении 
прищучить соцсети, принятом где-то на самом 
верху. Отзыв был разгромным по содержанию, но 
со словами «концепция поддерживается». 

18 июля документ обсудил профильный ко-
митет. Вслед за Правовым управлением Госдумы 
он выкатил увесистую порцию критических за-
мечаний, но не нашел оснований повременить. 
Мол, идея здравая, поддержим, а доработать (что 
в данном случае означало полностью переписать) 
можно и осенью. Предполагалось, что палата 
проголосует «за» 20 июля. 

Законопроект активно обсуждался в Интер-
нете, что вкупе с принятием законов о мессен-
джерах и анонимайзерах создавало негативную 
информационную волну.

Вечером 18 июля свои замечания прислало 
Государственно-правовое управление президента. 
Критика ГПУ, похоже, и стала последней каплей, 
подтолкнувшей авторов к неожиданному шагу.

19 июля после нескольких часов метаний они 
объявили, что еще до первого чтения перепишут 
законопроект. К осени. Не отзывая. 

Вопрос о том, кто на самом деле дернул за 
«стоп-кран», повис в воздухе. Андрей Исаев, глава 
Координационного совета фракции «ЕР», сообщил 
«МК», что это «в первую очередь инициатива авто-
ров»: «Они пришли ко мне и сказали, что к тексту 
много замечаний, а профильный комитет говорит, 
что есть возможность воспользоваться статьей 
регламента, которая позволяет перед первым 
чтением перевнести доработанный текст. Я им 
сказал, что, так как сопутствующий законопроект 
о штрафах предполагает внесение изменений в 
КоАП, а значит, по правилам должен быть разо-
слан в регионы на 30 дней и потому может быть 
рассмотрен в первом чтении лишь осенью, логично 
было бы рассматривать их вместе».

В деле усиления контроля за Интернетом в 
преддверии президентских выборов наши власти 
руководствуются принципом, сформулированным 
в одной из песен Владимира Высоцкого: «Уж если 
я чего решил, то выпью обязательно». Так что это 
всего лишь отсрочка.

История третья:  
КАК КАПРЕМОНТ 
СТАНОВИТСЯ БЕСКОНЕЧНЫМ
В апреле 2016 года Конституционный суд 

велел скорректировать нормы Жилищного ко-
декса об обязательных взносах на капремонт. А 
заодно еще раз подтвердил: статья закона 1991 
года «О приватизации жилищного фонда в РФ», 
которая закрепляет обязанность государства за 
свой счет отремонтировать дома, если на момент 
приватизации в них квартир ремонт уже требо-
вался, действует и должна исполняться. Судьи 
предписали для подобных ситуаций «установить 
особый механизм» финансирования и предусмо-
треть выделение средств на эти цели из бюджетов 
разных уровней. Включая федеральный.

Разработанный правительством законопро-
ект, призванный выполнить это решение КС, лежит 
в Госдуме с октября 2016 года. 

Первое чтение состоялось в апреле 2017 года. 
Было очевидно, что камнем преткновения станет 
именно вопрос о механизме и финансовых гаран-
тиях исполнения закона 1991 года. 

Сейчас местные власти выполняют обязан-
ность приводить в порядок за счет бюджета дома, 
нуждавшиеся в ремонте на момент приватизации 
в них квартир, только если дело доходит до суда. 

Граждане выиграли около 9 тысяч исков, по по-
ловине из них решения вступили в силу, и их ис-
полнение оценено в более чем 30 млрд рублей. 
Какова цена всех невыполненных обязательств 
— никто не считал. Известно лишь, что с 1991 
года было передано гражданам в ненадлежащем 
состоянии около 2 млн домов.

И вот правительство предлагает считать, что 
обязательства возникают у бывшего наймодателя 
лишь в том случае, если решение о проведении 
капремонта было принято до момента первой 
приватизации первой квартиры в доме. Но деньги 
из федерального бюджета на выполнение «старых 
обязательств» выделять не хочет. Значит, платить 
придется муниципалитетам, на чьем балансе ока-
залось более 90% государственного жилищного 
фонда СССР. 

В Госдуме с этим не согласны. Споры между 
правительством, которое пытается выполнить ре-
шение КС, не потратив при этом ни копейки из фе-
деральной казны, и депутатами из всех фракций, 
выражающими региональные и муниципальные 
интересы, предсказуемо затянулись. 

В конце концов текст ко второму чтению в 
профильном комитете совместно с правитель-
ством сочинили. Какой именно — сказать трудно: 
в открытом доступе в электронной базе Госдумы 
он размещен так и не был. Второе и третье чте-
ния планировалось провести до конца весенней 
сессии. Но… в самый последний момент все пере-
несли на осень.

Говорят, что множество замечаний возникло у 
Государственно-правового управления президен-
та. А чиновники и депутаты по-прежнему спорят о 
том, с какого момента считать возникшими «старые 
обязательства», пояснил «МК» первый замглавы 
комитета Александр Сидякин («ЕР»). «Идут со-
гласования с Минфином», — сказала «МК» глава 
комитета Галина Хованская («СР»).

История четвертая: 
КАК ДЕПУТАТЫ ХОТЕЛИ 
УВЕЛИЧИТЬ ЧИСЛО РОССИЯН 
30 декабря 2016 года группа единороссов во 

главе с Константином Затулиным внесла в Гос-
думу законопроект, который в СМИ окрестили 
«законом о гражданстве по праву почвы». Среди 
авторов оказалась Наталья Поклонская, что сразу 
обеспечило  инициативе хорошую рекламу, но 
нелегкую жизнь.

Речь шла о существенном расширении круга 
иностранных граждан, которые могли бы вос-
пользоваться принятым в 2014 году законом о т.н. 
«носителях русского языка». Сейчас получить такой 
статус, а при желании — и российское гражданство 
в упрощенном порядке могут лишь те, кто сам 
проживает (проживал) или чьи родственники по 
прямой восходящей линии постоянно проживают 
на территории РФ или проживали на территории 
СССР или Российской империи, но «в нынешних 
границах РФ». Г-н Затулин со товарищи пред-
лагали дать право на звание носителя русского 
языка иностранцам, чьи родственники проживали 
на территории всего СССР или всей Российский 
империи. 

Комитеты-соисполнители (по делам нацио-
нальностей и по делам СНГ) еще в марте рекомен-
довали принять законопроект в первом чтении. 
Но профильный Комитет по госстроительству и 
законодательству до сих пор его не рассматривал. 
Отзыв правительства (по слухам, отрицательный) 
был получен весной, но в электронной базе Думы 
он не размещен. Кремль (опять же по слухам, офи-
циальных подтверждений нет) тоже скривил губы. 
После истории с Крымом и Востоком Украины все 
разговоры про «собирание русского мира» и при-
зывы дать «соотечественнникам» в сопредельных 
государствах право на получение в упрощенном 

порядке российского гражданства очень насто-
раживают власти этих государств. Предложение 
г-на Затулина молча отложили в долгий ящик: и 
не принимали, и не отклоняли.

Но к концу сессии при рассмотрении зако-
нопроекта о лишении гражданства террористов 
г-н Затулин предложил заодно реализовать свою 
популярную у значительной части депутатов идею. 
Сопроводив ее оговоркой: правительство сможет 
само решать, граждан каких входивших в состав 
Российской империи или СССР стран Россия 
не будет соблазнять перспективой получения 
гражданства.

Закон о лишении гражданства террористов 
после бурного обсуждения приняли без этой по-
правки. Глава Комитета по госстроительству и 
законодательству Павел Крашенинников («ЕР») 

сообщил журналистам, что ни правительство, ни 
Администрация Президента г-на Затулина не под-
держали. «Представьте, как отреагирует Польша 
или Финляндия», — говорили в Думе. А Казахстан 
с Узбекистаном? К тому же формально вопросы 
внешней политики — президентское дело. При-
мерно так, в пересказе, выглядели возражения 
правительства.

Но г-н Затулин сдаваться не собирается. Его 
законопроект ждет рассмотрения.

История пятая:  
КАК ЧИНОВНИКИ РЕШИЛИ 
ОГРАДИТЬ СЕБЯ ОТ НАРОДА
Законопроект о масштабных изменениях 

в Градостроительный кодекс и более 10 других 
действующих законов были подготовлены Мин-
строем и внесены в Госдуму правительством в 
конце марта 2017 года. Хотя толчком, побудившим 
чиновников взяться за перо, стало поручение 
президента по итогам очередной конференции 
ОНФ, а в названии документа есть слова «в целях 
расширения возможностей участия граждан в 
принятии решений в области градостроительной 
деятельности», перед нами — наглядный пример 
решения проблемы по принципу «послушать народ 
и сделать наоборот».

Суть предложений — в замене очных публич-
ных слушаний, которые сейчас являются обяза-
тельными при принятии решений по важнейшим 
градостроительным вопросам, на заочные «обще-
ственные обсуждения» в Интернете.

Профильный Комитет по транспорту и строи-
тельству дал положительное заключение. Комитет 
по федеративному устройству и вопросам мест-
ного самоуправления документ тоже поддержал, 
высказав при этом множество концептуальных 
замечаний. Внутри фракции «ЕР», которой, похоже, 
предстояло голосовать «за» в одиночестве, зрело 
тихое недовольство. 

Первое чтение скандальной инициативы пла-
нировалось на 24 мая. Но Совет Думы решил, 
что ее должны обсудить еще два комитета —  по 
развитию гражданского общества, вопросам 
общественных и религиозных объединений и по 
информационной политике, информационным 
технологиям и связи.

Представители правительства убеждали 
депутатов, что Интернет позволит привлечь к 
принятию решений более широкий круг граж-
дан и компаний. К тому же в регионах действует 
налаженный бизнес по организации публичных 
обсуждений, когда людей «автобусами свозят из 
других регионов»… 

Депутаты же справедливо усмотрели в за-
конопроекте попытку реализовать заветную мечту 
чиновников всех времен и народов: отменить не-
обходимость общаться с гражданами, выслу-
шивать иногда неприятные вопросы и давать на 
них ответы. 

На площадке Госдумы создали рабочую 
группу из представителей всех вовлеченных в 
процесс комитетов. Вячеслав Володин сообщил 
журналистам, что довел до вице-премьера Дми-
трия Козака и главы Минстроя Михаила Меня 
позицию всех фракций Госдумы. «Интернет не 
покрывает всю территорию страны, к тому же это 
дорогостоящая инициатива, и писать, что никаких 
расходов из федерального бюджета на организа-
цию электронного обсуждения не потребуется, 
— лукавство, потому что расходы потребуются 
из региональных и муниципальных бюджетов», 
— заявил спикер.

Член рабочей группы, замглавы Комитета по 
развитию гражданского общества, представитель 
ОНФ Наталья Костенко («ЕР») рассказала «МК», что 
в соответствии с договоренностями, достигнутыми 
с правительством, «решено в постановлении о при-
нятии законопроекта в первом чтении прописать 
необходимость установить для муниципалитетов 
альтернативный механизм принятия решений в 
градостроительной сфере». По ее словам, про-
фильный комитет считает: «Не будет нарушением 
концепции законопроекта, если ко второму чтению 
прописать, что публичные слушания остаются 
основным видом принятия решений гражданами, а 
электронные общественные слушания выступают 
в качестве альтернативного». 

Первое чтение предполагалось провести 19 
июля. Совет Думы в последний момент перенес 
его на осень.

История шестая:  
КАК ЗВЕРИ ЗАМУЧИЛИ 
ДЕПУТАТОВ
Законопроект «Об ответственном обраще-

нии с животными» группа единороссов внесла 
еще в 2010 году. В 2011 году прошел первое чте-
ние. А потом лежал в думском портфеле почти 6 
лет: обсуждение выявило клубок иногда прямо 

противоположных интересов. Зоозащитники, 
представители регионов, чиновники из почти 
трех десятков ведомств, циркачи, охотники, вла-
дельцы зоопарков, заводчики собак и кошек, про-
изводители кормов и лекарств для животных… 
Решимости распутывать этот клубок у власти не 
было. В Думе ссылались на то, что правительство 
никак не пришлет поправки ко второму чтению, 
а Минсельхоз, который отвечал за подготовку 
поправок, не делал ничего.

В начале декабря прошлого года после встре-
чи спикера Володина с главой попечительского 
совета Международного благотворительного 
фонда помощи животным Леонидом Ярмоль-
ником была поставлена задача принять закон 
к лету. А тут еще президент объявил 2017 год 
Годом экологии. 

Опытные люди предупреждали: эта тема — 
засада, ловушка! Клубок-то стал еще больше, а в 
решимости властей его распутать и сейчас есть 
сомнения! Но депутаты не верили.

В правительстве за домашних несель-
скохозяйственных животных теперь отвечало 
Минприроды. Поправки оттуда пришли к концу 
марта 2017 года. Комитет по экологии и охране 
окружающей среды создал специальную рабочую 
группу во главе с Владимиром Пановым («ЕР»), 
которая начала готовить текст ко второму чтению 
с участием представителей множества заинте-
ресованных сторон. Было ясно, что без учета и 
идентификации животных никакого контроля не 
получится. Но регистрации, которую еще в 2015 
году повелел организовать Минсельхозу другой 
закон, нет. 

После долгих согласований и споров думский 
Комитет по экологии в начале июня предъявил 
публике некий текст. Потом его переписали, 
еще раз согласовав с Государственно-правовым 
управлением президента и правительством. Но 
не приняли: второе чтение переносилось 7 раз, 
в седьмой раз — на осень. У здания на Охотном 
Ряду под ливнями полторы недели мокли зоо-
защитницы, которые требовали не откладывать 
решение проблемы…

Формально законопроект перенесли по 
просьбе правительства, которому депутаты по 
привычке отдали решение многих важных и слож-
ных проблем: чтобы закон заработал, надо было 
написать более 10 постановлений с разными 
правилами, перечнями и порядками. 

В Госдуме говорили, что в последние недели 
все споры перешли «в высшие слои атмосферы», 
то есть на уровень руководства палат парламен-
та, Администрации Президента, правительства. 
И еще говорили, что законопроект заблокиро-
вали владельцы притравочных станций, высту-
павшие против запрета в России варварского 
контактного способа притравки. Правда, спикер 
Вячеслав Володин заявил журналистам, что 
«если бы дело было только в притравочных стан-
циях, мы бы приняли законопроект уже сейчас», 
и дал понять, что намерение Думы запретить 
контактную притравку, запрещенную в евро-
пейских странах, твердое, несмотря на письма 
ряда влиятельных губернаторов.

Сейчас на имя Дмитрия Медведева направ-
лено письмо с просьбой ускорить разработку 
подзаконных актов. Направлены письма и в ре-
гионы с просьбой взять под особый контроль 
вопросы обращения с животными до тех пор, 
пока закона нет…

Текст закона, считают в Комитете по экологии 
и охране окружающей среды, больше меняться 
не будет. Но «МК» не берется делать на сей счет 
никаких прогнозов. 

Доцент кафедры государственного 
управления Института общественных 
наук РАНХиГС Екатерина Шульман в раз-
говоре с «МК» обратила внимание на то, 
что «вокруг любого законопроекта всег-
да происходит столкновение различных 
интересов, потому что он решает вопрос 
перераспределения властного ресурса. 
Но противники в большинстве случаев 
могут затормозить продвижение инициа-
тивы, если она вызвала публичный скан-
дал, привлекший внимание общества, и 
чем раньше — тем лучше». «Кроме того, в 
этом созыве Думы с учетом объявленного 
руководством стремления принимать 
законы медленнее, вдумчиво, после об-
суждений инструмент публичности стал 
более могущественным», — напомнила 
политолог. В общем, «в темноте и при 
скоростном принятии кто сильнее — тот 
и побеждает, а на свету противоречия 
становятся значимыми, и иногда даже 
слабая сторона, получив поддержку 
общества, имеет шанс остановить или 
хотя бы притормозить процесс. В любом 
случае, чем дольше обсуждается тот или 
иной законопроект — тем лучше».

Вывод: опаснее как раз те законы, 
что пролетают через Думу в темноте и со 
скоростью, близкой к скорости света…

 Марина ОЗЕРОВА. 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА МОЯ МОСКВА

В месяц в Донецке осущест-
вляется от 30 до 40 сделок с 
недвижимостью, целый бизнес 
выстроился по обе стороны ли-

нии фронта — со специальным транспортом 
и «окнами» на блокпостах для вывоза мебели, 
особыми схемами передачи и перевода денег с 
территории, где нет общепринятой банковской 
системы и банковских ячеек. Бизнес этот теневой 
и довольно закрытый. Но корреспондент «МК» 
смог доверительно поговорить с парой риелторов 
в Донецке на условиях строгой анонимности.

— Давно вы в бизнесе?
— Риелторами мы стали с августа 2016 года. 

До этого мы какое-то время провели в Москве, 
до этого — ополчение. О войне сегодня говорить 
не будем.

— Был опыт какой-то?
— Да, был! Свое жилье до войны мы при-

обретали сами, сами и шишки набивали. Туда, 
домой, вернуться уже не сможем, скорее всего, 
предстоит покупка жилья здесь — почему бы не 
поработать в этой сфере, не поизучать рынок, 
условия, чтобы исключить обман?

— Парой работаете?
—В Донецке невозможно работать в оди-

ночку. В первую очередь потому, что ты выез-
жаешь на показы уже ближе к ночи, после 18.00, 
покупатели-то все служащие, работающие. Одна-
другая комната, квартира, дом — и ты уже на-
кануне комендантского часа…

— Без оружия хоть ездите?
— Конечно! Тут его можно приобрести, но за 

незаконное приобретение и ношение — тюрьма. 
Мы стараемся законов не нарушать.

— Сколько стоят квартиры в Донецке?

— Очень разные ценовые категории. Можно 
купить и за 5 тыс. в Петровском районе (рядом 
с линией фронта. — Прим. «МК») и любом по-
добном. Мы знаем человека, который покупает 
недвижимость именно в обстреливаемых райо-
нах, чтобы отстроиться после войны и продать 
гораздо дороже. 

— Что, и у аэропорта в поселке Октябрь-
ский (один из самых дорогих районов До-
нецка до войны, сейчас наиболее пострадал 
от боев) покупают?

— Женщина, наш клиент, купила там два 
дома, чтобы потом отстроить в случае разре-
шения ситуации под дачи.

— А как вы показывали эти дома?
— Нормально — выезжали туда в свет-

лое время суток, когда не очень стреляют. В 
таких районах подстраиваешься под войну и 
клиента. 

— Зачем людям приобретать квартиры 
в «зоне обстрела»?

— Понимаете, если смотреть по размерам, 
качеству постройки, обстановке, инфраструк-
туре, то в «боевых» районах есть дома гораздо 
лучше, чем в центре города. Мы видели дом 300 
м2, с огромным бассейном, крытыми беседками 
с мангалами, прекрасной большой территорией 
— он стоил 100 тысяч долларов. А внутри города 
за те же 100 тысяч дома нельзя даже сравнивать, 

небо и земля! 
Цены разные, покупателей в рисковых райо-

нах мало, люди это понимают, уступают. Желание 
одно: «скинуть» недвижимость и уехать.

— И кто покупает?
— В центральном Калининском районе двух-

комнатный «новострой» со всеми наворотами, 
мебелью, большой площадью — за 100 тысяч 
ушел приезжему-военнослужащему. Пару раз 
покупатели-одесситы попадались, а так в основ-
ном россияне. У местных денег нет, они продают. 
Особенно люди из бизнеса. Дома, которые до 
войны стоили по 500 тысяч и выше в районе 
Демьяна Бедного (фешенебельные частные 
дома у городского парка), сейчас реально про-
даются по цене 200 тыс. Мебель уникальную 
не вывозят, чтоб не платить за провоз через 
линию фронта. 

— А самые дорогие предложения?
— Гостиница в Калининском районе про-

дается за 3 миллиона долларов, люди не смогли 
вести здесь гостиничный бизнес и продают.

— Я слышал в связи с ней фамилию из-
вестного футболиста…

— Мы тоже слышали, но имя говорить не бу-
дем. Там в пакете с гостиницей отличная квартира 
в семь комнат, с мраморными атлантами ручной 
работы, которые «держат» потолок в кухне; одну 
комнату практически полностью, до журнального 

столика, занимает хрустальная люстра. Квартира 
продавалась за 250 тысяч. Сейчас представитель 
хозяина снизил цену до 200. Пока покупателей 
не было…

— Как оформляются сделки?
— Есть с 2015 года нотариат ДНР, там идет 

официальное оформление в Донецке, и под-
польно — у украинских нотариусов на той тер-
ритории. Все риелторские группы здесь обя-
зательно имеют партнера на той стороне или 
выезжают на сделки сами. До декабря 2016 года 
в Донецк заезжали украинские нотариусы и за 
дополнительную плату осуществляли сделки 
здесь. Сейчас эта практика жестко пресечена, 
их и раньше арестовывали, а теперь и подавно. С 
декабря 2016-го все сделки требуют оформлять 
исключительно в ДНР, и никакой Украины!

— А какой рынок аренды?
— Труднее всего снять квартиру военнослу-

жащим. Их трудно выселять в случае чего. У нас 
была ситуация в Ленинском районе. Перестали 
бойцы платить, и их полгода не могли выселить, 
только с помощью военной комендатуры получи-
лось, полиция не бралась. Такие случаи портят 
рынок. Оформление аренды для военнослужащих 
теперь легко происходит, если разговор идет о 
цене от 25 тысяч рублей в месяц. 

Минимальные цены на «бабушкины» квар-
тиры — от 2,5 тысячи рублей в месяц, мы даже 
видели вариант комнаты в квартире в центре за 
1000 рублей. Неплохая трехкомнатная в центре 
с косметическим ремонтом и техникой будет 
стоить от 8 до 12 тысяч рублей. 

  
За время поездок я встречал и покупателей, 

и продавцов, и владельцев недвижимости в До-
нецке. Запомнился таксист в Ростове-на-Дону, 
который признался, что купил землю в поселке 
Спартак (по нему линия фронта проходит). «У 
меня-то земли вообще не было. А там будет! 
Мир придет, а у меня договор купли-продажи 
уже есть», — спокойно пояснял Володя.

И очень запомнился разговор со знакомым 
бывшим крупным донецким бизнесменом, который 
сейчас коротает время в собственном ресторане в 
центре города. До войны у него был большой дом в 
поселке Пески, сейчас в этом пригороде Донецка 
стоят передовые части ВСУ, с 2014 года там идут 
бои. «Понимаешь, я даже не навожу справки, что 
там с домом, — говорил он мне. — Ну, узнаю я, что 
он еще цел. А потом в него на следующей неделе 
попадет снаряд, и что? Я просто о нем забыл, 
вычеркнул, закрыл вопрос! И живу сегодняшним 
днем. И тебе то же самое советую».

Дмитрий ДУРНЕВ.

Куплю квартиру
НА ЛИНИИ ФРОНТА

В Донецке предложения на любой вкус. 
Можно купить как обычный домик, 

так и шикарный коттедж — по сходной 
цене, но на линии обстрела.
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Шесть законопроектов,  
которые не успели принять депутаты

ЗАВИСШИЕ В ДУМЕ

Уставшие, но довольные... Групповой 
снимок депутатов от ЕР.

Пятница, 21 июля. Последний день 
весенней сессии Госдумы.
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Московские поликлиники будут по-
ощрять за отличную работу. 25 июля, во 
вторник, мэр Москвы Сергей Собянин учре-
дил грант за обслуживание пациентов в 
поликлиниках. Денежными поощрениями 
в 7,5 миллиона рублей будут отмечаться 
лучшее взрослое и лучшее детское меди-
цинские учреждения. 

Столичный градоначальник отметил, что 
за последнее время был принят целый ряд мер 
по грантовой поддержке как больниц,  так и 
отдельных врачей. «Поэтому через полгода 
подведем итоги, как гранты способствуют улуч-
шению качества здравоохранения, повышению 
заработной платы врачей, и дальше примем 
решение о совершенствовании этой системы», 
— отметил Собянин. 

Новый грант позволит выделить среди всех 
поликлиник города лучшие. Те, где медицинские 
услуги оказываются качественнее всего. 

«Мы инициировали проект постановле-
ния, который предполагает выделение грантов 
лучшим поликлиникам. Здесь две номинации: 
«Взрослая лучшая поликлиника» и «Детская 
лучшая поликлиника». Итоги подводит не Депар-
тамент здравоохранения. Итоги подводят сами 
москвичи посредством возможности выразить 
свое мнение о работе не только поликлиники, 
но и конкретного врача. И эти мнения мы бу-
дем изучать, выбирать по итогам предыдущего 
квартала лучшую среди взрослых и детских 
поликлиник», — объяснил глава департамента 
здравоохранения столицы Алексей Хрипун. 

Выбирать победителей в номинациях будут 
каждый квартал, правда, одна и та же поликли-
ника получать помощь сможет не чаще раза в 
год. Основными критериями оценки учреж-
дений станут, как и говорил Хрипун, отзывы 
посетителей — выбирать ведь будут самую 
клиентоориентированную поликлинику. Специ-
альная комиссия Департамента здравоохране-
ния будет принимать во внимание следующие 
критерии: 

— опросы по электронной почте посетите-
лей (важно мнение о качестве работы врачей, 
чистоте и порядке в учреждении);

— данные о выполнении требований Мо-
сковского стандарта поликлиники (речь идет 
о борьбе с очередями, качественной работе 
регистратуры, комфорте пребывания и дру-
желюбной атмосфере); 

— количество жалоб на портале «Наш 
город». 

Лучшая поликлиника в итоге сможет полу-
чить 7,5 миллиона рублей. Что особенно важно: 
деньги не осядут в кармане недобросовестного 
главного врача, а пойдут на премиальные вы-
платы докторам и медицинским сестрам.

Вообще власти города взяли курс на соз-
дание пациентоориентированной среды. Совет-
ские недружелюбные поликлиники с вредными 
врачами и злыми тетками в регистратуре уходят 
в прошлое. И интерьер учреждений, и навигация, 
и качество врачебной помощи вышли на новый 
уровень. Тем более что ранее правительство 
Москвы уже выделяло стимулирующие гранты. 
Так, доктора со статусом «Московский врач» 
получали 15 тысяч рублей, лучшие врачи общей 
практики — 20 тысяч, врачи, ведущие пожилых 
хронических пациентов, — 20 тысяч рублей, а 
помогающие им медсестры — 10 тысяч. 

Лучшие отделения реанимации и интен-
сивной терапии в системе ОМС получали де-
сять грантов в размере 30 миллионов рублей, 
а городские больницы, применяющие передо-
вые технологии в лечении, — 3 гранта по сто 
миллионов рублей каждая. Отмечали раньше 
и поликлиники: для лучших выделялись шесть 
грантов по пять миллионов, два гранта по 2,5 
миллиона и два гранта по два миллиона. Поли-
клиники, где лучше всего организована работа 
по раннему выявлению онкологии, получали 30 
грантов (шесть категорий по пять грантов), раз-
мер которых зависел от категории и количества 
выявленных случаев. 

Анна СЕРГЕЕВА.

ВЛАСТИ СТОЛИЦЫ УЧРЕДИЛИ НОВЫЕ 
ГРАНТЫ ДЛЯ СТИМУЛИРОВАНИЯ 

ПОЛИКЛИНИК 
Качество врачебной помощи вышло  

на новый уровень
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Пробую заселиться в хостел: на-
хожу на сайте адрес и отправля-
юсь в район площади Ильича. 
Специально спрашиваю дорогу у 

бабушек и мам с колясками — уж они-то точно 
жители района. Но никто не знает, что здесь 
есть хостелы, хотя, если верить Интернету, их 
в этом районе не меньше десятка. 

Найти искомое заведение удается только 
по адресу. Администрация довольно вежливая, 
показывают комнаты. Мне захотелось поскорее 
выйти: очень похоже на камеру в тюрьме. На 
окнах решетки, стены покрашены в мертвый 
серый цвет, ряды двухэтажных кроватей и рядом 
с ними тумбочки. Больше никакой мебели нет 
— ни шкафов, ни стульев, ни зеркал. Лампочки 
светят тусклым светом, читать при таком не-
возможно — впрочем, вряд ли тут кто-нибудь 
книжки читает. Все, конечно, покоцанное от 
души, постельное белье серое и грубое.

Счастье переночевать в этом милом 
месте стоит 300 рублей. Я от этого счастья 
отказываюсь. 

У подъезда курят девушки в спортивных 
костюмах. Спрашиваю, не из хостела ли они. 
Настороженно отвечают, что да. Говорю, что 
думаю заселиться, спрашиваю про тараканов 
и клопов.

— Тараканов не видела, врать не буду, — 
рассказывает одна из них, по имени Тамара. — 
А клопы кусают. А в остальном нормально тут, 
не бойтесь, мужики из мужских комнат не при-
стают, они все занятые, им не до нас...

Тамара также рассказывает, что интерьер-
ные решения в комнате не случайны. Так как 
хостелы, как правило, расположены на первых 
этажах зданий, решетки в окнах необходимы, 
причем спасают они не от воров, а от бесплатных 
посетителей. Двухэтажные кровати позволяют 
заселить больше постояльцев, а отсутствие ме-
бели экономит место для этих кроватей. Стены 
красят в серый, чтобы не было видно клопов, 
а неяркие лампочки вкручивают из-за них же: 
есть мнение, что при свете клопы не кусают, и 
постояльцам советуют электричество ночью не 
выключать, а при ярком свете не уснешь. 

Я узнаю, что принимать пищу в комнатах 
категорически запрещено, иначе к клопам при-
бавляются еще и тараканы, для готовки и еды 
есть отдельные помещения. Чай, кофе, сахар 
и питьевая вода бесплатны.

Суровые условия жизни в хостеле диктуют 
соответствующую культуру общения, практи-
чески тюремную. 

— Например, одна девочка в нашей комнате 
начала есть чипсы в кровати, — рассказывает 
Тамара. — Считала, что запреты не для нее. 
Другие женщины в комнате ей доходчиво объ-
яснили — пакет отобрали, пообещали в сле-
дующий раз «дать в табло». Ни тараканы, ни 
разборки с администрацией из-за нарушения 
правил никому не нужны.

Отправляюсь в другой хостел, на Китай-
город. Звоню в домофон — никто не отвечает. 
Дожидаюсь, пока из подъезда выходит женщи-
на, спрашиваю ее про хостел.

— Закрыли его, мы всем подъездом жа-
ловались, незаконно все это. Напридумывают 
слов: хостел, хостел. Ночлежка — вот что тут 
было. И больше не будет, не приходите!

■ ■ ■
Главный плюс таких убогих хостелов для 

всех приезжих — возможность заселиться сразу 
и платить посуточно. Ведь никогда не знаешь, 
через какое время устроишься на работу — 
через день, два, неделю. В такой хостел заез-
жают, чтобы, что называется, перекантоваться 
первые дни на новом месте. При этом цена 
выходит совсем не маленькая: самое дешевое 
койко-место стоит 250 рублей в сутки, чуть 
получше — 500–600. За такие деньги можно 
снимать отдельную комнату, однако там плату 
просят за 2–3 месяца плюс залог. 

Поэтому хостелы такого рода представляют 
собой проходной двор: постоянно меняются 
люди, вещи свои в комнате никто не оставляет: 
при непрерывной смене постояльцев вполне 

можно прийти вечером и не обнаружить их. 
Ольга, приехавшая из Полтавы три года 

назад, рассказывает, что, как только нашла по-
стоянную работу на Лубянке в кафе, переехала 
из такого хостела в подобное заведение уже 
другого рода — в хостел-общежитие на Красных 
воротах. Он представлял собой 5-комнатную 
квартиру в сталинском доме. Четыре комна-
ты мужские и одна женская, по 4–6 человек в 
каждой, также на двухэтажных кроватях. Здесь 
постояльцы не менялись ежедневно, а снимали 
койко-место на месяц за 7 тысяч рублей. Тут уже 
имелся некоторый комфорт: он заключался в 
отсутствии клопов и наличии шкафов и вешалок. 
Однако шторы на всех окнах всегда должны 
были быть задернуты — чтобы двухэтажные 
кровати не видно было с улицы и жильцы дома 
не жаловались. 

Правила такие же строгие: питаться только 
на кухне, приходить в общежитие не позднее 11, 
не приводить друзей и знакомых, не распивать 
спиртные напитки и не «крутить» любовь. Зато 
и заселения были строго в определенные часы, 
среди ночи никто не ломился с чемоданами, 
всегда можно было хорошо выспаться.

— Нарушать правила я бы не советовала 
никому, — предупреждает Ольга. — Помимо 
того что вас просто могут выселить среди ночи 
или вообще сдать в полицию в случае пьянки 
или драки, ваши данные передадут по всем 
хостелам Москвы, так как часто они или при-
надлежат одним и тем же владельцам, или в 

них работают одни и те же люди. А проблемы 
с постояльцами никому не нужны. 

Ольга считает, что в хостеле-общежитии 
жизнь не намного хуже, чем в съемной комнате. 
Еще один плюс такого жилья помимо цены — 
локация. Большинство хостелов находится в 
центре Москвы, а именно здесь, как правило, 
приезжие и ищут работу — в кафе, в магазинах. 
И даже если работа находится не в сердце сто-
лицы, то добираться до нее проще из центра, 
чем с окраин. Получается существенная эконо-
мия денег и времени на дорогу. А первое время 
у приезжих каждая копейка на счету. Задержка 
зарплаты грозит голодными днями. 

— Я постоянно тряслась, что останусь без 
денег, поэтому даже помыслить не могла сни-
мать комнату — это ж 10–12 тыс. платить плюс 
еще проезд. Снимать с кем-то вместе тоже не 
хотела: никого знакомых не было, а с незна-
комыми это тот же хостел, только в нем есть 
администрация, которая следит за порядком. 
Тем, кто приезжает из других стран, очень много 
денег нужно на документы в России, поэтому 
нужно постоянно копить и на всякий случай, и на 
черный день. Слава богу, сейчас есть карты и не 
нужно оставлять наличку в хостеле или носить 
все сбережения с собой. Каких-то громких слу-
чаев воровства я не припомню — может, потому, 
что в хостелах у людей нет ничего ценного?

Но зато здесь людям всегда удается сдру-
житься и помогать друг другу. Никаких меж-
национальных и региональных конфликтов. 

Донбасс и западная Украина, молдаване и гу-
цулы, киргизы и узбеки — тут все забывают про 
распри на родине. 

— У меня была ситуация, когда на рабо-
те не платили две недели. Я буквально уже 
ела булку с чаем на завтрак, обед и ужин. На 
кухне ребята-строители из Липецка заметили 
это. Предложили мне поесть с ними, мне было 
неудобно, я отказалась. Но они сделали так: 
сами поели, ушли из кухни, а мне оставили еду, 
чтобы не смущать. Потом договорились, что я 
им готовлю, а они меня кормят — вроде как это 
не угощение, это я так зарабатываю на хлеб. 
Позже, когда у них были задержки по зарпла-
те, я тоже покупала еду на всех. Вообще, если 
умеешь хоть что-то руками делать, никогда в 
хостеле не останешься голодная или без крыши 
над головой, всегда можно с администратором 
договориться — подменишь его, помоешь полы 
или кухню. А если хостел с завтраками, можно 
договориться готовить.

Однако какими бы ни были низкими цены 
в хостеле, даже эти деньги людям отдавать за 
жилье бывает жалко. Многие приезжие стара-
ются найти работу с проживанием или хотя бы 
с общежитием.

— В идеале неплохо бы иметь такую работу, 
где вы можете остаться переночевать, помыть-
ся, хранить какие-то вещи, пусть это будет даже 
не полноценное жилье, а какой-то закуток или 
подсобка, — делится опытом Ольга. — А вот 
рабочие общежития, которые предлагают за 
3–5 тысяч в месяц, часто оказываются просто 
ужасны: там грязь, шум, вонь, общие комнаты 
для мужчин и женщин, люди редко там выдер-
живают больше месяца.

■ ■ ■
А молодой предприниматель Никита рас-

сказал мне, почему московские хостелы не 
имеют ничего общего с хостелами западны-
ми — недорогим, но чистым и уютным жильем, 
которым пользуются в основном молодежь и 
путешественники.

Никита приехал в столицу в 17 лет, был 
студентом бюджетного отделения. Жил сначала 
в общаге, затем снимал квартиру с друзьями. 
Когда стал стилистом-парикмахером, предпо-
читал снимать жилье рядом с работой.

Однажды постоянный клиент Алексей 
предложил Никите посмотреть его хостел.

— Леша мне рассказал, что купил с партне-
ром Антоном такой бизнес и хочет послушать 
мои советы: как что там наладить и обустро-
ить. Заодно и предложил пожить бесплатно. 
Ну кто же откажется от такого! Тем более когда 
я увидел подъезд старинного дома с широкой 
лестницей на Хитровской площади, пришел в 
восторг. Это же исторические места, описанные 
у Гиляровского!

Никита узнал, что молодые бизнесмены 
Алексей и Антон сняли у женщины в центре 
большую трехкомнатную квартиру за 110 тысяч 
в месяц и пытались заработать, сдавая койки 
на разные сроки. В каждой комнате размеща-
лось 4–5 человек, ночь стоила 550 рублей, а 
заселиться на месяц сначала можно было за 
11 тысяч рублей.

В хостеле работала 20-летняя администра-
торша Катя. На ней были ежедневная уборка и 
заселение новых постояльцев. 

— Эта девушка была не особо аккуратна 
и ленива. Я же, наоборот, очень чувствителен 
к порядку в силу профессии — никто не пой-
дет к стилисту с грязными инструментами и 
неопрятным рабочим местом. Так что пинал ее 
постоянно, заставлял убирать. Иногда терпение 
заканчивалось и я сам брал тряпку в руки. По 
сути, я за проживание контролировал работу 
администратора и по необходимости подменял 
ее. Есть в комнатах мы не запрещали. Но все 
постояльцы предпочитали питаться на кухне. 
Тараканов у нас не было, потому что уборка 
была ежедневная и с хлоркой.

Владельцы хостела рассчитывали на при-
личную публику: студентов, туристов. Рекламой 
и маркетингом занимался тоже Никита. Ему 
постоянно писали люди, которые искали ноч-
лег в Москве. И у представителей желаемого 
контингента реакция на предложение пожить в 
хостеле всегда была отрицательной.

— Я долго не мог понять, в чем дело. Мне 
казалось, что у нас очень классно. Идеальная 
чистота, хороший ремонт, новая мебель. На 
кухне у нас висела огромная карта мира, все 
отмечались булавочками, кто откуда приехал. 
Чай, кофе и вода практически во всех хостелах 
бесплатны, мы к этому добавляли еще печенье, 
конфеты, яблоки и мандарины — специально 
искали акции в магазинах. 

Несмотря на это, в хостел не селилась от-
носительно платежеспособная публика. И, со-
ответственно, он почти не приносил владельцам 
дохода. Когда хозяйка соседней квартиры тоже 
решила сдать ее под аналогичное заведение, 
Антон и Алексей задумали сделать там семей-
ный хостел для людей с детьми. 

Вложились в дорогой ремонт, купили под-
ходящую мебель и технику. Даже кофеварка 
здесь была не простая — с управлением через 
Wi-Fi, стоимостью больше 100 тысяч.

Первые постояльцы — иностранцы — 
остались очень довольны жильем и написали 
хорошие отзывы на сайтах. Новый элитный 
хостел начали активно бронировать, казалось 
бы, дело пошло в гору. Однако тут бизнесменов 
поджидали новые проблемы. 

— Сначала мы не могли понять, в чем дело. 
Как только заселение в обоих хостелах было 

полным и мы зарабатывали деньги, так обе 
квартирные хозяйки начинали требовать с нас 
дополнительную плату, причем повышали ее 
очень существенно. В итоге в марте, когда 
постояльцев было немного, у нас возникли 
проблемы с оплатой аренды. И тогда хозяйка 
квартиры, где располагался семейный хостел, 
просто поменяла замки и не впускала нас туда. 
Нам сообщила, что больше не желает иметь с 
нами дел, и устроила там бордель в прямом 
смысле слова. Вслед за ней хозяйка первого 
хостела тоже отказала нам и сдала квартиру 
другим людям. Которые открыли там также 
хостел. 

Новые арендаторы быстренько уплотнили 
жилплощадь. Выкинули все столики и тумбочки 
и понаставили побольше кроватей. Цену на 
проживание снизили, и в хостел повалили га-
старбайтеры из российской глубинки и СНГ.

— Тут-то я понял, почему люди наотрез от-
казывались жить в хостелах, когда я общался с 
ними в Интернете. У такого заведения, как мо-
сковский хостел, уже сложился определенный 
имидж. И он, увы, отрицательный. Справедли-
вость этого мнения я увидел своими глазами. 
Наша уютная, чистенькая квартира моментально 
превратилась в свинарник. Комнаты забиты 
людьми, дышать нечем, раковину на кухне, 
душевые и унитазы никто не моет. Для новых 
постояльцев главным параметром являлась 
дешевизна, им было не до изысков. Подъезд 
тоже стал грязным, там постоянно курили, пили 
пиво, водку. Я прожил в этом новом хостеле еще 
совсем недолго — пока подбирал новое жилье. 
Ложишься спать ночью, а в обоих санузлах, из-
вините, кто-то занимается сексом. 

По словам Никиты, его друзья больше не 
занимаются этим бизнесом. Потому что дохода 
«цивилизованный» хостел приносит меньше, 
чем уплотненный и дешевый, и квартирным 
хозяевам выгоднее сдавать свое жилье именно 
под последний вариант. 

— Увы, в этой сфере пока жадность правит 
бал, — резюмировал Никита.

■ ■ ■
Адвокат Александр Карабанов комменти-

рует ситуацию: «Сейчас федеральным законом 
запрещено размещать хостелы в жилых домах. 
Государство пытается регулировать эту нишу, 
но при этом в центре Москвы существуют ты-
сячи хостелов, которые своей деятельностью 
мешают коренным жителям. Данный незакон-
ный бизнес возможен только с «крышевания» 
местных органов власти. Для нормализации 
ситуации гражданам необходимо проявлять 
активную гражданскую позицию и писать за-
явления в органы префектуры и УВД с целью 
пресечения этого незаконного бизнеса». 

Марина ТАЛАГАЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
26 июля 2017 года 
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■ ■ ■
Примерно через неделю после того, как 

телеканал Al Sumaria со ссылкой на источник 
в иракской провинции Найнава сообщил, что 
сторонники ИГИЛ признали факт смерти аль-
Багдади, другие иракские и курдские источники 
сообщили, что глава террористической группи-
ровки, скорее всего, по-прежнему жив — на 99%. 
В конечном счете вопрос о том, жив или мертв 
Абу Бакр аль-Багдади, не так уж важен. 

Проблема в том, что большинство экспертов 
убеждены: военные поражения ИГИЛ и потеря 
самопровозглашенным «халифатом» завоеван-
ных ранее территорий в Ираке и Сирии вовсе не 
означают ликвидации этой группировки. Более 
того, ее опасность с потерей контролируемых 
земель может даже и вырасти.

Тем более что не стоит забывать следующее 
обстоятельство: если раньше об ИГИЛ можно 
было говорить как о группировке, действовавшей 
главным образом в Ираке (где она возникла) и 
в Сирии, то теперь всего за несколько лет «Ис-
ламское государство» превратилось в органи-
зацию, имеющую «филиалы» и сторонников не 
только на Ближнем Востоке, но и в Афганистане, 
на Филиппинах, в Западной Африке, Европе, 
Австралии... Список можно продолжать. И в 
этом смысле «Исламское государство» пере-
хватило джихадистскую пальму первенства у 
созданной Усамой бен Ладеном «Аль-Каиды» 
(террористическая группировка, запрещенная в 
России и других странах). Впрочем, «Аль-Каида», 
проиграв конкурентную борьбу со сторонни-
ками Абу Бакра аль-Багдади, как ни странно, в 
чем-то выиграла. Воспользовавшись тем, что 
внимание всего мира оказалось переключено на 
ИГИЛ, она без лишнего шума сумела не только 
выжить, но и перегруппироваться и даже пре-
вратиться в ряде регионов в сильного игрока на 
джихадистском поле (прежде всего в Сирии, где 
активно действуют явно или тайно связанные с 
«Аль-Каидой» боевики).

Потеря Мосула и (в перспективе) Ракки — 
конечно, для сторонников ИГИЛ событие не из 
радостных. И в то же время вряд ли это фатальное 
явление. Как не является роковым для «Ислам-
ского государства» потеря лидера — найдутся и 
другие, даже если для этого понадобится схватка 
за власть. В любом случае в руках группировки 
по-прежнему остаются значительные территории 
в Ираке и Сирии. У нее по-прежнему есть тысячи 
бойцов. И что еще важнее — у нее есть идеи, ко-
торые имеют сторонников далеко за пределами 
охваченного войной региона.

■ ■ ■
— Разговоры о скором конце ИГИЛ слиш-

ком оптимистичны (если иметь в виду, что эти 
разговоры ведут противники «Исламского госу-
дарства»), — считает исламовед, президент 
Института религии и политики Александр 
ИГНАТЕНКО. — Дело в том, что падение Мо-
сула и очень возможное падение Ракки, «сто-
лиц» «Исламского государства», не означает 
конца ИГ. И тому есть несколько причин. Первая 

заключается в том, что хотя «Исламское госу-
дарство» и ассоциируется с «Сираком» (то есть 
с территорией Сирии и Ирака), за время своего 
существования оно образовало не менее трех 
десятков «вилайетов» («провинций»), то есть 
организационно-территориальных «филиалов» 
этого «Исламского государства». Включая такие, 
как даже «вилайет» на Филиппинах, значитель-
но удаленных от «Сирака». Но сейчас речь не о 
них, хотя там могут произойти самые разные 
вещи. Мы должны говорить о том, что «филиа-
лы» ИГИЛ есть в Западной Африке (это зона 
действия бывшей «Боко Харам», которая была 
провозглашена «вилайетом» «Исламского 
государства»). Есть такого рода «филиалы» 
в Ливии и, что очень важно, в Египте — на 
Синае не прекращаются бои. И вопрос бу-
дет стоять так: куда переместится центр 
«Исламского государства»? Совсем не 
исключено, что он может переместиться 
на Синайский полуостров. И, казалось 
бы, сравнительно легко для египетских 
вооруженных сил и правоохранительных 
органов ликвидировать этот «вилайет», 
но, несмотря на использование зна-
чительных сил, этого не происходит... 
Я бы еще назвал новообразованный 
«вилайет Хорасан» — на территории 
Афганистана и Пакистана (и с неко-
торым захватом центральноазиатских 
государств, входящих в СНГ). В эти «фи-
лиалы» может переместиться и руководство, 

и центр управления «Исламского государства», 
если таковой существует.

— Что вы имеете в виду?
— У меня складывается впечатление, что 

«филиалами» «Исламского государства» 
руководят из какого-то, скажем так, госу-
дарственного центра. Не в том смысле, 
что всеми акциями и «филиалами» руко-
водят из «столиц» Мосула (до недавнего 
времени) и Ракки (вплоть до настоящего 
времени).

— Так из каких же государствен-
ных центров может идти руководство, 

о котором вы говорите?
— Я не чувствую себя вправе называть 

какое-то государство. Но могу сослаться на то 
обстоятельство, что в последнее время целая 
группа стран (Саудовская Аравия, Египет, ОАЭ 
и Бахрейн) обвиняет одно ближневосточное 
государство в том, что оно поддерживает 
террористические группировки, среди кото-
рых называют «Братьев-мусульман» (группи-
ровка признана в России террористической 
и запрещена. — «МК»), «Аль-Каиду» и — вни-

мание! — «Исламское государство»...
■ ■ ■

— Предположим, что рано или 
поздно ИГИЛ выбьют с занимаемых 
этой группировкой территорий в Си-
рии и Ираке. Но не затруднит ли это 
борьбу против террористов? Предпо-

ложим, верхушка бежит. Разбегутся 
сомневающиеся. Но ведь боевики не 

испарятся, не перелетят все разом 
куда-нибудь в другой «филиал». Кто-
то будет по-прежнему воевать.

— Вне всякого сомнения, кто-то 
будет воевать. Когда я перечислял 

наиболее активные «вилайеты» (Западная Аф-
рика, Синай, Хорасан, Ливия, может быть, Со-
мали), я имел в виду, что боевики могут туда 
переместиться, но перспективы «Исламского 
государства» заключаются в том, что возможны 
разные варианты. Ликвидация Абу Бакра аль-
Багдади может открыть еще одну из возмож-
ностей для «Исламского государства», а имен-
но его переформатирование и существование 
после взятия коалиционными силами Мосула 
(а потом и Ракки) в качестве видоизмененно-
го «Исламского государства», которое сменит 
свою идеологию и политику. Ведь «Исламское 
государство» так долго просуществовало и до-
стигло определенных результатов на Ближнем 
Востоке не в последнюю очередь потому, что 
оно в каком-то смысле выступало в роли за-
щитника интересов суннитов в Сирии и Ираке. 
И те изменения, которые происходят и будут 
происходить на Ближнем Востоке, обязательно 
должны принять во внимание защиту интересов 
суннитов в тех условиях, когда в регионе проис-
ходит экспансия шиитского Ирана в тех же Ираке 
и Сирии. Совсем нельзя исключать, что реальная 
или мнимая ликвидация Абу Бакра аль-Багдади 
(а сообщалось, что наряду с ним мог быть уни-
чтожен ряд представителей командного состава 
ИГИЛ) может привести к тому, что переформа-
тированное «Исламское государство» останется 
существовать как нечто вроде административно-
территориального образования на территории 
разделенной или федерализированной Сирии 
(и частично на территории Ирака). Возможны 
разные варианты, включая и такой. В послед-
нее время наблюдается такая тенденция: на-
пример, группировка «Хайат Тайхрир аш-Шам», 
ядро которой составляет «Джебхат ан-Нусра» 
(террористическая группировка, запрещенная 
в России), согласно последним сообщениям, 
занимается — вы будете смеяться! — тем, что 
ликвидирует сеть спящих ячеек «Исламского 
государства» в сирийской провинции Идлиб. То 
есть я могу представить себе такое изменение 
политики явно террористического образования 
(«Исламского государства»), когда какая-то его 
часть будет бороться против террористических 
проявлений самого «Исламского государства» — 
может произойти какой-то «дворцовый пере-
ворот» в условиях отсутствия Абу Бакра аль-
Багдади и всей верхушки этого самого ИГ.

— Коль скоро речь зашла о «Хайат Тах-
рир аш-Шам», я бы заметил, что еще под 

вывеской «Джебхат ан-Нусры», выступавшей 
как филиал «Аль-Каиды», эта группировка 
была воинствующим конкурентом «Ислам-
ского государства». Даже экс-директор ЦРУ 
Петреус в свое время предлагал использо-
вать «Джебхат ан-Нусру» в борьбе против 
ИГИЛ... В этой связи не возникает ли опа-
сений, что, потеряв лидеров и территории, 
«Исламское государство» сможет вступать в 
новые альянсы? Ведь в отсутствие лидерских 
амбиций аль-Багдади не будет препятствий 
для объединения игиловцев и того же «Хайат 
Тахрир аш-Шам» под одним знаменем.

— Такая вероятность в теории существует. 
Сейчас группировка «Хайат Тахрир аш-Шам», к 
которой присоединился ряд сирийских воору-
женных группировок, занимается тем, что пре-
подносит именно как «контртеррористическую» 
борьбу, а не просто борьбу с «Исламским госу-
дарством» как таковым. Возможно, они имеют в 
виду «постигиловское» существование Сирии, 
когда страна будет подвергаться федерализа-
ции. И в этой ситуации им важно, чтобы «Хайат 
Тахрир аш-Шам» не стало объектом уничтожения, 
а осталось в форме какого-то административно-
территориального образования, которое они 
имеют в провинции Идлиб. Но вы абсолютно 
правы, когда говорите, что при всех противо-
речиях и стычках между «Джебхат ан-Нусрой» и 
«Исламским государством» существует возмож-
ность (мы сейчас не можем сказать, насколько 
она велика) объединения бывшей «Аль-Каиды» 
(то есть «Джебхат ан-Нусры» и более мелких груп-
пировок) с несколько трансформированным «Ис-
ламским государством». Потому что между ними 
в принципе нет абсолютно никаких религиозно-
идеологических противоречий (в этой части это 
один в один!). В случае отсутствия такого амби-
циозного политика, как Абу Бакр аль-Багдади, 
который не мог блокироваться с кем-то, совсем 
не исключено объединение разных группировок 
и разных административно-территориальных 
образований. Здесь нельзя не отметить, что 
некоторое время назад с аудиообращением 
выступил нынешний лидер «Аль-Каиды» Айман 
аз-Завахири, призвав объединиться всех тех, 
кто воюет против Запада на разных фронтах (тут 
же перечисляются Афганистан, Сирия, Ирак и 
много других мест). Так что возможность союза 
существует, и она растет с удалением со сцены 
Абу Бакра аль-Багдади и его людей...

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Самая известная террористическая 
группировка теряет твердыни,  
но по-прежнему опасна

ЧТО БУДЕТ ПОСЛЕ «ХАЛИФАТА»?

Сообщения о смерти лидера ИГИЛ («Исламское государство», ИГ — за-
прещенная в России и других странах террористическая группировка) Абу 
Бакра аль-Багдади, вероятно, оказались преувеличенными — во всяком 
случае, такую информацию сообщили в МВД Ирака. Однако сама группи-
ровка продолжает терпеть военные неудачи, самой крупной из которых стал 
проигрыш битвы за Мосул. Очевидно, что в скором времени может пасть и 
сирийский оплот ИГИЛ — Ракка. Но будет ли это означать, что террористам 
нанесен сокрушительный удар, за которым последует череда расколов и 
окончательный распад? Или же перед экстремистами только откроются 
новые пугающие возможности?

Боец «Сирийских 
демократических сил» (СДС) 

сжигает трофейный флаг ИГИЛ 
под Раккой.

Сражающиеся против ИГИЛ 
бойцы СДС едут на позиции.

Дым над Мосулом, 
освобожденным  

от ИГИЛ.
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Вот так выглядят хостелы на 
«диком» Западе...

...а так — на самом деле в Москве. Картинки  
на сайтах часто обманывают постояльцев.



Фильм «Скоро все кончится» очень на‑
поминает картины Алексея Балабанова. 
А главный герой Михаил Носов — вполне 
балабановский тип. Он одиноко живет на 
окраине Петербурга, куда переехал из Че‑
лябинска. Зарплату оставляет в доме тер‑
пимости, влюбляется в девушку по вызову, 
приехавшую в Россию из Киева. Проститу‑
цией она занимается, чтобы заработать на 
лечение раненного в ДНР мужа. «Знатоки» 
тут же уличили Михаила Сиворина с его 
утонченными чертами в том, что он такой 
же рабочий, как они боксеры тяжелого веса. 
В общем, не тянет он на пролетария, хотя 
три года трудился на заводе, прежде чем 
стать актером. Мы поговорили с Михаилом 
Сивориным о том, что он думает по этому 
поводу, и не только. 

— Работа слесаря и токаря мне известна 
изнутри. Ничего не пришлось изобретать. 
Я прожил роль и все. Меня не надо гримиро‑
вать под рабочего. Я был им. Могу хоть завтра 
пойти на завод, если понадобится. 

— А что должно кончиться в «Скоро 
все кончится»? 

— Все проблемы. Эти слова произносит 
героиня, когда приходит в больницу к своему 
Богдану. 

— Вашего Михаила не разгадать. По-
началу он вызывает симпатию, а потом 
пугает. Можно представить его маньяком, 
например. Кто он на самом деле?

— Обычный работяга, не уверенный 
в себе человек. Я сразу не смог для себя 
определить, почему он один. Только теперь 
потихоньку додумываю его историю. Да 
я себя играю. Как и мой герой, ходил не‑
прикаянный в 1998 году. Пришел из армии 
в 97‑м, через год устроился на завод. Мне 
было 20 лет. Проработал три года на заводе, 
учиться пошел в 23 года. 

— Вы учились на актера в Саратове. 
И родом оттуда?

— Я из Рязанской области, из Скопина — 
маленького городка, где родились советский 
драматург Александр Афиногенов, компози‑
тор Анатолий Новиков. Захар Прилепин — 
тоже наш. Он родился в деревне Ильинка 
Скопинского района. В середине 80‑х вместе 
с родителями переехал в Дзержинск, где и 
вырос. Его мама все лето в Скопине живет. 
У нее там дом. 

— Поэтому вы дружите?
— Дело не в том, что мы земляки. Познако‑

мились случайно. Я с 10 лет занимался театром 
у режиссера Владимира Деля. Однажды он 
предложил сыграть спектакль по повести За‑
хара Прилепина «Допрос». Мы его поставили, 
показали кусочек Захару. Он был в восторге. 
С появления этого спектакля и началась наша 
дружба. Мы с ним много поездили по стране, 
а в 2013 году сыграли спектакль и на Украине 
во время книжного форума, благодаря Захару. 
Он рекомендовал его в программу. 

— Значит, вы увлеклись театром с 
малолетства?

— С 10 лет. Абсолютно случайно попал 
в театральный кружок во Дворце культуры 
им. Ленина. Туда пошли мои одноклассницы, 
а я с приятелем выбрал фотокружок. Зашли 
как‑то посмотреть, как там наши девчонки, 
и я остался. 

— После учебы в Саратове открылись 
перспективы?

— Никаких, хотя я учился на курсе у из‑
вестного актера Александра Галко. После уче‑
бы самостоятельно поехал в Москву, ходил по 
театрам, показывался. Но все мимо кассы. 
Меня часто сравнивали с Александром Абдуло‑
вым. Так родилась мечта попасть в «Ленком» и 
выйти на сцену с Александром Гавриловичем. 
Походил, в дверях потоптался. В итоге шесть 
лет прожил в Москве, занимаясь не театром, 
а установкой пожарной сигнализации.

—  Н е  и м е я  с п е ц и а л ь н о г о 
образования?

— Человек может все. Было бы 
желание. 

— Мои коллеги сказали вам, что вы 
такой же фрезеровщик, как они борцы-
тяжеловесы? Странно такое слышать?

— Странно. Я считаю себя деревенским 
человеком, поскольку вырос в сельской мест‑
ности. С 13 лет работал в колхозе, был трак‑
тористом, комбайнером.

— Много чего вы успели.
— Время такое было — 90‑е. 
— То, что не удавалось найти актер-

скую работу, вас не остановило?
— Нет. Я продолжал искать и сейчас на‑

хожусь в поиске. 
— Вы чаще играли в кино преступни-

ков. А с чего все началось?
— Мы заканчивали четвертый курс. 

Александр Рогожкин («Особенности нацио‑
нальной охоты». — С.Х.) собирал актеров на 
картину «Перегон». Очень хороший и умный 
фильм. Для меня и многих моих однокурс‑
ников он стал первой настоящей работой. 
К нам приехала агент Наташа Титова, всех 
сфотографировала, а через неделю нас вы‑
звали в Петербург. Мы встретились с Алек‑
сандром Рогожкиным, а уже на обратном 
пути, в поезде, я узнал, что меня утвердили 
на небольшую роль. А потом была Москва с 
кучей отвратительных и глупых сериалов. 
Совался в них по неопытности — платят и 
платят. Больше десяти лет работаю в кино, 
но пока у меня одна‑единственная главная 
роль. В основном же приглашают играть 

преступников или наркоманов, которые бы‑
стро умирают, чему я и рад.

— Но можно было жить за счет не-
больших ролей в сериалах?

— Можно. Но есть ряд сериалов, куда, 
попав один раз, я бы не пошел во второй. 
Однажды так и сказал: не хочу у вас сни‑
маться, потому что это недопустимо. Но не 
думайте, что у меня поток предложений. 
Нас же много. И режиссеров много. Более 
или менее нормальные сериалы, такие как 
«Бандитский Петербург», идут по телекана‑
лам, люди их любят. Мой тесть их постоянно 
смотрит. И на сериалах режиссеры попада‑
ются хорошие. Если бы им еще приличный 
материал давали... 

— Как произошла ваша встреча с 
Алексеем Рыбиным?

— Нас познакомил Захар Прилепин. Он 
приезжал в Петербург на книжный форум. 
Мы встретились, чтобы пообщаться, выпить 
пива. Захар сказал: «У меня сейчас встреча. 
Пойдем вместе». Там были Алексей Рыбин 
и продюсер фильма «Скоро все кончится» 
Игорь Гудков. Я сидел спокойно в сторон‑
ке, чтобы не влезать в чужой разговор. Они 
как раз с Захаром обсуждали предстоящие 
съемки. Алексей искал главного героя, и За‑
хар сказал ему, что я актер и, если что, могу 
пригодиться. Через два часа мне перезво‑
нили и предложили встретиться. 

— Вас удивляет, что картину многие 
принимают в штыки?

— Уже нет. Это все связано с 
пропагандой. 

— Ваш герой тоже целыми днями 
смотрит новости, в основном связан-
ные с Украиной. Что у него в голове 
происходит?

— То же, что у меня. Я же переживаю, 
слежу за событиями, постоянно пишу За‑
хару, интересуюсь, как у него дела. Все это 
сидит в голове. 

— Для кого-то факты гибели людей 
стали привычной информацией. Люди 
продолжают лепить пельмени под страш-
ные сводки новостей.

— Для меня это не привычная информа‑
ция, не фон, а больная тема. Думаю об этом 
постоянно. Все рядом, вот оно. 

— Кто-то считает, что ваш ге-
рой — быдло.

— Он не интеллигент, но и не быдло. 
Одна ваша коллега написала, что токарь‑
ватник влюбляется в либеральную прости‑
тутку, помогает больному украинцу. Такое 
видение у людей. 

— Вам нравятся фильмы Балаба-
нова? Многие сравнивают с ними кар-
тину Рыбина. Да и ваш герой вполне 
балабановский.

— Такое сравнение воспринимаю как 
комплимент. Но я — это я. Никого не играл. 
Я же не в первый раз подходил к станку. Раз‑
ве что по ночным заведениям не хожу, но по 
городу гуляю, иногда напиваюсь, хороню 
людей. Был момент, когда за год пришлось 
похоронить восьмерых родственников. 

— Непонятно, любит ли ваш Михаил 
девушку из Украины.

— Вопрос взаимоотношений женщи‑
ны и мужчины сложный. У кого‑то любовь 
проявляется в цветочках и поцелуйчиках. 
А Михаил — суровый челябинский парень. 
Есть же такая фраза: он не знает слов любви. 
В нем чувствуется замкнутость. Он жил для 
себя, пока не встретил женщину, которая 
его заинтересовала. Не мог понять, чего 
она выпендривается: я ей плачу, а она клыки 
показывает. Это его расшевелило. Если бы 
она отработала, забрала деньги и ушла, он 
бы не включился.

— Была уверена, что Михаил поедет 
воевать. 

— Вариантов сценария было несколько. 
И такой наверняка был. Я других не читал. 

— Ваш герой читает книгу Прилепина. 
Это вы придумали?

— «Санькя»? Нет, Алексей Рыбин. Но это 
правильно, я считаю. Я люблю его прозу. Она 
написана прекрасным языком. Захар выска‑
зывает абсолютно мои мысли и в «Саньке», 
и в «Патологиях». Но в «Патологиях» все слож‑
нее, потому что Захар был в Чечне, а я нет. Но 
взаимоотношения, любовная линия — все так 
красиво написано… «Ботинки, полные горя‑
чей водки». Можно бесконечно цитировать. 
Я у него прочитал все рассказы, всю прозу, 
а публицистику не всю. 

— Помню, как Прилепин напугал 
французскую публику на книжной яр-
марке в Сен-Мало, когда сказал, что мы, 
русские, как придем, как топнем сапогом 
— мало не покажется. 

— Такой он, русский пацан с рязанской 
земли. Придет и действительно по столу 
треснет сапогом. 

— Разве так надо?
— Не надо. Ни с того ни с сего не будешь 

это делать. Только если люди начнут себя 
плохо вести. 

— Ра б о та з а ко н ч е на, д а л ь-
ше — неизвестность?

— Да, я в свободном плаванье. Никаких 
предложений у меня нет. Надеюсь, будут. 
Живу надеждой и благодарю Бога. Есть у 
меня моноспектакль по рассказу Захара 
Прилепина «Колеса», ставший лауреатом 
нескольких фестивалей. Он попал в лонг‑лист 
«Золотой маски». В нем есть пересечение с 
картиной «Скоро все кончится». 

— Чего бы вы хотели в профессии?
— Занятости. Когда я только начинал, 

хотелось быть на сцене. И амбиции, конечно, 
были. Но я быстренько перегорел, понял, 
что надо просто жить, заниматься любимым 
делом. Самое страшное — идти на работу, 
которую не любишь. 

— Полстраны так живет.
— Ну вот и плохо. Самая прелесть — до‑

мик в деревне и любимое занятие. Домика в 
деревне у меня пока еще нет. Живу в обычной 
квартире. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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Какой зверь является самым страшным 
на земле? Какой зверь может запросто ли-
шить вас светлого спортивного будущего? 
Не знаю, как вы, а вот я в последнее время 
больше всего на свете боюсь зебры. Хотя, 
если вдуматься, это милое африканское 
животное в моих страхах совсем не виновато. 
Виноваты в них российские бизнесмены от 
спорта, сделавшие зебру своим символом. 
Но довольно загадок. Суть моей грустной 
истории проста: я купил членскую карточ-
ку в известный московский фитнес-клуб. 
Купил — и в результате остался и без денег, 
и без спорта. 

Сия обидная участь постигла меня, впро‑
чем, далеко не сразу. В расположенный на 
Минской улице в Москве, в том самом жилом 
комплексе, где свои дни коротает под домаш‑
ним арестом бывший министр экономического 
развития РФ Алексей Улюкаев, фитнес‑клуб 
«Sky» я ходил с 2015 года. И до поры до времени 

меня все устраивало. В конце прошлого года 
я даже купил себе новую членскую карточку 
сроком на двенадцать месяцев. Представьте 
поэтому мое изумление, когда одним прекрас‑
ным июньским днем 2017 года я приехал в свой 
фитнес‑клуб и узнал: позаниматься спортом у 
меня не получится ни сегодня, ни завтра, ни 
послезавтра. Не получится потому, что клуб 
закрылся навсегда. 

И для клиентов, и для сотрудников клуба 
эта новость прозвучала как гром среди ясного 
неба. Нас никто ни о чем не предупреждал. А, 
как я выяснил по крупицам уже после закрытия 
клуба, предупреждать было о чем. Клубом «Sky» 
на условиях аренды якобы управляли структуры, 
связанные с генеральным директором и вла‑
дельцем известной московской сети фитнес‑
клубов «Зебра» Сергеем Рощупкиным. У струк‑
тур г‑на Рощупкина случился конфликт с новым 
собственником здания, где располагался клуб. 
Вот так и получилось, что я и множество других 

разгневанных клиентов со спортивными сумками 
однажды оказались перед запертой дверью. 

Мне абсолютно неинтересно, кто был прав, а 
кто виноват в упомянутом выше конфликте хозяй‑
ствующих субъектов. Но у меня вызывает жгучий 
интерес ответ на вопрос: почему нас ни о чем не 
предупредили? Является ли такая манера обра‑
щения с клиентами приемлемой и правильной? 
Есть у меня и более приземленные вопросы. Мне, 
например, не совсем понятен творческий подход 
подчиненных Сергея Рощупкина к вопросу выплаты 
компенсации за неиспользованное членство. 

Вы не подумайте там чего‑нибудь плохого. 
В теории в компенсации нам, бывшим членам 
клуба, не отказывают. Мне, например, предло‑
жили золотую карту в любой клуб сети «Зебра» 
или проживание в одном загородном отеле. Но 
ни то ни другое в силу разных причин меня не 
устраивает. Я не хочу больше иметь что‑либо 
общее с этими структурами. Я хочу получить 
от них назад свои деньги и навеки с ними рас‑
прощаться. Однако вот именно на этом этапе и 
возникают проблемы. 

Кому бы я в «Зебре» ни писал, кому бы я 
там ни звонил, все тщетно. Электронные письма 
остаются без ответа, телефонные трубки не под‑
нимаются. Я, разумеется, далек от мысли, что 
меня пытаются кинуть. Я связываю эту ситуацию 
с нерасторопностью или даже застенчивостью 
подчиненных Сергея Рощупкина. Эти люди, я 
уверен, просто боятся огорчать своего вечно 
занятого босса дурными вестями о «неблаго‑
дарных клиентах». Хочу поэтому обратиться к 
Сергею Рощупкину через газету. 

Дорогой Сергей Валерьевич! Вы очень лю‑
бите рассказывать СМИ о своем стремлении 
привить гражданам России привычку к здоровому 
образу жизни. В одном из ваших интервью вы, 
в частности, сказали: «Приходя в фитнес‑клуб, 
я вижу совсем другое: не то, что видит обычно 
посетитель. Я вижу недостатки, поломки, недо‑
делки». Так вот, Сергей Валерьевич, не считаете 
ли вы историю, которую я вам рассказал, своей 
недоделкой? А если вдруг считаете, то как именно 
вы планируете это исправлять? И правдивы ли 
слухи, что с трудностями в процессе получения 
своих долгов столкнулись не только бывшие кли‑
енты, но и бывшие сотрудники клуба «Sky»? 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

СТРАШНЕЕ «ЗЕБРЫ» ЗВЕРЯ НЕТ 
Как я лишился светлого спортивного будущего 

Сайт клуба «Sky» до сих пор 
существует и радует глаз зрителя 

своими интерьерами. А вот самого 
клуба нет уже больше месяца. 

Этим летом на кинофестивале в Сочи актер Михаил 
Сиворин стал для многих открытием. Он сыграл главную 
роль в картине «Скоро все кончится» дебютанта в 
кинорежиссуре и одного из основателей рок-
группы «Кино» — Алексея Рыбина. Прежде Михаил 
снимался в основном в сериалах: «Цыганки», 
«Завещание Ленина», «Понять. Простить», 
«Детективы». Он играл небольшие роли 
преступников и наркоманов. И вдруг — 
неординарная роль фрезеровщика с 
весьма своеобразными взглядами на 
жизнь. 
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Это ДТП с перестрелкой произошло 21 сен‑
тября 2014 года и сразу попало в топы новостных 
лент. «МК» тоже подробно рассказывал о про‑
исшествии (http://www.mk.ru/social/2015/09/09/
podmoskovnoe‑dtp‑naekhalo‑na‑chechenskiy‑
mentalitet.html.). В двух словах: в Новой Москве, 
в поселке Рассказовка, столкнулись три легковых 
автомобиля. Возникла опасность возгорания. 
На место ЧП быстро приехали пожарные и спа‑
сатели, между ними и выходцами с Северного 
Кавказа произошел конфликт. Южане открыли 
беспорядочный огонь из травматического пи‑
столета, от резиновых пуль пострадали трое 
сотрудников МЧС. 

Вскоре были задержаны проходившие мимо 
места ДТП братья Цетиевы и Хамид Ражапов. Ни 
один из свидетелей и потерпевших сразу же не 
опознал в них стрелявших. Пистолета у них тоже 
не нашли. Мужчин отпустили. А потом снова за‑
держали. С этого и началось полнейшее безумие, 
за которым с осени прошлого года наблюдал лично 
глава Совета по правам человека при президенте. 
Михаил Федотов попросил провести независимое 
расследование члена СПЧ, бывшего старшего 
следователя по особо важным делам при Генпро‑
куроре, профессора уголовного права Евгения 
Мысловского. 

— В итоге нам стало очевидно, что поймали 
не тех людей, — рассказывает Михаил Федотов. 
— Братья Цетиевы и Ражапов просто попались 
под руку, потому что жили в этом районе и были 
чеченцами. Но они были абсолютно не причастны 
к случившемуся конфликту. У них есть алиби.

Но парней никто и не думал выпускать. 

В деле есть главная улика — пистолет. С ним 
вышла анекдотическая история! 

— Поскольку пистолета не нашли дома ни у 
кого из обвиняемых, то следователи обошли со‑
седей, спрашивая, есть ли у кого из них оружие, 
— рассказывает адвокат Татьяна Окушко. — В 
соседнем доме мужчина показал официально за‑
регистрированный травматический пистолет. Его 
тут же изъяли. Сказали, мол, скоро вернем. Этот 
пистолет и проходил как орудие преступления, 
протокол обыска с его изъятием был положен в 

основу обвинения в суде. И это при том, что его 
владелец не был даже знаком ни с Цетиевыми, ни 
с Ражаповым! В ходе следствия с посторонним 
пистолетом было проведено три баллистические 
экспертизы, которые показали, что он не имеет 
отношения к преступлению. Но под предлогом 
необходимости проведения все новых и новых 
экспертиз с этим «стволом» следователь обо‑
сновывал продления арестов. И в это же время 
на наши многочисленные жалобы в прокуратуре 
ЗАО отвечали: мол, что вы придрались к этому 
пистолету, ведь он же ни имеет к вам никакого 
отношения? Кстати, пистолет только недавно вер‑
нули владельцу, и никто не знает, что с ним было 
все это время: может, проходил «уликой» еще по 
какому‑нибудь одному делу...

Пистолет — еще полбеды. Вскоре были уста‑
новлены настоящие участники драки — всего 5 
человек. После перестрелки в Рассказовке они так 
испугались, что сбежали в Чечню, бросив съемную 
квартиру. Но мать одного из безвинно аресто‑
ванных, Патимат, вместе с правозащитниками и 
старейшинами их разыскала. Патимат еще в 2015 
году приходила в следственное управление по ЗАО 
ГСУ СК по Москве, прокуратуру округа со списком 
настоящих участников драки. И никакой реакции! 
Женщину выставляли за дверь.

— Только после того, как я лично обратился 
к Бастрыкину, начались подвижки, — рассказы‑
вает Федотов. — В Чечне реальных участников 
перестрелки допросили, они признались. Один из 
них — Дутаев — выдал тот самый травматический 
пистолет, из которого он в сентябре 2014 года 
произвел 18 выстрелов в сторону сотрудников 
МЧС. У меня на руках есть копии материалов явки 
с повинной. Но уже после всего этого невиновным 
Цетиевым и Ражапову вновь продлили арест! И 
это несмотря на то, что мы об этом очевидном 
беззаконии докладывали в декабре прошлого 
года Президенту РФ Путину!

В «Бутырке» заключенные заболели (забегая 
вперед, скажу, что Хамид Ражапов сейчас под 
капельницей в больнице). Несколько раз из‑за 
этого суд приходилось переносить. 

И вот случилось чудо. Судья Щербинского 
районного суда Москвы совершил по нынешним 
временам подвиг: постановила освободить пар‑
ней, а дело вернуть в прокуратуру. 

Свобода! Как радовался Федотов! На во‑
прос мамы одного из ребят, чем отблагодарить, 
ответил: «Приеду когда‑нибудь к вам в Чечню, 
угостите вкусным обедом. Но только когда сам 
сын уже будет дома». Никто не мог и подумать, 
что прокуратура воспользуется правом обжало‑
вать это решение суда. В последний, десятый по 
счету возможный для этого день представитель 
прокуратуры подал апелляцию в Мосгорсуд. Как 
такое может быть? 

Система своих не сдает? Ведь если признать, 
что люди почти три года просидели в СИЗО не‑
законно, то надо наказывать в первую очередь 
прокурора. Он должен следить за соблюдением 
законности. А следит, получается, только за чисто‑
той своего мундира. Который после этой истории 
и так уже стал грязным. 

Просим считать эту статью официальным 
обращением к Генеральному прокурору РФ. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Московская прокуратура опротестовала чудесное по нынешним временам 
освобождение парней, которые три года провели по неправедному обвинению в 
легендарном СИЗО «Бутырка».
«У меня нет слов, просто ужас какой-то», — говорит обычно сдержанный на эмо-
ции и критику глава Совета при Президенте РФ по развитию гражданского обще-
ства и правам человека Михаил Федотов. Он бился за освобождение молодых 
людей, не сомневаясь в их невиновности. Да и какие могут быть сомнения, если 
настоящие бандиты нашлись, сами пришли в полицию и даже сдали пистолет, 
использовавшийся при совершении преступления (баллистическая экспертиза 
это подтвердила). Но признать свою ошибку для нынешней системы равносильно 
смерти. Иначе нужно ведь наказывать целую армию правоохранителей, которые 
дело заводили и день ото дня фабриковали. Проще «пристрелить очнувшегося 
пациента»... 

ГОСУДАРЕВО ОКО  
С ДЕФЕКТОМ ЗРЕНИЯ

Почему прокуратура 
настаивает на вине 
чеченцев, доказавших 
свою непричастность  
к нападению  
на пожарных
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Хамид Ражапов (в центре) 
и братья Цетиевы  
у здания суда. 

Фрагмент  
перестрелки  
в Рассказовке. 

Записи камер 
видеонаблюдения  
с места ДТП.
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КАК СЛЕСАРЬ
СТАЛ АРТИСТОМ

Михаил СИВОРИН: 
«Захар Прилепин 
рекомендовал меня  
на роль фрезеровщика»
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПРОБЛЕМА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Способность к совер-
шению подвига. 4. Древнеримский «коллега» 
греческого Асклепия. 10. Волосок, прокрашен-
ный тушью. 11. Изречение от Козьмы Пруткова. 
13. Ценности, до которых нужно докопаться. 
14. «Довесок» к квартире и машине в советской 
формуле счастья. 15. Документ о залоге иму-
щества. 16. «Сюрприз» на проваленной явке. 
18. Основные игроки команды. 20. Речь одного 
лица, обращенная к слушателям. 22. Каменная 
статуя. 23. Муж, нарушивший клятву верности. 
24. Оборудованный волоконной оптикой све-
топроводящий прибор для визуального вну-
треннего исследования органов человека. 27. 
Тонкие длинные макароны, популярные в Италии. 
30. Человек, изменивший своим убеждениям и 
перешедший в лагерь противников. 32. Провал 
между сугробами. 34. «Мерзнущая» птаха из 
семейства вьюрковых. 35. Вычет алиментов из 
зарплаты. 36. Родственница, воспитывавшая 
Тома Сойера. 38. Танец героя фильма «Зимний 
вечер в Гаграх». 39. Слово, давно вышедшее из 
употребления. 40. Внутренняя сторона одежды. 
41. Популярная газировка. 42. Утренняя «гим-
настика» для челюстей.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Певица, в клипе которой за-
светился доберман. 2. Перерыв, которого ждет 
голодная секретарша. 3. Щепка, угодившая под 
кожу. 5. Надоедливое растение — жертва гер-
бицида. 6. Часть губернии в царской России. 7. 
Мужское массивное золотое кольцо, в котором 
нет камня. 8. Мука для гипертоника. 9. Летние 
туфельки пятилетней модницы. 10. Повество-
вание очевидца. 12. Популярный коктейль на 
основе джина и вермута. 17. Внесение последних 
коррективов в рукопись. 19. Теплица, где растут 
цветы. 20. «Френч» на ноготках ухоженных ру-
чек. 21. Спортсмен, выполняющий упражнения 
на коне, кольцах и параллельных брусьях. 25. 
Самая красивая девушка на свадьбе. 26. Вид 

города, открывающийся из пентхауса. 27. Ответ 
любимой девушки, обрадовавший сделавшего 
предложение ухажера. 28. «Градусы» в словах 
учительницы, хорошо отзывающейся о своем лю-
бимом ученике. 29. Град пуль, обрушившийся на 
город. 31. Делец, приобретающий у местного на-
селения грибы и ягоды. 33. Сушеные половинки 
абрикосов без косточек. 34. Праздный зритель, 
считающий ворон. 37. Деревянный хомут для 
рабочего рогатого скота. 38. Старообрядческий 
монастырь в глухой местности.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Тревога. 4. Эмблема. 10. Балласт. 11. Абонент. 13. Неуч. 14. Чета. 15. 
Фломастер. 16. Легкие. 18. Химера. 20. Русалка. 22. Колымага. 23. Аргумент. 24. Эвкалипт. 
27. Таблетка. 30. Текучка. 32. Балбес. 34. Кельма. 35. Постройка. 36. Рагу. 38. Срам. 39. 
Адмирал. 40. Тачанка. 41. Кислота. 42. Маятник.
ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Туннель. 2. Врач. 3. Галифе. 5. Монарх. 6. Ланч. 7. Аппарат. 8. Стамеска. 9. 
Рассылка. 10. Бунгало. 12. Телефон. 17. Испытание. 19. Изумление. 20. Реалист. 21. Алгебра. 
25. Выслуга. 26. Текстиль. 27. Точность. 28. Карьера. 29. Сборник. 31. Наемник. 33. Спринт. 
34. Канава. 37. Удел. 38. Скат.

ПРЕСС-ЦЕНТР

УДАСТСЯ ЛИ ПРЕКРАТИТЬ ОГОНЬ В ДОНБАССЕ? 

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНИКЕ  
«МОСКОВСКИЙ СПОРТ» В ЛУЖНИКАХ

29 июля с 10.00 до 16.00
МОСКВА, м. «Спортивная»,  
центральный вход в ОК «Лужники»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
29 июля с 9.00 до 14.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Парковая,  
у входа на стадион «Центральный»
29 июля с 10.00 до 14.00
КАШИРА, ул. Гвардейская, д. 3,  
у дворца спорта «Юбилейный»
30 июля с 10.00 до 14.00
КОЛОМНА, на набережной Дмитрия Донского
5 августа с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, площадь 30-летия Победы,  
у здания администрации
ТАЛДОМ, ул. Победы, д. 35,  
в парке Победы
5 августа с 11.00 до 16.00
БРОННИЦЫ, ул. Советская, д. 54, 
у центральной гор. аптеки №86.
12 августа с 10.00 до 15.00
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20,  
перед Домом культуры

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский просп., д. 64,  
у маг. «Пятерочка»
2 августа с 8.00 до 20.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, корп. 1
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
напротив «Аптеки»
3 августа с 8.00 до 20.00
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, корп. 1
м. «Лермонтовский проспект»,  
Жулебинский бульвар, д. 16, у маг. «Азбука вкуса»
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, корп. 1
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13, стр. 3
4 августа с 8.00 до 20.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у маг. «Перекресток»
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»

м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
5 августа с 10.00 до 16.00
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1,  
у к/т «Восход»
р-н Центральное Чертаново,  
ул. Кировоградская, д. 17б, у почтового отделения
6 августа с 10.00 до 16.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21а, 
у маг. «Магнит»
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка,  
ул. 1-я Вольская, д. 17, корп. 1, у маг. «Пятерочка»
р-н Северный,  
пос. Северный, 9-я Северная линия, д. 5
7 августа с 8.00 до 20.00
м. «Перово», Зеленый просп., д. 20,  
на автостоянке, напротив управы
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 4,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
8 августа с 8.00 до 20.00
м. «Крылатское», Осенний бульвар, д. 2
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у маг. «Магнит»
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, корп. 1, у маг. «Пятерочка»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
9 августа с 8.00 до 20.00
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, корп. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40
10 августа с 8.00 до 20.00
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у рест. «Макдоналдс»
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Войковский,  
ул. Зои и Александра Космодемьянских, д. 21/23

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
с 1 августа по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

Только в июле–августе для вас выгодные условия  
подписки на первое полугодие 2018 года на издания «МК»  

в редакционных подписных пунктах.

Все вопросы о подписке по телефону 8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru
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В ПОДПИСНЫХ ПУНКТАХ «МК» СТАРТУЕТ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА 2018 ГОД!

В среду, 26 июля, в 13.00 в редакции газеты «Московский комсомолец» пройдет кру-
глый стол на тему «Ситуация на востоке Украины: что дальше?» 

Лидер Германии Ангела Меркель и президент Франции Эммануэль Макрон призвали немедленно 
остановить нарушение режима прекращения огня в Донбассе и продолжить перемирие. Реально ли 
обеспечить доступ мониторинговой миссии ОБСе к российско-украинской границе и что они там 
планируют изучать? есть ли шансы на реализацию плана Порошенко по введению миротворческих 
сил ООН на Донбасс? При каких условиях Захарченко откажется от проекта Малороссии? Эти и 
другие вопросы обсудят гости «МК»: председатель Народного совета ДНР, член контактной 
группы по Минским отношениям Денис ПУШИЛИН, политолог, глава «Союза доброволь-
цев Донбасса» Александр БОРОДАЙ, зампред Комитета СФ по регламенту и организации 
парламентской деятельности, участник сессии парламентской ассамблеи ОБСЕ в Минске 
Сергей МАМЕДОВ, директор Института миротворческих инициатив и конфликтологии 
Денис ДЕНИСОВ, директор Института стран СНГ Константин ЗАТУЛИН. 

Аккредитация: тел./факс 8(495)781-47-12, e-mail: sos@mk.ru. 

...Черная пачка Майи Плисецкой, сапоги 
и детали костюма первого принца Зигфрида, 
пуанты танцовщиц, партитуры, редкие фото-
графии — это и многое другое представлено 
на выставке, посвященной 140-летию пре-
мьеры «Лебединого озера» в музее «Чайков-
ский и Москва».

Выставка немалая — около 100 артефак-
тов: музыкальные рукописи, афиши, фотогра-
фии артистов, фарфоровые статуэтки, маски и 
диадемы. Все экспонаты собраны из различных 
источников: это и коллекция самого Музея имени 
Глинки, Музея Большого театра, а также вещи из 
личных коллекций балерины елены Рябинкиной и 
художника-фотографа Ларисы Педенчук.

При входе вас встречает большой экран — 
с него расскажут о работе композитора над му-
зыкой к балету, о премьере в Большом театре, 
которая состоялась 20 февраля 1877 года и про-
валилась, о новом рождении балета в Петербурге 
спустя целых двадцать лет после московской 
постановки.

— По костюмам можно проследить эволюцию 
образов Одетты–Одиллии, которые в разное 
время представляли Агриппина Ваганова, Майя 
Плисецкая, елена Рябинкина и другие балерины 
Большого и Мариинского театров, — рассказыва-
ют «МК» организаторы, — каждый из хореографов 
при постановке балета привнес новое в идейный 
замысел Чайковского. Например, петербургские 
постановщики Петипа и Иванов заменили тра-
гический финал счастливым концом, после — 
несколько раз меняли музыкальные номера, а 

вот Юрий Григорович, наоборот, приблизился 
к первоначальному авторскому замыслу. Эти 
интерпретации вы можете увидеть на фотогра-
фиях танцовщиц, в эскизах декораций и в личных 
вещах артистов.

Гости увидят черную пачку, которую надевала 
сама Майя Плисецкая, два варианта костюма 
принца Зигфрида, расшитых золотой каймой. 
Костюмы в прекрасном состоянии, хотя, несо-
мненно, несколько раз ушивались по индивиду-
альным меркам артистов.

Тем, кто имеет музыкальное образование, 
будет интересно посмотреть автограф партитуры 
балета и его переложение для фортепиано. Уди-
вительно, но до сих пор сохранились уникальные 
московские афиши, которые относятся еще к 
премьерной постановке.

— То, что петербургские фотографии арти-
стов вообще сохранились, — это большая удача, 
и теперь они наряду со множеством эскизов де-
кораций и костюмов украшают стены юбилейной 
выставки. 

Здесь и вправду разбегаются глаза — невоз-
можно выделить самые значимые объекты: все 
они имеют свою историю, которая неразрывно 
связана с жизнью «Лебединого озера». Судьба 
балета на главных сценах Москвы и Петербур-
га, как гласит полное название выставки, про-
слеживается во всех мелочах, которые музей 
смог собрать в одном месте. Именно из таких 
«мелочей» на наших глазах заново рождается 
легендарный балет.

Алина СОТОВА.

Свое 200-летие Манеж отмечает мас-
штабной выставкой «Гений места». Постро-
енный в рекордные сроки (8 месяцев), Ма-
неж задумывался как противопоставление 
Кремлю. Постройка была запланирована 
Александром I как символ победы России 
над Наполеоном и место для проведения 
парадов. Кто бы в 1817 году мог подумать, 
что залы, предназначенные для армейских 
учений, превратятся в выставочные? 

Экспозиция повествует об истории созда-
ния Манежа, об интересных фактах, о различных 
изменениях здания. Стены в прямом смысле 
рассказывают свою историю: почти у каждо-
го экспоната — удивительная историческая 
справка, «выгравированная» будто позолотой. 
Оформление залов устроено так, чтобы посети-
тель чувствовал полное погружение во времена 
Александра I, когда Манеж именовался Экзер-
циргаузом. Начиная с 1910-х годов появляются 
фотографии пространства, по которым более 
наглядно можно проследить его изменения. 
Странно подумать, что Центральный выставоч-
ный зал (ЦВЗ) успел побывать даже гаражом 
особого назначения при Совнаркоме.

В каждом зале — фотографии и заметки, ка-
сающиеся жизни и быта горожан, которые были 
связаны с ЦВЗ. Погрузиться в его советскую 
жизнь можно с помощью кинохроник, которые 
транслируются здесь же (например, «Под зна-
менем Октября»). Акцент ставится и на людях, 
приложивших руку к созданию Манежа, — им 
посвящен отдельный зал. 

Отдельная дань уважения проходившим 
в стенах здания мероприятиям: выставка 
цветов в 1861-м, концерт Берлиоза в 1867-м, 

политехническая экспозиция (1872) и «30 лет 
МОСХ» (1962)… Экспонаты, выставляемые в 
XIX и XX веках, здесь можно увидеть вновь. Это 
костюмы с этнографической выставки, фото-
графии разных лет, картины, всевозможное 
техническое оборудование… Специальное место 
занимают витрины с личными письмами, на-
бросками и заметками, планами и чертежами. 
По этому залу особенно видно, какой длинный 
путь прошел Манеж: от Экзерциргауза к вы-
ставочному залу.

Марина БУГРОВА.

В, казалось бы, безобидном обществе 
коллекционеров марок порой бушуют нешу-
точные страсти. В феврале этого года история 
о любовнице, похитившей у жителя Тюмени 
эксклюзивную марку Z-Grill приблизительной 
стоимостью $3 млн, буквально взорвала со-
циальные сети и вызвала широкий резонанс 
в СМИ. Почему эти небольшие кусочки бумаги 
могут свести с ума и толкнуть на преступле-
ние, «МК» рассказал президент Союза фила-
телистов России Александр ИЛЮШИН.

— Александр, как сегодня обстоит дело 
с отечественной филателией?

— После развала СССР нам удалось сохра-
нить общества филателистов. В 1992 году мы 
провели учредительный съезд и создали Союз 
филателистов России, который стал правопре-
емником Союза филателистов СССР и членом 
Международной федерации филателии. И мы без 
перерыва и переоформления стали участвовать в 
международном филателистическом движении.

В этом году мы отметили 25-летний юбилей 
Союза филателистов России. Сейчас наш союз на 
мировой арене входит в первую десятку в списке 
ФИП по количеству обладателей медалей высшей 
пробы всемирных выставок. Такого не было во 
времена СССР.

— Число людей, увлекающихся филате-
лией, растет?

— К сожалению, численность нашего союза 
за 25 лет заметно сократилась. Сейчас у нас около 
50 региональных организаций, в которых состоят 
около 5 тысяч членов. естественен вопрос: а куда 
делись остальные десятки тысяч? Большинство 
из них продолжают коллекционирование, но в 
членстве в союзе не заинтересованы. Ведь або-
нементным обслуживанием занимаются другие 
организации, в частности по стране в крупных 
городах уже открыто более полутора десятков 
филателистических салонов. В них есть и абоне-
менты, и новые выпуски.

О реальном количестве филателистов в РФ 
говорит простой факт. При тиражах выпусков рос-
сийских марок по 300–500 тысяч все они рас-
купаются, а ведь их покупают, как правило, для 
того, чтобы положить в коллекцию, а не наклеить 
на письмо. То есть реально в стране коллекцио-
нированием марок занимаются около 150 тысяч 

человек.
— Почему они не хотят вступать в СФР?
— Не видят для себя в этом выгоды. Ведь мы 

не занимаемся, как это было во времена СССР, 
распределением дефицита. В то время выпускали 
ограниченными тиражами так называемые «но-
мерные блоки», которые в широкую продажу не 
поступали, а распределялись среди членов ВОФ. 
В каждом членском билете ставили отметку после 
покупки заветного выпуска. Тогда многие «оборо-
тистые» люди «вступали» в общество своих род-
ственников и знакомых. Я знал нескольких филате-
листов, у которых на руках было по 10–15 членских 
билетов. Отсюда и численность тогдашнего ВОФ 
была 400–500 тысяч членов. Теперь же членство в 
обществе дает только право участвовать в фила-
телистических выставках. А собирать коллекции 
можно и без членства в СФР!

— Два самых распространенных вопроса 
к филателистам — сколько марок у него в кол-
лекции и сколько стоит самая дорогая?

— Во-первых, у большинства обывателей не-
правильное представление о коллекционировании. 
Количество далеко не всегда является синонимом 
качества коллекции. Можно собрать сотню-другую 
тысяч марок, но назвать это собрание коллекцией 
удается далеко не всегда.

Коллекцией собрание марок становится тог-
да, когда она дает полное представление обо всех 
выпусках марок, посвященных выбранной теме. 
Например, речь может идти о марках Россий-
ской империи, изданных с 1858 по 1917 год, или 
о марках СССР. Здесь важна полнота подбора, 
представление разновидностей и особенностей 
выпусков и т.д. Собрать хорошую коллекцию на 
эту тему очень трудно. Это в какой-то мере спорт, 
соревнование с каталогом и с коллегами по увле-
чению. Ведь многие марки уже непросто найти. 
Ответ на вопрос о ценах на марки тоже непрост. 
Цена и редкость марок — отнюдь не синонимы. 
Много зависит и от спроса, и от предложения, 
и от «раскрученности» марки. есть признанные 
редкости, за которые платят десятки, а то и сотни 
тысяч долларов, евро… Все определяет конкретная 
конъюнктура. В некоторых странах, где филателия 
пользуется высоким авторитетом, цены на марки 
устойчивы, поэтому кое-кто из состоятельных 
людей считает вложение в филателию выгодным 
с точки зрения сохранения капитала.

есть в этом и элемент самоутверждения. 
Например, «розовые и голубые Маврикии» в Ан-
глии считаются хорошим вложением денег для 
сохранения капитала. Но вот в Индии среди марок 
некоторых штатов есть гораздо более редкие 
экземпляры, однако их собирательством инте-
ресуются значительно меньшее количество со-
стоятельных филателистов. Отсюда и цена на них 
далека от цены на «Маврикии». 

Серьезная филателия требует значительных 
затрат. Например, за участие во всемирных вы-
ставках филателист должен заплатить от 600 до 
1000 долларов. А наградой будет медаль, и далеко 
не всегда золотая!

Подготовила Екатерина СТЕПАНОВА.

«ЛЕБЕДИНОЕ» НАЧИНАЕТСЯ  
С ЧЕРНОЙ ПАЧКИ ПЛИСЕЦКОЙ
Музей отметил 140-летие знаменитого балета 
уникальной выставкой

ЖДЕТ ЛИ РОССИЮ НОВЫИ 
ФИЛАТЕЛИСТИЧЕСКИИ БУМ
Президент Союза 
филателистов: 
«В коллекционировании 
самым важным является 
увлеченность объектами 
собирания»
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Александр Илюшин.



датский уголок
День парашютиста.
День эсперанто.
День национального восстания на Кубе.
1847 г. — провозглашена Республика Либерия 
— первое независимое государство в Черной 
Африке. 
1887 г. — в Варшаве выходит первый учебник меж-
дународного языка эсперанто (на русском языке).
1937 г. — Япония начала боевые действия в 
Китае.

1957 г. — СССР запускает первую многоступен-
чатую межконтинентальную баллистическую 
ракету.

дНи РоЖдЕНиЯ
Мик Джаггер (1943), культовый рок-музыкант, во-
калист Rolling Stones
Сергей Кириенко (1962), первый заместитель главы 
Администрации Президента России
Анатолий Мукасей (1938), кинооператор, народ-
ный артист РФ

Николай Парфенов (1912–1999), комедийный актер 
театра и кино, заслуженный артист РФ
Джейсон Стэтхем (1967), киноактер («Перевоз-
чик», «Форсаж»)

Джордж Бернард Шоу (1856–1950), драматург, 
писатель, нобелевский лауреат
Карл Густав Юнг (1875–1961), психолог, 
философ
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ПРЕсс-ЦЕНтР

Шок

КТО ИЗ РОССИЯН ЛИШИТСЯ ДОСТУПА К МЕССЕНДЖЕРАМ?
В четверг, 27 июля, в 13.00 в редакции газеты «Московский комсомолец» пройдет 

круглый стол на тему «Будущее свободного Интернета в России». 
В конце июля Госдума в третьем чтении приняла Закон «Об идентификации пользователей в 

мессенджерах и о запрете для сервисов VPN и анонимайзеров предоставлять возможность обхода 
блокировок Роскомнадзора». Существуют ли сегодня технические возможности отслеживать все 
нарушения и наказывать виновных? Кто в первую очередь ощутит на себе действие новых правил, 
насколько сильно они отразятся на рядовых пользователях? Какие проблемы могут возникнуть с 
уже действующими аккаунтами, в том числе при общении россиян на международных интернет-
ресурсах или с иностранными пользователями? 

Эти вопросы обсудят гости «МК»: интернет-омбудсмен Дмитрий МАРИНИЧЕВ, заместитель 
председателя Комитета ГД по информационной политике, информационным технологиям и связи 
Александр ЮЩЕНКО, интернет-эксперт Антон МЕРКУРОВ, юрист движения «Роскомсвобода» 
Саркис ДАРБИНЯН. 

Аккредитация: тел./факс 8(495)781-47-12, e-mail: sos@mk.ru.  

ЗАДУМАЙТЕСЬ

ХРОНИЧЕСКИЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ АТАКУЮТ ОРГАНИЗМ? 
ДВИЖЕНИЕ СТАЛО ПЫТКОЙ? ЖИЗНЬ НЕВЫНОСИМА?

Укрепление позвоночника и суставов, 
ускорение процессов регенерации и 
выведение лишней жидкости из орга-
низма — задача сложная, но с ней на 
протяжении многих лет успешно справ-
ляется Дельта. 

Благодаря ее уникальным свойствам вы 
забудете о жутких проблемах, таких как артрит, 
артроз, остеохондроз, варикозное расшире-
ние вен, гипертония. Кроме того, Дельта усилит 
действие препаратов, которые вы принимаете, 
что мгновенно поспособствует снятию болевого 
синдрома и улучшит ваше самочувствие. 

10 причин убедиться 
в эффективности Дельты:

� применяется в период посттравматической 
 и послеоперационной реабилитации
� ускоряет сроки заживления и регенерации 
 тканей

� действует в болевой эпицентр любой 
 системы организма
� показана к применению при заболеваниях 
 сердечно-сосудистой системы
� обладает лечебно-терапевтическим 
 эффектом
� можно использовать в домашних условиях
� доступна и эффективна
� успешно применяется пациентами 
 различных возрастов
� максимальные результаты в кратчайшие 
 сроки
� самые выгодные условия покупки

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получите информацию 
о применении и закажите Дельту 

по телефону в Москве 
8-495-645-01-03

Закажите Дельту, и жуткая боль 
отступит у вас на глазах!

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

ЭТО ВАЖНО

КАК ОСТАВАТЬСЯ МУЖЧИНОИ?
Здравствуйте! Сегодня поговорим о са-
мом сокровенном. О том, о чем обычно 
умалчивается. Мужчина, как правило, 
скрывает, если вдруг в интимной жизни 
что-то идет не так. Закрывается, пыта-
ется избегать общения с женщинами, 
но природа все равно берет свое. Он 
пробует снова и…., вот опять осечка. 
Как поддержать мужскую активность и 
добиться устойчивого результата, но-
вых ярких эмоций — спросим нашу го-
стью Веру Гришину.

— Здравствуйте!
— Здравствуйте! Сразу начну с главного. 

Причин, приводящих к интимным трудностям в 
мужской половой сфере, — огромное множество. 
У кого-то это проблемы, связанные со здоровьем, 
у кого-то не хватает эмоций и новых ярких ощу-
щений. Каждый мужчина должен вести активную 
половую жизнь, и не важно, сколько ему лет. Он 
должен хотеть женщину постоянно. Такова муж-
ская природа. Именно поэтому хочу представить 
«Норма Прост». С «Норма Прост» возможностей 
испытывать удовольствие, хотеть, удовлетворять и 
испытывать яркие ощущения гораздо больше.

— Интересное название «Норма Прост». 
— Да ничего особенного. Просто с «Норма 

Прост» все просто! Это современное, натураль-
ное средство для поддержания мужской силы. 
Только натуральные компоненты. «Норма Прост» 
не заставляет организм перенапрягаться. При 
этом более длительный и стойкий результат вам 

обеспечен! Вы сможете неоднократно, с новыми 
яркими ощущениями, длительным удовольствием, 
удовлетворить не только свои желания, а также 
желания вашей партнерши. Таким мужчиной про-
сто не может не восхищаться женщина. Уж она-то 
точно будет в восторге.

«Норма Прост» может помочь предотвратить 
преждевременные реакции, увеличить продол-
жительность наслаждения и сократить время 
восстановления. Вспомните себя примерно
в 20 лет. Только теперь, имея опыт и «Норма 
Прост», вы будете более сексуальны, желанны и 
мужественны. Поверьте, женщина сразу чувствует 
настоящего мужчину!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

РЕКЛАМА

Быть полным сил и желаний
вам поможет «Норма Прост»!!!

Звоните по телефону 8-800-555-70-10
 Все звонки анонимны

куРс ВалЮт
По курсу ЦБ на 26.07.2017
1 USD — 59,8185; 1 EURO — 69,7005.

Под гРадусоМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве температура ночью 15...17°, днем 24...26°. 
Переменная облачность, ночью без осадков; днем 

местами небольшой кратковременный дождь, 
ветер ночью переменных направлений, 2–7 м/с, 
днем юго-восточный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 4.22, заход Солнца — 20.48, 
долгота дня — 16.26.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, в течение суток не ожидается заметных 
геомагнитных возмущений.

СКАНДАЛ 
ДНЯ

сПоРт
СОБЫТИЕ

ИТОГИ ТУРА

Гроссмейстеры 
Карякин и Инаркиев 
отметили день шахмат 
В Москве прошел турнир  
по блицу

В Международный день шахмат состоялся 
Кубок Москвы по блицу, в котором смогли 
сыграть все желающие. Приятным сюрпри-
зом для любителей этого интеллектуаль-
ного вида спорта стало участие в турнире 
чемпиона мира по блицу Сергея Каряки-
на. Каждый мечтал перед партией пожать 
звездную руку самого молодого гроссмей-
стера, но не каждому это удалось. Также в 
кубке приняли участие многие именитые 
гроссмейстеры, среди которых был Эр-
несто Инаркиев — он и стал победителем. 
А в командном турнире первенствовала 
команда, которую возглавлял двенадцатый 
чемпион мира Анатолий Карпов.
Жеребьевка турнира прошла с участием 

рейтинг-фаворита Кубка Москвы Сергея Карякина 
и четырехлетнего Миши Осипова. Миша — вос-
ходящая шахматная звездочка, о нем говорят на 
телевидении, пишут в газетах и зовут на соревнова-
ния в качестве почетного гостя. Несмотря на столь 
юный возраст, вундеркинд уже успел бросить вызов 
Анатолию Карпову и Сергею Карякину. Сразу после 
торжественного открытия Кубка Москвы состоялась 
товарищеская партия между Анатолием Карповым 
и Мишей Осиповым. После напряженной борьбы 
победил 12-й чемпион мира, однако желающих 
сделать сэлфи с юным шахматистом от этого не 
уменьшилось.

В главном турнире приняли участие более 
150 шахматистов! Негде фигуре было упасть, как 
говорится. Вокруг слышались заумные обсуждения 
шахматных позиций: «Нет, он мог не идти на размен. 
Позиция же явно лучше была»; «Посмотри, как он 
красиво пожертвовал фигуру. И успел ведь за не-
сколько секунд просчитать весь вариант до конца!» 
— вполголоса шептали зрители. Громче говорить 
во время партий нельзя, иначе судья имеет право 
выпроводить из турнирного зала.

Обладателем Кубка Москвы стал гроссмей-
стер Эрнесто Инаркиев, набравший 8,5 очка из 9. 
Сергей Карякин стартовал с шести побед, но затем 
проиграл две партии и с 7 очками занял пятое место. 
Не всегда же быть чемпионом, можно ведь иногда 
отдохнуть и расслабиться. Впрочем, расслабляться 
Карякину особо и некогда… В субботу, 22 июля, в 
легендарном магазине на Лубянской площади он 
уже фотографировался с юными поклонниками 
шахмат и оставлял им на память свой чемпионский 
автограф. Чуть позже сеанс одновременной игры с 
ними провела мастер Фиде и по совместительству 
автор этой статьи. Было интересно наблюдать за 
юными спортсменами. Они подошли к партиям со 
всей серьезностью: записывали в блокнот каждый 
сделанный ход, старались просчитывать варианты 
максимально тщательно и расстраивались в случае 
поражения. А самым сильным игрокам были вручены 
памятные призы.

Майя ГВИЛАВА.

Доказанные случаи фактов примене-
ния допинга представителями хоккея 
с шайбой встречаются крайне редко. 
Тут важна и специфика игры, и другие 
моменты (вернемся к ним ниже). Но 
речь идет о трехкратном чемпионе мира 
и четырежды чемпионе КХЛ Данисе 
Зарипове: обидно и то, что он этим са-
мым дискредитировал себя, и то, что 
хоккеист из Челябинска уже не молод 
по спортивным понятиям. Сейчас ему 
уже больше 36, вернется ли после двух-
летней дисквалификации, а если да, то 
кому придется ко двору? От фамилий, 
упомянутых в допинговом контексте, 
сегодня в России бегут как от чумных. 
А теперь немного о том, как развивались 

события. Очевидно, что проба была вскрыта в 
завершившемся сезоне. Когда — уже не суть 
важно. Сообщается, что в анализах хоккеиста 
обнаружены препараты класса по пункту S6, 
раздел b, по классификации Всемирного анти-
допингового кодекса, а также маскирующего 
агента из пункта S5. 

Смотрим. С S5 все предельно ясно, это 
группа диуретиков, разработанных для борьбы 
с повышенным кровяным давлением и сбро-
са лишнего веса. Как таковые они допингом 
не являются, но способствуют выводу как раз 
лекарств, принимаемых в корыстных целях. 
Фуросемид, который, по крайней мере рань-
ше, свободно продавался в любой аптеке, зна-
ют почти все. Исключения для спортсменов 
бывают, если к применению есть показания 
лечащего врача. Тогда нужна заявка, справка 
— в общем, WADA или национальное антидо-
пинговое агентство надо просто своевременно 
информировать. Но вот тут-то надежда, что 
Зарипову удастся «отскочить», разбивается о 
приписку в документе: 

«Разрешение на терапевтическое исполь-
зование является недействительным, если в 
моче спортсмена помимо диуретика содержит-
ся запрещенная субстанция с пороговой или 
подпороговой концентрацией». S6.b — это не 
самые наглые стимуляторы, а группа препара-
тов, имеющих специфику применения (гормон 
адреналин из этого числа). Кофеин тоже в свое 
время попал в нее, но пока — для мониторин-
га. Как бы там ни было, при обнаружении двух 
веществ над крайним нападающим нависла 
серьезная неприятность, но в недоразумении 
ли первопричина (что очень даже возможно) 
или злом умысле — обсуждать будут теперь 
стороны, разделившиеся на два лагеря. 

Статистика игрока в открытом доступе. 
С 1999 года он проводит за свои команды в 
среднем от 40 до 80 матчей. И если в зрелом 
возрасте этот показатель вполне обычный, 
для тех, кому хорошо за 30, это уже повод вос-
торгаться. И если в сезоне КХЛ-2015/2016 за 
магнитогорский «Металлург» показатели, в 
общем, сбалансированные (22 гола в 60 мат-
чах в регулярном сезоне — 6/23 в плей-офф), 
то ровно через год в составе того же клуба он 
забрасывает 16 шайб в 56 матчах на групповой 
стадии, а потом записывает на счет 15 шайб в 18 
встречах. Что становится аргументом в пользу 
допинг-версии. Ведь Зарипов не стал моложе, 
откуда тогда такой скачок? Но все эти цифры в 
руках недоброжелателей нельзя воспринимать 

как стопроцентное доказательство. Достаточ-
но взглянуть в любую графу других полезных 
действий хоккеиста. Тренеры могут в разное 
время делать на него ставку как на солиста, так 
и на ассистента. 

Во все времена утверждалось, что в игро-
вых видах спорта, а в хоккее с шайбой особен-
но, применение допинга не имеет смысла. У 
матчей очень рваный график, люди проводят 
на площадке примерно 2 минуты, отдыхают 
при этом больше. А на другие качества, такие 
как кистевой бросок или чтение площадки, за-
претные лекарства вообще не влияют. 

И еще один момент. Самый сильный чем-
пионат на планете, Национальная хоккейная 
лига, допинг не разрешает, но в то же время не 

пускает агентов WADA или американскую USADA 
в свою вотчину: конкретно эти организации 
могут прощупать звезд лиги только во время 
чемпионатов мира или Олимпийских игр. Сама 
при этом делает несколько выборочных проб 
каждой команды за сезон. Но понятно, что в 
любом случае команде, в которой каждый матч 
играют 20 и больше хоккеистов, в случае вы-
явления одного нарушителя ничего не грозит. 
Это букмекерские ставки, трансляции, рекла-
ма. Более того, популярной карой для такого 
хоккеиста в НХЛ принято считать не запрет на 
профессию на определенный период времени, а 
на конкретное количество игр — 20 и так далее. 
Если, повторимся, игрок не засветился на со-
ревнованиях, которые проводят МОК и ИИХФ. 

Но вернемся к Зарипову. Этим летом он 
подписал контракт с «Ак Барсом», за который 
провел в общей сложности 13 сезонов (в Маг-
нитогорске — 4). Цель у руководства казанского 
клуба стояла однозначная: отобрать, наконец, 
у питерского СКА Кубок Гагарина и вернуть его 
на Восток, точнее, к себе. Похоже, планы на 
36-летнего игрока в своем составе «Ак Барсу» 
придется корректировать. 

Вместе с ним, как сообщила пресс-служба 
КХЛ, не будут временно играть Дерек Смит 
(«Медвешчак») и Андрей Конев («Адмирал»). У 
них ввиду обнаружения только препаратов из 
запрещенных списков S6.a и S6.b определенной 
концентрации сроки не столь продолжительные 
— до 02.09.2018 и 19.11.2017 соответственно.  

Кроме того, лига сообщила, что провела 377 
проб (не так уж много) за прошедший сезон со-
вместно с WADA и Международной федерацией 
хоккея. Иначе, с учетом допинг-сериала 2016 
года с участием России, просто невозможно. 
Ну а пока ведутся споры — защищать или на-
казывать еще жестче, — сам Зарипов сначала 
отметился фразой: «Не могу сейчас говорить, 
позвоните года через два», но спустя какое-то 
время все же настроился на серьезный лад. В 
частности, опроверг факт употребления допинга 
на протяжении карьеры. Он намерен подавать 
апелляцию в Спортивный арбитражный суд. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

2-й тур сезона-2017/2018 в Российской 
футбольной премьер-лиге растянулся 
на 4 дня: от пятницы до понедельника. 
Исход заключительного матча между 
тульским «Арсеналом» и хабаровским 
СКА принес победу более опытным бой-
цам элитного дивизиона. 
Составим рейтинг 5 важнейших со-
бытий тура по версии «МК». 1. «Локомотив» обыграл ЦСКА, одержав 

вторую победу подряд 

Скептицизм, вызванный возвращением 
тогда еще 69-летнего Юрия Семина на пост 
главного тренера московского «Локомотива», 
не улетучился даже после победы ударной 
железнодорожной бригады в розыгрыше Кубка 
России. Но, поскольку задача на сезон — выход 
в еврокубки — была выполнена, руководству 
клуба ничего не оставалось, кроме как прод-
лить с легендарным Палычем контракт.

Похоже, теперь — после равной игры с 
чемпионом-2017 «Спартаком» в Суперкубке 
(основное время закончилось вничью) и двух 
подряд побед на старте чемпионата-2017/2018 
— скептицизм этот испарился почти оконча-
тельно. Ладно, тульский «Арсенал» дома, хотя 
команда у Миодрага Божовича традиционно 
получается симпатичная такая, играющая; но 
«Локо» и ЦСКА на выезде обыграл уверенно. 
Тот самый ЦСКА Виктора Ганчаренко, который 
многие называли в числе главных открытий 
весны.

И только одно очевидно расстраивает 
Семина — серьезная травма лидера атак бра-
зильца Ари: выбыл он, похоже, надолго.

2. «Спартак» в первый раз при Каррере 
сыграл 0:0
Разумеется, от московского «Спарта-

ка» всегда ждут выигрыша. А уж тем более 
после того, как свежеиспеченный чемпион 
не смог удержать победу в матче с «Дина-
мо», ход которого до поры до времени четко 
контролировал.

Но, объективно говоря, шансов на 3 очка в 
Уфе у спартаковцев изначально было немного. 
Слишком уж колючая и неуступчивая команда 
у Сергея Семака. Пропускает мало, забивает 

тоже по праздникам. В итоге и получилось 0:0 
— первая нулевая ничья для Массимо Карреры 
во главе красно-белых.

Но в отличие от тех, кто сразу начал при-
зывать отправить итальянца в отставку, прошу 
не горячиться. Впереди матчи с «Краснодаром» 
и «Зенитом», многое решится именно в них. 
Да и Лига чемпионов не за горами: нужны ли 
команде сейчас потрясения?

3. «Ростов» прервал домашнюю 
беспроигрышную серию
«Мужики». Так прозвали «Ростов» болель-

щики при Курбане Бердыеве, ныне вернувшем-
ся в Казань. Мне кажется, и при Леониде Кучуке 
эта «мужицкость» не делась никуда. Тем более 
и прежние команды этого тренера (вспомните 
хоть «бронзовый» «Локомотив», единственные 
медали за почти семилетку Ольги Смород-
ской!) отличала отменная самоотдача.

Другое дело, «Ростову» при явном игровом 
преимуществе (в том числе и в ударах) в матче с 
«Тереком»… простите, с «Ахматом» — несколько 
не повезло. Плюс к тому соперник был не лыком 
шит: как-никак во главе грозненцев сейчас сам 
Олег Кононов, тоже имеющий в своем загаш-
нике «бронзу» (тоже, к слову, единственную в 
истории «Краснодара» Сергея Галицкого).

А на выходе после точного выстрела из 
кутерьмы Заура Садаева имеем первое (!) 
более чем за два года поражение ростовчан 
дома…

4. «Зенит» во второй раз выиграл, 
«Рубин» — проиграл
Диаметрально противоположным полу-

чился у них старт чемпионата-2017/2018 — 
имею в виду питерский «Зенит» и казанский 
«Рубин». Помните, в первом туре команда 
Роберто Манчини выиграла, имея все шансы 

пропустить от хабаровского СКА, а армия Кур-
бана Бердыева, напротив, уступила, упустив в 
концовке возможность сыграть хотя бы вничью 
с «Краснодаром»?

Вот и в очном противоборстве «зенитчи-
ки» оказались удачливее «рубиновых»: игра, 
которая вполне могла завершиться вничью, 
закончилась точным ударом новичка питерцев 
Себастьяна Дриусси. Таким образом 21-летний 
аргентинец оформил дубль и подтвердил во 
многом те авансы, что ему раздавали как знат-
ному голеадору.

5. «Урал» победил «Динамо» на выезде 
впервые за 25 лет
Прекрасно помню лето 1992-го, первый 

в истории клубный чемпионат России — и 
матч между «Динамо» и еще «Уралмашем» из 
уже Екатеринбурга. Писал о той игре отчет в 
«Спорт-Экспресс» и потому с легкостью при-
веду вам не только счет (6:2), но и авторов 
забитых мячей (единственный, кстати, раз за 
российские турниры сразу два бело-голубых 
отметились хет-триком — Вэли Касумов и Ома-
ри Тетрадзе), и даже фразу из репортажа: «Но 
в этот вечер никакие вратари и никакие штанги 
остановить динамовцев не могли».

Год спустя, в 1993-м, уральцам удалось 
даже сыграть в Москве вничью — 1:1. Однако с 
тех пор ни «Уралмашу», ни потом уже «Уралу» не 
то что три очка или хоть очко взять, но и забить 
«Динамо» на выезде не получилось.

И вот в самой концовке встречи в Хим-
ках (динамовский долгострой по-прежнему 
далек от завершения) грузин Георгий Чанту-
рия прервал сразу две антирекордные серии 
екатеринбуржцев…

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

КАДР ДНЯ
Сборную России по водному поло не оста-
новили в Будапеште ни происки голландок, 
ни мощь итальянской команды. В четверть-
финале чемпионата мира команда Алек-
сандра Гайдукова и Андрея Белофастова 
взяла у Италии реванш за поражение на 
Играх в Рио-2016 9:8. За выход в финал 
наши поборются 26 июля в 21.30 по москов-
скому времени с командой США, которая, 
в свою очередь, выиграла у Австралии. 
Результаты и подробности игры — завтра 
в спортвыпуске «МК».

«Спартак» с нулями, «Зенит» с голами
Пятерка главных событий 2-го тура РФПЛ глазами редактора отдела спорта «МК»

КАК ХОККЕЙНЫЙ НАПАДАЮЩИЙ СТАЛ «КРАЙНИМ»
3-кратный чемпион мира Зарипов будет дисквалифицирован на 2 года за допинг

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

— Папа, а как вы с мамой познакомились и 
поженились?
— А мы были соседями. 
— То есть у вас как у растений: кто рядом 
растет, тот и муж?

Мужчины, если у вас увеличивается лысина 
и растет живот, не отчаивайтесь. Просто 
считайте, что из отважного римского пол-
ководца вы превращаетесь в зажиточного 
римского сенатора.

— Люди, подскажите, как быстро скинуть 6–8 
кг, только реально, очень нужно.
— Отрежь руку.

Жена мужу:
— Ты каким животным хотел бы стать в сле-
дующей жизни?
— Ну... Наверное, собакой...
— То есть ничего не хочешь менять?

— Дорогой, давай зайдем в магазин косметики, 
у меня совсем нет туши!
— Мне кажется, что с тушей у тебя как раз все 
в порядке.
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гоРЯЧаЯ ПЯтЕРка аНЕкдотоВ «Мк»

«Локомотив» лидирует  
в чемпионате вместе  
с «Зенитом» и «Краснодаром».
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оНа Его За тРуПЫ 
ПолЮБила

Невеста. 
Елена рассказала украинским 
тележурналистам, что любит 
Ткача с 16 лет, с тех пор как 

увидела его по телевизору. Ей особенно 
запомнилось, что он бывший миллионер, 
криминалист, занимался тяжелой атлетикой 
и вообще волевой сильный мужчина. То, что 
он убивал детей, девушку ничуть не смущает: 
«Так это же не мои дети». Елена около 7 лет 
пыталась найти Сергея Ткача, писала и звони-
ла во все СИЗО и колонии Украины. Наконец, 
выяснила, где он, приехала на краткосрочное 
свидание, и оно только убедило ее в «истин-
ности чувств». 

Жених. 
В местах лишения свободы с 2005 года. 

Когда его задерживали, кричал: «Наконец-
то! Я столько лет вас жду!» Сознался в 100 
убийствах, но доказаны были 40. «Меня нуж-
но казнить! Расстрелять или посадить на 
электрический стул, как в США. Зря этого 
не делают», — заявлял он на суде. В местах 
лишения свободы содержался в строгих усло-
виях в камерах на двоих человек. Замечаний 
и взысканий не имеет. 

Как сообщили в Управлении государ-
ственной пенитенциарной службы Украины в 
Житомирской области, брак между осужден-
ным Ткачом и россиянкой действительно был 
зарегистрирован, причем еще в 2016 году. 
Церемония прошла в житомирской тюрьме 
№8, где отбывает наказание Ткач. 

— Украинские законы не запрещают 
жениться даже осужденным к пожизнен-
ному сроку, — поясняет представитель ве-
домства. — Для этого не нужно разрешения 
ни следствия, ни суда, только управления 
юстиции. А дальше подается заявление в 
РАГС по месту нахождения колонии (в дан-
ном случае в Житомире, где Ткач находится 
с 2014 года). Сотрудник приходит в место 
лишения свободы в назначенный день, что-
бы провести церемонию. Штамп в паспорте 
можно получить в течение всего пяти дней с 
момента подачи такого заявления. В данном 
случае была единственная сложность — от 
гражданки России требовалось временная 
регистрация. Она ее сделала, но это заняло 
почти месяц. Никаких препятствий жениху и 
невесте мы не чинили. Это их выбор, каким 
бы безумным он кому-то ни казался. 

Про саму церемонию рассказывают, что 
прошла она в актовом зале колонии. Же-
них был в тюремной робе, невеста, чтобы 
не выделяться на его фоне, — в обычном 
платье. Ни фаты, ни свадебного букета, ни 
гостей не было. По случаю торжества не раз-
решили распить ни шампанское, ни даже 
лимонад. Зато дали длительное свидание. 
Вообще в этом смысле украинские законы 
гуманнее российских: у нас осужденному к 
пожизненному сроку длительные свидания 
полагаются только через 10 лет отбывания 
наказания (причем даже если у него есть 
жена и поженились они еще на воле). Комнаты 
для таких свиданий во всех колониях не обо-
рудованы видеонаблюдением. Так что чисто 
теоретически Ткач вполне мог прибить свою 
возлюбленную в первую же ночь. Ее, кстати, 
об этом предупредили: состоялся разговор 
начальника колонии и представителей Управ-
лении государственной пенитенциарной 
службы Украины. Длительные свидания (до 
трех дней) по законодательству полагаются 
раз в 90 дней. 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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